
Олег Кашин против Сергея Мардана 
в прямом эфире - 18:00

«Судный день»
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Грядет ли 
вторая волна 
коронавируса? 

Продолжение на стр. 18 - 19  �

Читайте на стр. 7   �

Василиса НИКОЛАЕВА

После «отравления» 
она загадочно исчезла, 
но следы ее всплывают 
в Англии.

След Марии Певчих начинается в Зе-
ленограде и, похоже, ведет к теневым 
западным кураторам Фонда борьбы с кор-
рупцией.

Как мы искали 
тайную 
спутницу 
Навального 
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За 
последний 

месяц 
заболевших 

в России стало 
на 25 процентов 

больше. 
И цифры 
растут. 

Сергей СОТНИКОВ 
(«КП» - Челябинск»)

В Челябинской 
области депутат 
отомстил 
избирателям 
за проигранные 
выборы.

Сильно обиделся на 
электорат депутат Влади-
мир Курилов из Троицка 
Челябинской области. Так 
сильно, что воду людям 
отключил. Жители целого 
района набирали воду из 

колонки возле дома № 32 
на улице Дерибаса, делать 
это приходилось механиче-
ским путем. Но десять лет 
назад Владимир Курилов 
стал депутатом горсобра-
ния и подключил колонку 
к электричеству: достаточ-
но было нажать кнопочку, 
и вода лилась. Народный 
избранник регулярно про-
верял состояние колонки, 
лично оплачивал все счета 
за ее обслуживание - энер-
гию она брала от рядом 
стоящей шиномонтажки. 
Так продлилось два депу-

татских срока, а сейчас 
он отказался содержать 
колонку и отключил ее от 
электричества. В админи-
страции Троицка заявили, 
что колонку вновь подклю-
чат к питанию. Но теперь 
заботы о колонке взяли 
на себя новые депутаты 
горсобрания.

Столице Кубани - 227 лет 
Ольга СУХОВА

«Комсомолка» 
подготовила ко 
Дню города «Азбуку 
Краснодара».

Краснодар в эти выход-
ные отмечает день рож-
дения. Нашему любимому 
городу исполнится 227 лет. 
Эту дату столица Кубани 
отметит не так пышно, как 
мы привыкли. Из-за панде-
мии коронавируса не будет 
событий, которых горожа-
не всегда ждут - концер-
та на Главной площади и 
праздничного фейервер-

ка. Поэтому свой 
день рождения 
столица края от-
метит скромно, 
но душевно - в 
городских парках 
пройдут выставки 
и ярмарки (под-
робная афиша - 
на kp.ru). 

«Комсомольская 
правда» тоже под-
готовила подарок своим 
читателям к празднику - 
мы позвонили известным в 
городе и крае людям (стр. 
11) и вместе с ними соста-
вили азбуку Краснодара 
(стр.12). Мэр города, спорт-

смены, ученые, медики, 
представители бизнеса и 
культуры назвали свои лю-
бимые места крайцентра, 
а мы собрали из них празд-
ничный алфавит. 

Газета нашего региона � Кубань

«Не выбрали меня? 
Отключу воду!»

Профессиональные сутяжники 
зарабатывают
на покупках 
просрочки 
в магазинах
Читайте на стр. 6   �

8 364 000
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25 сентября
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 25.09.2020 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент пообещал 
индексацию пенсий 
в 1,5 раза выше инфляции. 

Совет Федерации начал новую 
сессию, и президент позвал се-
наторов в Кремль, чтобы подве-
сти итоги уже сделанной работы 
и обозначить новые задачи. По 
большому счету это было мини-
Послание президента Федераль-
ному собранию. 

Владимир Путин перечислял, 
что предстоит сделать парламен-
тариям и какие соц обязательства 
взяло на себя государство. Сре-
ди примеров достижений были и 
принципиальные вещи. 

- У нашей экономики уже нет 
критической зависимости от ко-
лебаний нефтяных котировок, - 
констатировал президент. - Если 
в 2011 году доходы от углеводо-
родов составляли половину всех 
доходов бюджета, то в 2021 году 
их доля снизится до одной трети. 
А доля НЕнефтегазовых дохо-
дов бюджета возрастет почти до 
70 процентов. На такой уровень 
устойчивости бюджета мы вы-
ходим впервые в современной 
истории России.

О ЧЕМ ЕЩЕ 
ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ 

 � Существенно рас-
ширяются полномочия 
обеих палат парламен-
та. Возрастает роль Гос-
думы в формировании 
правительства, Совета 
Федерации - в назна-
чении руководителей 
силовых ведомств, 
генпрокурора и его за-
мов,  прокуроров ре-
гионов. 

 � Человек, который выбирает 
путь государственного служения, 
должен быть независим от лю-
бого внешнего влияния, от того, 
чтобы его кто-то когда-то смог 
бы посадить на крючок, поста-
вить в зависимость. 

 � Набирают силу новые высоко-
технологичные сектора эконо-
мики. Эту качественную динами-
ку нужно наращивать, создавать 
современные рабочие места, до-
биваться роста доходов россий-
ских семей на этой базе. 

 � В следующем году пенсии в 
России будут проиндексированы 
на 6,3 процента. Это более чем в 
1,5 раза выше прогнозируемой 
инфляции в 2021 году.

«Иначе так полыхнет, 
что мало не покажется»
Дмитрий СМИРНОВ

Путин отправил 
губернаторов 
на борьбу 
со второй волной 
коронавируса.

Президент встретился с 
избранными главами ре-
гионов и посоветовал им 
постоянно слышать лю-
дей. 

Оказывается, и у вы-
сокотехнологичных со-
вещаний с помощью ви-
деосвязи есть свое слабое 
место. Как выяснилось во 
время общения Владими-
ра Путина с избранными 
в сентябре-2020 главами 
регионов, телевизор пре-
зидента рассчитан только 
на 16 окошек. И четверо 
из 20 новых губернаторов 
постоянно оставались за 
кадром. А им всем навер-
няка хотелось оказаться 
перед глазами президента 
и даже рассказать ему о се-
бе. И своей работе. 

Уже с самого нача-
ла встреча свернула на 
главную тему последних 
недель - восставший на 
осеннем похолодании 
коронавирус. Поэтому, 

поздравив с победой на 
выборах, Путин попросил 
губернаторов собраться и 
больше в ближайшее вре-
мя не расслабляться. 

- Нужно обеспечить 
безопасность людей, да-
леко не завершена борьба 
с COVID-19, - наставлял 
он. - Нужно с людьми ак-
куратно работать, объяс-
нять сложность ситуации, 
просить соблюдать масоч-
ный режим. Конечно, это 
некомфортно для людей. 
Но болеть-то хуже! 

Путин напомнил, что 
Россия проходит новый 
подъем заболевания уве-
ренно, но многие страны 
в мире уже вынуждены 
вспомнить про жесткие 
меры, а кое-кто даже про 
карантин. 

- Нельзя уводить эту 
проблему на второй-
третий план, - настаивал 
президент. - Иначе так по-
лыхнет, что мало не пока-
жется. И это будет очень 
тяжелое испытание и для 
граждан, и для страны, и 
для экономики. Очень не 
хотелось бы возвращать-
ся к тем ограничительным 
мерам, которые мы вводи-
ли весной. 

Одним из главных поже-
ланий главы государства 
губернаторам было уже 
традиционное - «слышать 
людей». 

- В ежедневном режиме 
быть с ними в диалоге. По-
стоянно получать живой, 
не забюрократизирован-
ный отклик, - поручил 
главам регионов Путин. - 
А если вы слышите какие-
то критические замеча-
ния, порой даже, может, 
и резкие, это не тот совсем 
случай, когда нужно оби-
жаться. Наоборот, нужно 
учитывать критику, пони-
мать, чувствовать реаль-
ные потребности граждан. 
И действовать именно из 
их запросов. Только так 
власть может быть эффек-
тивной. 

Президент обсудил с 
каждым из губернаторов 
проблемы их областей и 
краев, а напору некоторых 
даже подивился. 

- Я читал ваши записки 
с просьбами и расписал их 
правительству, - обратил-
ся он к главе Коми Влади-
миру Уйбе. - Но вы все же 
выбирайте самое насущ-
ное! Я понимаю, что все 
важно. Но вы же пишете 
на десятки и десятки мил-
лиардов!

О том, будет ли вторая 
волна коронавируса 

> стр. 7.

ОБРАЗОВАНИЕ
Как приучить 
ребенка делать уроки 
самостоятельно

ЗДОРОВЬЕ
10 мифов 
о похудении

КИНО
Лучшие и худшие фильмы 
«Кинотавра-2020»: 
полный рейтинг 

«Нефтяная 
игла» России 
стала короче

Дмитрий СМИРНОВ

Президент принял отставку 
Евгения Савченко, 
он переезжает 
в Совет Федерации.

Во вторник определилась судьба экс-главы Бел-
городской области Евгения Савченко, написав-
шего на прошлой неделе заявление об отставке 
по собственному желанию (см. сайт kp.ru). Вла-
димир Путин вчера его желание удовлетворил, 
подписав указ об освобождении от должности. И практически без паузы 
Белгородская облдума проголосовала за назначение Савченко на пост се-
натора от своего региона.

То есть, как и предсказывали, карьера последнего ельцинского гу-
бернатора, проработавшего на своем посту без малого 27 лет, еще 
далека от завершения. И Савченко, которому в апреле исполнилось 70 лет, 
продолжит работу уже в Москве. Впрочем, вполне возможно, что это не по-
следний поворот, который в ближайшее время сделает его карьерная судьба.

Стала известна 
судьба последнего 
ельцинского 
губернатора

 � КАДРЫ

Президент поговорил по теле-конференц-связи сразу с 20 губернаторами, 
избранными в этом сентябре. И каждому дал напутствие.

 � РАЗГОВОР С ИЗБРАННЫМИ

Какое оно - закулисье большой политики? 
Слушайте программу 

«В коридорах власти» по будням 
в 9.45 (мск) на Радио «КП»
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За последние сутки наш сайт посетили
8 миллионов 364 тысячи человек

В мире и регионах России начинают вновь 
принимать жесткие меры против ковида, 
который снова активизировался 
(подробнее - стр. 7). Мы спросили:

Не пугает ли вас вторая 
волна коронавируса?
Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ и евроинтеграции:

- То, что было 6 месяцев назад, когда болел я, и случаи, 
которые сейчас происходят с товарищами и в Думе, и в ее 
аппарате, - все проходит легче. Другая температура. Другой 
период болезни. В основном все болеют дома. Появляется есте-
ственная защита. И общество должно освоить и переварить 
этот вирус. Не считаю, что вторая волна нам серьезно грозит.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший график Гознака:
- Я художник, мне удаленка удобнее. Истерия с коронави-

русом меня миновала. Но я по улице не бегаю без маски. И 
в метро без нее не хожу. Да, заказчики просели, им слож-
нее со мной контактировать. Вижу, люди расслабились за 
период карантина. Поражают граждане, которым «умри, 
но дай слетать в Турцию». Я государству доверяю в плане 
борьбы с ковидом .

Андрей КАБАНОВ, «Город без наркотиков»:
- Я переболел коронавирусом в апреле. У меня свои счеты с 

ним. Уверен, что второй волны по Уралу точно не случится, - у 
нас беспрецедентные меры приняты. Не боюсь уже ничего - 
все прививки сделаю!

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, главный специалист 
Метеобюро Москвы:

- Да я и к первой волне относилась спокойно. Потребуется 
- вернемся на удаленку. За это лето иммунитет смогли повы-
сить. Если волна и затронет - обойдемся меньшей кровью. Мы 
всей семьей сделали пока прививку от гриппа.

Вася ЛОЖКИН, художник и блогер:
- Шоу-бизнес - главный разносчик коронавируса, а я с шоу-

бизнесом работаю. Если там закроется все, то будет сложно. 
И сын 10-летний у меня в школе - и как ему на пианино учиться 
играть удаленно? Вторая волна нам на фиг не нужна.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Как спокойно относиться ко второй волне, когда мы толь-

ко 10 августа возобновили полеты в Турцию? И внутренний 
туризм едва начал развиваться. Возвращение ковида застав-
ляет напрягаться, потому что люди настороженно относятся 
к предзаказам на зиму...

Леонид, читатель сайта KP.RU:
- А чего бояться, у нас в команде парень две недели назад 

заболел - у него всю школу закрыли, а нам хоть бы хны!

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
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Ксения КОНЮХОВА

На смежные 
специальности 
теперь будет 
общий конкурс.

Министерство нау-
ки и высшего образо-
вания изменило по-
рядок поступления в 
вузы. Со  следующего, 
2021 года на родствен-
ные специальности и 
направления подго-
товки будет идти об-
щий конкурс. Напри-
мер, на журналистику 
и PR, поскольку это 
родственные специ-
альности, проходной 

балл смогут посчитать 
общий.

Кроме того, вузы 
смогут проводить свои 
собственные экзаме-
ны, но только для тех 
абитуриентов, кто 
уже получил среднее 
профессиональное 
или  высшее образо-
вание.

Изменится и чис-
ло специальностей, 
на которые можно 
подать документы. 

Напомним, сейчас 
абитуриент может вы-
брать до трех вузов и 
до пяти направлений в 
каждом. С нового года 
вузы смогут изменить 
максимальное число 
специальностей для 
подачи документов от 
одного абитуриента - 
от двух до десяти, на 
свое усмотрение.

Ну а сами поступаю-
щие получат возмож-
ность переписать свое 

заявление о приеме в 
университет и изменить 
направление подготов-
ки на другое, если пой-
мут, что не проходят 
по баллам ЕГЭ.

Изменения есть и в 
самой форме подачи 
заявления. С 2021 года 
каждый вуз должен бу-
дет предоставить сво-
им абитуриентам воз-
можность подать все 
необходимые бумаги 
в электронной форме.

Поступать в вузы 
теперь будут по-новому

 � РАЗГОВОРЫ В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ

Владимир НИКОЛАЕВ

И привяжут 
к среднедушевому 
доходу россиянина. 

Минтруд предложил по-
новому оценивать прожи-
точный минимум и мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ). Если прежде при оцен-
ке прожиточного минимума 
исходили из стоимости потре-
бительской корзины, то в но-
вом методе предлагается брать 
определенный процент от сред-
недушевого дохода по России. 
По словам замминистра труда и 
социальной защиты Андрея Пу-
дова, прожиточный минимум в 
2021 году планируется установить 
на уровне 11 653 рубля. По дан-
ным на II квартал этого года, он 
составляет 11 468 рублей.

Каковы основные положения 
нового подхода Минтруда, ко-
торые уже в целом поддержали 
правительство и профильный 
комитет Госдумы? Предлагается 
установить прожиточный уро-
вень на отметке 44,2% от меди-
анного среднедушевого дохода 
(по итогам 2019 года - 26,3 тыся-
чи рублей; это уровень, меньше 
и больше которого составляют 
доходы ровно 50% населения). 
А МРОТ - на уровне 42% от ме-
дианной зарплаты. В 2021 году 
минимальная зарплата должна 
составить 12 792 рубля (против 
12 130 рублей в этом году).

Новый подход сразу создаст 
проблемы. В частности, чисто 
формально резко увеличится 
число людей, находящихся за 
чертой бедности. Хотя на деле 
финансовое положение многих 
россиян, наоборот, улучшит-
ся - хотя бы тех, кто получает 
минималку. 

- Конечно, если повышает-
ся порог бедности, то офици-
альных бедных станет боль-

ше, - прокомментировал 
«КП» проректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. - Но 
зададимся вопросом: нам ша-
шечки или ехать? Нам же важ-
нее понимать реальную карти-
ну бедности, а не маскировать 
ее. Чем честнее будет оценка, 
тем более правильные решения 
будут принимать власти. На-
пример, надо понимать, почему 
у нас численность населения 
уменьшается. Люди просто не 
могут себе позволить иметь де-
тей.

- А тот прожиточный минимум, 
на который вышел Минтруд, это 
реальный показатель порога бед-
ности или все равно он занижен? 
Ведь многие социологи оценива-
ют необходимый минимум дохода 
в 25 тысяч рублей...

- Почему Минтруд опреде-
лил прожиточный минимум на 
уровне 44,2% от среднедушево-
го дохода? А почему не 50%? Ну, 
видимо, исходя из имеющих-

ся в стране экономических 
возможностей. Если мы 

хотим определить ре-
альную картину бед-

ности, то надо ответить, 
что такое бедный чело-
век. Это тот, кому хватает 
только на необходимое. 

Питание, достаточное, 
чтобы обеспечить здоровое 

существование, одежда и 
обувь, чтобы не замерзать и не 

мокнуть в холод и дождь, мини-
мум бытовой техники - холо-
дильник, телевизор, средства 
коммуникации, кроме того, 
оплата коммунальных услуг, 
транспорта. Для современно-
го общества сюда надо отнести 
и какой-то минимум трат на 
проведение досуга. Поэтому в 
любом случае нам для реаль-
ной оценки бедности все равно 
нужно учитывать и человече-
ские потребности в абсолютных 
цифрах.

- Повышение МРОТ и прожи-
точного минимума приведет и к 
росту социальных выплат. Денег 
на всех может не хватить. Кому 
надо оказать помощь в первую 
очередь?

- Всем, у кого доходы ниже 
прожиточного минимума. Нуж-
но, чтобы работодатели платили 
зарплату не ниже прожиточно-
го минимума. Семьи, которые 
в силу каких-то обстоятельств 
получают ниже этой величины, 
должны получать доплаты от го-
сударства. Если говорить о по-
собиях, привязанных к прожи-
точному минимуму, то нужно 
в первую очередь увеличивать 
пособия по бедности и пособия, 
выплачиваемые детям, детям-
инвалидам и инвалидам.

Прожиточный минимум отвяжут 
от потребительской корзины 

Разбираем с известным адвокатом 
Леонидом Ольшанским самые сложные ситуации - 

бесплатная юридическая консультация в прямом 
эфире. По субботам в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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То, что лежит 
в потребительской корзине, 

больше не будет влиять 
на доходы граждан.
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Александр КОЦ

Лукашенко сделал 
из своего вступления 
в должность 
президента почти 
«секретный» квест. 

Не знаю, было ли 
когда-нибудь подобное 
в истории, но «секрет-
ная» инаугурация пре-
зидента Белоруссии - это 
новое слово в мировой 
политике. Церемония, 
призванная поставить 
жирную точку по ито-
гам выборов президента 
Белоруссии, не анонси-
ровалась заранее и даже 
не транслировалась по 
республиканскому ТВ, 
как того требует закон 
«О Президенте Респу-
блики Беларусь» (впро-
чем, в нем не уточняется, 
прямой ли должен быть 
эфир).

На торжество не позва-
ли ни зарубежных гостей, 
ни дипломатов. По край-
ней мере, посол России 
Дмитрий Мезенцев при-
глашения не получал. 
Зато автобусами свезли 
высших должностных 
лиц Белоруссии, депу-
татов, деятелей науки, 
культуры и спорта.

Говорят, им накануне 
поставили задачу - явить-
ся утром при полном 
параде в точку сбора. И 

только в автобусах они 
узнали, куда едут. Ника-
ких утечек не произошло. 
То ли у людей телефоны 
отобрали, то ли это про-
явление беззаветной пре-
данности. Как бы то ни 
было, до сообщения го-
синформагентства Бело-
руссии полной уверенно-
сти в том, что происходит 
во Дворце независимо-
сти в Минске, не было.

Многие уже назвали 
эту инаугурацию «тай-
ной». Однако сам Алек-
сандр Лукашенко приехал 
на нее обычно - корте-
жем через весь перекры-
тый ради этого город. Хо-
тя мог бы и прилететь на 
вертолете.

Но зачем вообще по-
надобилось делать из 
инаугурации целую 
спецоперацию?

Самый простой от-
вет - чтобы обойтись без 
массовых протестов во 
время церемонии. Со-
гласитесь, вступление 
в должность главы го-
сударства выглядело бы 
менее убедительным, 
если бы под окнами 
дворца собрались тыся-
чи недовольных людей.  
А ОМОНу пришлось 
бы их разгонять. Такая 
картинка в мировых 
телерепортажах с инау-
гурации была бы очень 
некстати.

И в этом плане Лука-
шенко, как к нему ни 
относись, переиграл 
своих оппонентов, ко-
торые давно уже гото-
вились к инаугурации 
как к последнему бою.

Да, над этой церемо-
нией будут пошучи-
вать, говорить, что во 
дворце собрались «все 
80%», голосовавших за 
Лукашенко. Что кортеж 
ехал по пустым улицам, 
на которые почему-то 
дружно не вывалили 
сторонники президен-
та. Хотя зачем? Этого не 
было и на пре дыдущих 
инаугурациях.

Но если протестую-
щим не грешно играть в 
кошки-мышки с силови-
ками, меняя маршруты 
движения своих маршей 
и заставляя автозаки ме-
таться по всему городу, 
то почему в этой такти-
ке должен себе отказы-
вать Лукашенко? Даже 
странно его в этом ви-
нить. Фактически у него 
не было выбора из пыш-
ного торжества с салю-
тами и банкетами - это 
сейчас было бы неумест-
но. Поэтому шумному 
скандалу он и предпо-
чел тихую церемонию-
междусобойчик.

Алексей ОВЧИННИКОВ 

В день инаугурации  
в белорусской столице 
впервые разгон толпы 
дошел до водометов.

На внезапную инаугурацию Алек-
сандра Лукашенко его противники 
ответили таким же неожиданным мар-
шем протеста. 

Хотя собирались на этот раз вя-
ло. Точки сбора-то им обозначили, а 
вот что делать дальше и куда идти - 
нет. Вместо этого телеграм-канал из 
Польши, который уже полтора месяца 
координирует митинги в Белоруссии, 

подстегивал морально, мол, протест - 
отличная форма самореализации. Они 
бы еще про карьерный рост заявили… 
Молодежь откровенно скучала. 

- Ребята, пишут: «К стеле»! - оторвав 
глаза от смартфона, обрадовались 
парни и девушки наконец-то получен-
ной установке. 

И народ пошел. 
Но высыпали на улицу и сторонники 

Лукашенко. А в какой-то момент ко-
лонны идеологических противников 
встретились лицом к лицу. Но покри-
чав друг на друга, пошли дальше, до-
вольные собой. Мордобоя, к счастью, 
не случилось. В первую очередь - из-за 
неожиданности произошедшего. К от-

крытому бою стенка на стенку никто 
не был морально готов. 

А протестующие тем временем шли 
дальше к поставленной цели. Стела 
города-героя Минска на этот раз не 
была обнесена колючей проволокой, 
а потому митингующие легко ее за-
няли. Но долго чувствовать себя «ца-
рями горы» им не дали: подлетели 
тентованные грузовики с солдатами. 
Загремели открывающиеся борта, и 
смельчаков-демонстрантов как ветром 
сдуло. А с соседней улицы уже под-
ходила колонна автозаков. Появились 
и водометные машины. И впервые они 
именно в день инаугурации были при-
менены - толпу щедро полили подкра-
шенной в оранж водой. 

Еще через полчаса казалось, что 
все закончилось - толпа была рассея-
на. Однако расходиться та и не дума-
ла, устроив в городе локальные про-
тесты. Демонстранты поперекрывали 
движение, бросались на силовиков, а 
потом играли с ними в догонялки. И 
снова задержания, крики и обещания 
устроить в ближайшее воскресенье 
такой митинг, которого Минск «еще 
не видел»...
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Лукашенко в 6-й раз принял присягу президента Белоруссии, положив руку на конституцию 
республики. На этом торжестве, по его же словам, были 2 тысячи человек «вместе с военными».

Марши сторонников и противников 
Лукашенко сошлись лоб в лоб 

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Запад Батьку 
не признал.  
И что дальше?
Александр КОЦ

США с Европой накажут Лукашенко 
только для вида. Чтоб не отдать 
Белоруссию Москве.

Уже десяток государств отреагировали на внезапную 
инаугурацию Лукашенко. Западные страны (как они и 
предупреждали) объявили, что не признают Александра 
Григорьевича законно избранным главой государства. 
Среди отметившихся как тяжеловесы типа США и Гер-
мании, так и их политические «моськи» - типа Прибал-
тики и Украины. Белорусская оппозиция уже потирает 
руки: «Сейчас-то режим зашатается, останется только 
дунуть, и он рухнет». Но что в реальности изменит это 
«непризнание»?

Очевидным шагом Запада был бы отзыв послов из 
Белоруссии и разрыв дипотношений. Ну а как можно 
вести дела с «нелегитимным» Батькой? Ведь некоторым 
предстоит вручать ему верительные грамоты, как, напри-
мер, новому послу США, кандидатуру которого только 
что утвердил американский сенат.

Например, в Венесуэле «цивилизованный Запад» тоже 
расплевался с Мадуро, объявив его нелегитимным. Но 
по факту посольства в этой стране сегодня действуют. 
Да и бизнес свой там даже американцы не свернули.

Вряд ли и из Белоруссии Запад уйдет. Бизнес есть 
бизнес, ничего личного. В стране - около 600 компа-
ний с участием инвесторов из Литвы, более 300  - с 
польскими вложениями, еще столько же - с немецким 
капиталом, почти 200 - с американским. Закроет Трамп 
«Кока-Колу» в Колядичах? С чего бы.

Скорее всего, Запад для вида припечатает санкция-
ми 50 или 100 белорусских чиновников и силовиков, 
которым запретят въезд в «приличные страны». А им не 
привыкать. Лукашенко уже лет 20 жил со «статусом» 
последнего диктатора Европы и особо не горевал.

И дальше этого Запад не пойдет. Почему? Потому 
что понимает - тем самым он еще сильнее подтолкнет 
Лукашенко в объятия России, отрезая пути к «дружим 
со всеми» и прочей закулисной «многовекторности».

Да и сам Батька от резких ответов в адрес Запада 
воздержится. Погремит для вида, а горшки бить не 
станет. Чтобы не остаться без карт в рукаве для тор-
говли с Москвой.

В итоге все опять в Белоруссии будет решаться в про-
тивостоянии Лукашенко или толпа. Западу так удобнее. 
Ведь толпой он и рулит, почти уже этого не скрывая.

 ■ СКАЗАНО
«Критика только одна: не то тайна, не то таинство. Знаете, на инаугура-

цию были приглашены 2 тысячи человек вместе с военными. И в тайне это 
сохранить практически невозможно.

Но если они (страны Запада. - Ред.) об этом не знали, так а где же их 
разведка, где же церэушники, немецкая разведка? Поляки здесь пешком 
ходят тысячами. Они куда смотрели? Поэтому пускай у разведчиков своих 
спросят, чего же они им не доложили».

(Александр ЛУКАШЕНКО, президент Белоруссии, -  
об обвинениях в «секретности» своей инаугурации.)

Спецоперация 
«Инаугурация»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ В МИНСКЕ
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Антон ШАПОВАЛОВ
(«КП» - Ставрополь»)

Они рыли его год, 
оборудовали 
внутри лестницу 
и даже провели 
туда свет.

Колония № 2 в даге-
станском поселке Шам-
хал побегов заключен-
ных никогда не знала. 
На строгом режиме 
сидят 1100 человек, а 
это значит - усилен-
ная охрана с собака-
ми, автоматчиками на 
вышках и двойным за-
бором с колючкой. Но 
шестеро заключенных 
смогли виртуозно об-
мануть систему. Целый 
год они скрывали под-
коп в одном из произ-
водственных цехов.

Где взяли инстру-
мент? На зоне делают 
декоративные ворота, 
кованые решетки, так 
что смастерить лопа-

ты им ничего не 
стоило.

Хватились бе-
глецов на ве-
черней поверке. 
Врубили сирену, 
бросились шер-
стить зону. В по-
лу цеха и нашли 
вход в туннель, ко-
торый маскирова-
ли всяким хламом, 
и ахнули. Зеки не 
только продолби-
ли дыру в бетоне, 
но и сделали спуск 
по железной лест-
нице и даже провод-
ку туда протащили, 
чтобы лаз освещался. В 
длину подкоп оказался 
50 метров.

Двое из беглецов 
особо опасны - на них 
убийства, мотать срок 
им еще по 10 лет.  Четве-
ро других - наркобары-
ги. Никого пока не наш-
ли. Собаки сбились со 
следа, план «Перехват» 
не помог. 

По всему Дагестану 
полетели ориентиров-
ки. Даже награду пообе-
щали тем, кто поможет 
их поймать, - милли-
он рублей. А в коло-
нии сейчас проверки, 
возбуждено уголовное 
дело. Допрашивают 
начальство и надзира-
телей, как такое «строи-
тельство» пропустили?

Михаил ГОРЮНОВ 
(«КП» - Самара»)

Под Костромой 
на муниципальных 
выборах неожиданно 
победила уборщица.

«Обыграла у всех на виду, так открыто, 
что обалдели все!» - жителям поселка По-
валихино в Костромской области впору 
петь «Угонщицу», поменяв в словах всего 
пару букв. Ведь на выборах у них побе-
дил не «утвержденный» местный глава, а 
уборщица Марина Удгодская.

Последние 4 года Марина мыла полы в 
той самой администрации, где председа-
тельствовал экс-глава Николай Локтев. 
Когда он попросил ее зарегистрироваться 
на выборы, для, так сказать, имитации кон-
куренции, в качестве, как сейчас говорят, 
«технического кандидата-спойлера», то и 
подумать не мог, что победит его выдви-
женка. Но теперь экс-главе только локти 
кусать да думать, что делать дальше.

А Марина от такого подарка односель-
чан так растерялась, что ничего вразуми-
тельного атаковавшим ее журналистам 
сказать не может. «Без комментариев», - 
отвечает в соцсетях.

Марине 35 лет, она всю жизнь живет 
в деревне Повалихино, окончила лесо-
промышленный техникум, родила детей 
(сейчас дочка Вика и сын Вадим уже в 
школу ходят), сельскую жизнь на город-
скую сменить не решалась. А о политике 
тем более никогда не думала: мол, ни к 
чему это женщине. 

- Маринка - обычная, простая совершен-
но девчонка. Любила семью, знала всех 

здесь, ее все знали. Нет у нее замашек 
каких-то депутатских или еще чего-то, 
никогда про это и не говорила. Наверное, 
попросили ее на работе что-то заполнить, 
вот и оказалась в этих делах, случайно 
вышло, - рассказал «Комсомолке» одно-
сельчанин Марины.

В списках избиркома Марина числит-
ся в кандидатах от Российской партии 
пенсионеров за социальную справедли-
вость. Видимо, местные жители решили, 
что справедливее будет дать пост главы 
Марине: 87 голосов оказались за нее, а 
экс-главе Локтеву досталось лишь 48.

 � НОВАЯ МЕТЛА
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Марина - дама, конечно, 
красивая, видная, 

но получится ли из нее 
политик, пока непонятно.  

Домыла до кресла начальника

В Дагестане шестеро зеков 
выкопали 50-метровый 
туннель и сбежали

Зеки виртуозно обманули систему слежения и охраны.

Тот самый подкоп 
в производственном цехе.
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Кто-то называет их 
потребительскими 
экстремистами, другие - 
борцами за высокую 
культуру обслуживания.

В Америке суды клиентов против 
продавцов давно стали отдельным и 
уважаемым направлением юриди-
ческой практики. Многие слышали 
истории про то, как какая-нибудь 
жительница Штатов отсудила мил-
лионы за пролитый на колени кофе 
или слишком высокую ступеньку 
на входе в магазин, о которую она 
споткнулась. О некачественных 
товарах и говорить нечего, иск по-
следует моментально. Но в России 
случаи успешных «крестовых по-
ходов» против торговых сетей еще 
единичны. Закон, конечно, на 
стороне покупателя, но судебные 
издержки, как правило, с лихвой 
перекрывают суммы, которые мож-
но отсудить. Но у каждого правила 
есть исключения: 40-летний юрист 
Андрей Ларионов завалил Роспо-
требнадзор жалобами на продажу 
просроченной продукции в мага-
зинах. Только в данный момент в 
судах находится 12 его исков, а за 
последние пару месяцев он одержал 
две существенные победы - суды 
удовлетворили его требования и 
назначили ему в виде компенса-
ции 22,5 тысячи рублей (с каждого 
магазина).

Так кто же профессиональные су-
тяжники - современные Робин Гуды 
или обычные ловчилы? Сам Ан-
дрей Ларионов в разговоре с «КП» 
заявил, что судится не ради денег, 
а ради принципа. 

«ПОКУПАТЕЛЬ В РОССИИ 
ВСЕГДА НЕ ПРАВ»

- Когда 11 лет назад родился мой 
первый ребенок (у меня их четве-
ро), жена купила памперсы, - рас-
сказывает Ларионов, с чего все на-

чалось. - Через некоторое время 
у ребенка появилось страшное 
раздражение. Мы долго не могли 
понять, в чем дело, пока не уви-
дели, что памперсы просрочены 
на несколько месяцев. Ну разве 
мамка смотрит на срок годности 
памперсов? А он, оказывается, 
тоже есть и составляет 3 года. Тог-
да мы написали в магазин претен-
зию, но нас просто... послали. И 
я задался вопросом: потребитель 
в глазах сетевиков никто? В по-
исках ответа я три года тесно об-
щался с Роспотребнадзором, когда 
находил в магазинах просроченные 
продукты, перефасовку, выявлял 
нарушение условий хранения и 
прочего. Писал претензии и жало-
бы, прилагал документы, фото- и 
видеодоказательства. Но Роспо-
требнадзор приходил в магазины 
с проверкой, после чего я получал 
ответ, что нарушения не выявлены. 
Когда изучил судебную практику, 
выяснил, что, сколько кто ни по-
давал в суд, получали компенсацию 
максимум 300 рублей. А на Западе 
присуждают десятки тысяч евро! И 
теперь у меня единственная в Рос-
сии практика взыскания серьезного 
морального вреда потребителю, ку-
пившему некачественный товар. В 
первом случае я нашел на прилавке 
просроченный кофе и на 7000 ру-
блей купил все пачки, которые бы-
ли. Администрация не только не 
вернула мне деньги за просрочку, 
но еще заявила, что я специально 
пронес просрочку в магазин.

45 000 РУБЛЕЙ 
ЗА ПРОСРОЧЕННЫЕ 
КОФЕ И ЙОГУРТЫ

- В итоге Тимирязевский суд при-
судил мне 7500 рублей за мораль-
ный вред и 15 000 рублей - судеб-
ные издержки. Разумеется, деньги 
за кофе я тоже вернул. Второй иск 
подавал за просроченный детский 
йогурт, за несколько упаковок ко-
торого я заплатил 200 рублей. Ког-

да я подал в суд, юристы ответчи-
ка пытались защищаться, называя 
меня потребителем-экстремистом. 
Одинцовский суд принял во вни-
мание решение предыдущего су-
да и вынес аналогичное. Я снова 
получил 22 500. И теперь я хочу, 
чтобы торговые сети понимали, 
что так обращаться с покупате-
лями накладно, - объясняет наш 
собеседник. - Сейчас я купил на 
2000 рублей детского питания, про-
сроченного на неделю. А в другом 
магазине на 4800 приобрел просро-
ченной молочки. В обоих случаях 
мне так же заявили: «Мы не будем 
вам вообще ничего возвращать». Я 
вызывал наряд полиции, который 
указывал им на нарушение закона, 
но даже это для них не аргумент. 
Поэтому я иду в суд.

НУЖНО ЛИ КАЧАТЬ ПРАВА
Отношение к часто судящимся по-

требителям со стороны самих тор-
говых сетей, мягко говоря, скепти-
ческое. Да и у общества порой тоже. 
Это наследие советских времен: ког-
да человек начинает «качать права», 
многие подсознательно считают, что 
он хочет выделиться, поставить себя 
на пьедестал, говорит председатель 
правления Российской Ассоциации 
экспертов рынка ритейла (РАЭРР) 
Андрей Карпов. 

- Юристы торговых сетей часто на 
жалобы реагируют дежурной отпи-
ской, понимая, что 99% потребите-
лей жалуются на основе минутного 
гнева, который быстро сгорает, - 
замечает Карпов. - И зачастую лю-
ди в суд не идут. Торговые сети 
пытаются договориться, лишь ког-
да видят, что податель претензии 
действительно собрался идти в суд 
и есть шанс проиграть. С другой 
стороны, в последние годы даже 
без судов потребительская среда 
в стране значительно улучшается. 
Рынок сетевой торговли близок 
к пределам роста, и обостряется 
конкуренция за покупателя. Не-
довольный покупатель может и не 
судиться, но перейдет в соседний 
магазин или напишет обличитель-
ный пост в соцсетях, что может 
сильно ударить по репутации биз-
неса. Хотя в целом юридическая 
подкованность россиян оставляет 
желать лучшего. Иначе они чаще 
бы обращались в суд.
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 � КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

«Примитивные 
споры должны 
рассматривать 
неделю»
Ведущий юрист 
Общества защиты прав 
потребителей Олег ФРОЛОВ:

- Закон о защите прав потребителей ра-
ботает, дыр и лазеек в нем нет. Но у нас 
существует глобальная проблема с затя-
гиванием самых примитивных споров на 
полгода-год. Это и отбивает у простых людей 
охоту судиться, доказывать свою правоту и 
воспитывать у торговых сетей подобающее 
отношение к своим клиентам. Пример с Ан-
дреем Ларионовым показывает, что магази-
ны, проигравшие ему суды, превращаются в 
образцово-показательные торговые точки, 
потому как не хотят снова выплачивать до-
вольно серьезные суммы за просрочку на 
несколько сотен рублей. Но чтобы этот 
механизм отлаженно работал, должны быть 
хозяйственные суды, которые выносят ре-
шение в течение недели. Например, в США 
есть такие суды, где потребительский иск 
рассматривают всего за день! Кроме того, 
есть вопросы к проверкам магазинов по 
жалобам покупателей. Порядок такой, что 
внезапно Роспотребнадзор не имеет права 
нагрянуть. А значит, магазин успевает при-
готовиться к визитам ревизоров. Этим и 
объясняется то, что ведомство не находит 
нарушений, которые ранее фиксирует по-
требитель. Проверка должна быть внезап-
ной, иначе выявить проблемы практически 
невозможно.

Однако случаев настоящего «потреби-
тельского экстремизма» в России немало. 
Например, покупается телефон за 80  - 
100 тысяч рублей. Через две недели он 
ломается, горит. И через месяц, не пытаясь 
договориться с продавцом, человек сразу 
подает в суд. Цель  - сразу же получить 
штраф, неустойки и прочее. И получают 
компенсацию, в 2 - 3 раза превышающую 
стоимость гаджета. Это очень доходный 
бизнес, так как за 2 - 3 месяца тяжб истец 
получает 300% прибыли. 

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам и средам 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

Профессиональные 
сутяжники зарабатывают 
на покупках просрочки 
в магазинах

 91.0
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Анна ДОБРЮХА

Академик Гинцбург отве-
тил на острые вопросы врачей 
о первой зарегистрированной 
в стране вакцине.

В Москве уже третью неделю 
идет третья, самая масштабная 
фаза клинических исследова-
ний вакцины против корона-
вируса «Спутник V». Прививку 
получат 40 тысяч добровольцев 
разного возраста и с большим 
разбросом по состоянию здо-
ровья, вплоть до владельцев 
целого букета хронических за-
болеваний.

- Первый компонент вакцины 
(она состоит из двух уколов 
с разницей в 21 день.  - Авт.) 
получили порядка 2500 чело-
век, - рассказал глава команды 
разработчиков «Спутника V», 
директор Национального 
исследовательского центра 
эпидемиологии и микробио-
логии имени Н. Ф. Гамалеи 
академик РАН Александр 
Гинцбург на круглом столе 
«COVID-19 в России: взгляд 
профессионального сообще-
ства». - Не зафиксировано ни-
каких осложнений, кроме тех 
незначительных, которые указа-
ны в инструкции к вак-
цине: температура до 
38 градусов, головная 
боль, покраснение в 
месте укола. Эти сим-
птомы проходят в те-
чение первых суток.

Основная задача 
сейчас - масштабиро-
вание производства 
вакцины.

- Предприятие на ба-
зе нашего института 
работает в три смены, 
но и близко не может 
обеспечить необходи-
мых объемов для вак-
цинирования большей 

части населения России, - 
посетовал академик.

Развивается произ-
водство препарата еще 
на нескольких площад-
ках. Для этого подходят 
предприятия, где произ-
водят моноклональные 
антитела  - современные 
препараты для лечения 
онкологических заболе-
ваний. Технологии очень 
похожи.

Разработчики вакцины 
рассчитывают, что к ноя-
брю произведут 5 - 6 млн. 
Дальше - больше.

- Это позволит в течение 9 - 
12 месяцев провакцинировать 
70  - 80% нашего населения и 
прекратить циркуляцию коро-
навируса, - заявил академик.

Один из участников кругло-
го стола, знаменитый врач и 
глава Национальной ме-
дицинской палаты Леонид 
Рошаль, поинтересовался: а 
можно ли вакцинироваться 
таким, как он, - когда че-
ловеку уже за 80 лет? Ведь 
именно такие люди находятся 
в самой высокой группе риска 
тяжелых осложнений. В нынеш-
ней инструкции к «Спутнику V» 

сказано, что прививка предна-
значена для лиц 18 - 60 лет.

Однако академик Гинцбург 
заверил:

- Ничего страшного, приви-
вайтесь.

 - Известно, что у части пере-
болевших уже через несколько 
месяцев пропадают антитела к 
коронавирусу, - напомнила еще 
одна участница круглого сто-
ла, руководитель отделения 
диагностики и восстанови-
тельного лечения НМИЦ здо-
ровья детей Майя Бакрад-
зе.  - Нужно ли вакцинировать 
тех, кто перенес инфекцию?

- Надо смотреть, в какой фор-
ме протекало заболевание, - от-
ветил академик Гинцбург. - Если 
человек перенес ковид, что 
называется, на ногах, зара-
зился, но не заболел, то этот 
контингент надо вакциниро-
вать однозначно. У тех, кто 
перенес инфекцию в тяжелой 
форме, надо проверить не про-
сто уровень антител к корона-
вирусу, а именно концентрацию 
протективных (защитных) анти-
тел. Если уровень этих антител 
достаточный, то с вакцинацией 
можно повременить. Если же 
нет, нужно вакцинировать.

И еще один нюанс. 
При массовой вакци-
нации по-хорошему 
абсолютно всех паци-
ентов перед уколом 
нужно тестировать на 
коронавирус, призна-
ли эксперты. Потому 
что внешние симпто-
мы ковида могут быть 
неявными, а вводить 
вакцину человеку, уже 
зараженному корона-
вирусом, нельзя.

Анна ДОБРЮХА

Главный инфекционист 
Минздрава, профессор 
Сеченовского университета 
Владимир Чуланов объяснил 
причины повышения 
заболеваемости:

- 26 августа в нашей стране было 
зарегистрировано самое низкое чис-
ло случаев коронавируса после пика 
эпидемии в начале мая: 4676. После 
этого заболеваемость снова пошла 
вверх, и за последний месяц прирост 
в среднем по стране составил 25%, а 
в некоторых регионах и 30%.

Рост заболеваемости был ожидаем: 
дети пошли в школы, многие верну-

лись из отпусков и отправились на 
работу. «Скорее всего, мы увидим 
и продолжение роста заболеваемо-
сти», - предупредил главный инфек-
ционист. Причем о второй волне 
эпидемии специалисты не говорят: 
у нас еще идет первая.

Там, где раньше случались серьез-
ные вспышки, больше число пере-
болевших и иммунная прослойка, 
поэтому заболеваемость сейчас ста-
билизировалась или даже снижается. 
А где до сих пор было спокойно, ко-
личество зараженных растет.

Главный инфекционист в очеред-
ной раз призвал всех соблюдать меры 
защиты от коронавируса (заодно и 
подступающего гриппа). Вот основ-
ные правила профилактики:

1. Вакцинация от гриппа. «Со-
четание заболеваний гриппом и 
COVID-19, по последним научно-
медицинским данным, серьезно 
утяжеляет течение инфекционного 
процесса», - предупредил врач.

2. Соблюдение масочного режима в 
любых людных местах.

3. Социальная дистанция - не мень-
ше полутора-двух метров.

4. Самоизоляция для людей с вы-
соким риском тяжелой формы ко-
вида (старше 65 лет, с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
сахарным диабетом).

5. По возможности удаленный ре-
жим работы.

6. Мытье рук, обработка антисеп-
тиками поверхностей.

Пандемия: вторая волна?

 ■ ВоПроС - реброМ

Разработчики «Спутник V» 
рассказали, можно ли 
прививать пожилых 
и переболевших

Чтобы не впустить инфекцию,  
нужно соблюдать простые меры безопасности.  
Например, носить маски в публичных местах. 
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Плюс 25% новых заболевших за месяц,  
и дальше цифры будут расти!

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

23 692 401

982 196

32 111 493

+282 176

+6427

+311 203

929 829

19 948

1 128 836

+6130

+149

+6595

24 сентября

«Вопрос дня» на тему 
коронавируса 

< стр. 3.
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Екатерина МИШИНА

Глава региона поручил  
не снижать темпы 
реализации федеральных 
программ. 

О темпах реализации национальных про-
ектов на территории Краснодарского края 
говорили на совещании губернатора в Крас-
нодаре. Главными темами обсуждения стало 
исполнение майских указов и федеральных 
программ по благоустройству, образованию 
и здравоохранению. В мероприятии приня-
ли участие вице-губернаторы, сотрудники 
профильных министерств и ведомств, главы 
муниципальных образований края.

СОХРАНИТЬ ТЕМПЫ
Открывая встречу, Вениамин Кондратьев 

отметил, что Кубань успешно исполняет все 
запланированные нацпроекты, причем регион 
даже демонстрирует небольшое перевыпол-
нение на 11% за месяц. И это несмотря на 
экономические сложности, вызванные пан-
демией. Однако, по словам главы края, это 
не повод расслабляться. Ведь главная цель 
национальных проектов - обеспечить регионам 
качественную медицину, надежные и безопа-
сные дороги, достойное жилье и комфортную 
городскую среду. Для реализации этих целей 
в текущем году выделено 50 млрд рублей. Бо-
лее половины уже освоено, но чтобы успеть 
пустить в ход оставшиеся средства, муни-
ципалитеты должны не только не снижать 
прежний темп, но и усилить эту работу.

- В целом мы идем на уровне 2019 года - на 
текущий момент освоено 52% финансиро-
вания. Максимально собрались и набираем 
темпы, невзирая на пандемию. До конца года 
предстоит освоить более 23 млрд рублей. За 
эти три месяца мы должны сохранить темпы 
реализации, где-то - увеличить, - отметил 
губернатор.

КОМАНДНАЯ РАБОТА
Губернатор подчеркнул, что муниципали-

теты не должны оставаться один на один с 
решением этой задачи. Справиться с задачей 
можно, только работая в команде.

Вениамин Кондратьев обратился к 
заместителям и поручил усилить работу 
на местах:

✓ Если районы недорабатывают, значит, 
недорабатывает краевая команда. Все мы 
- одно целое, одна большая команда. Мы 
должны чувствовать друг друга и нести от-
ветственность за один общий результат. 
А достичь этого, сидя в кабинете, невоз-
можно.  

✓ Край должен предоставить муниципа-
литетам четкий алгоритм, который поможет 
быстрее добиться поставленной цели.

✓ Мы должны жить по принципу персо-
нальной ответственности руководителей за 
конкретный результат. Они должны активно 
включаться в работу, в том числе в реали-
зацию стратегии, которая в крае вырабо-
тана, и помогать главам муниципалитетов 
доводить эту стратегию до конкретных 
дел. Для этого в районах должны быть 
министерства, руководители министерств, 

департаментов, краевых ведомств. Они 
должны быть там, где живут люди, ведь 
мы все создаем для людей. 

НОВЫЕ ПАРКИ И СОЦОБЪЕКТЫ
В ходе совещания были подведены пред-

варительные итоги реализации федераль-
ных программ. Так, в настоящее время в 
крае работы по благоустройству ведутся 
на 80 общественных объектах, строятся 
десятки социальных объектов. Для этого 
были привлечены федеральные средства. 
Как сообщает краевое министерство ТЭК 
и ЖКХ, по госпрограмме «Формирование 
городской среды» раньше срока заверши-
ли реконструкцию скверов Брюховецкий и 
Курганинский районы. Хорошие темпы де-
монстрируют и другие муниципалитеты, в 
числе которых Староминский, Выселковский 
и Мостовский районы. Но из-за погодных 
условий было принято решение сдвинуть 
на месяц сроки озеленения на объектах в 
24 муниципалитетах края. Однако эта вы-
нужденная мера не грозит отставанием в 
реализации нацпроектов.

- Рисков неосвоения средств у нас нет. Но 
существуют муниципалитеты, где подрядчики 
второй год нам снижают темп работы. Такие 
примеры есть в Новороссийске и Славянском 
районе, - подчеркнул министр ТЭК и ЖКХ 
края Александр Трембицкий.

Вениамин Кондратьев поручил ему взять 
под личный контроль исполнение сроков 
реализации запланированных работ, чтобы 
исключить любую возможность срыва.

- Все запланированные объекты должны 
быть завершены. Это ответственность ва-
ша и замов глав муниципалитетов по ЖКХ. 
Оправдания жителям региона не нужны, - 
резюмировал глава края.

Губернатор также подчеркнул, что новые 
современные парки и скверы должны стро-
иться не только в городах - особое внимание 
должно быть уделено небольшим населен-
ным пунктам. Напомним, по данным краевого 
министерства ТЭК и ЖКХ, с 2017 по 2019 
год по региональному проекту благоустроено 
700 общественных и дворовых территорий 
на сумму 5,4 млрд рублей.

Создание благоприятного 
инвестклимата в крае ведется 
по поручению губернатора.

Только за прошедшие полгода торговая от-
расль Краснодарского края получила инвестиций 
на 7,3 млрд рублей. Об этом сообщает регио-
нальный департамент потребительской сферы.

При этом география инвесторов весьма 
обширная - работа по привлечению партнеров 
из других регионов России, инициированная 
губернатором Вениамином Кондратьевым, 
приносит свои плоды.

Так, на сегодняшний день объем инвестиций 
крупных и средних предприятий края на 27% 
превысил показатель 2019 года. При строи-
тельстве объектов розничной торговли освоено 
5,4 млрд рублей, объектов логистики и оптовой 
торговли - 1,2 млрд рублей.

Всего за 8 месяцев текущего года в Кра-
снодарском крае заработали 265 новых объ-
ектов потребительской сферы общей площа-
дью 126,9 тыс. кв. м. Самые крупные из них 
построены в Брюховецком и Тимашевском 
районах, а также в Армавире.

Торговля региона 
привлекла свыше 
7 миллиардов 
инвестиций

С начала года в регионе 
появились на свет более 
38 тысяч детей.

Вице-губернатор Анна Минькова провела 
коллегию краевого минздрава по вопросам 
демографии. Мероприятие с участием меди-
цинской общественности Кубани прошло в 
дистанционном режиме.

Открывая заседание, замглавы региона на-
звала территории с наибольшим показателем 
рождаемости. В их числе Краснодар, Сочи, 
Анапа, Белореченский и Успенский районы. 
Всего, по данным краевого минздрава, за 8 
месяцев текущего года на Кубани родились 
38 тысяч малышей.

Вице-губернатор также подчеркнула, что 
увеличение рождаемости и снижение детской 
смертности является одними из приоритетных 
целей нацпроектов «Демография» и «Здраво-
охранение». 

- Нам надо включить все резервы, чтобы 
рождаемость продолжала расти, а младенче-
ская смертность сокращаться. Сегодня в крае 
созданы условия для качественного сопро-
вождения беременности, совершенствуется 
оказание специализированной медицинской 
помощи детям, проводится модернизация и 
переоснащение учреждений, обновляется ма-
териально-техническая база детских поликли-
ник и отделений, - отметила Анна Минькова.

Край входит  
в тройку лидеров 
страны  
по рождаемости
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На Кубани по нацпроекту 
отремонтировали 700 
общественных территорий
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 ■ КСТАТИ

Вениамин 
Кондратьев призвал 

команду чаще покидать 
кабинеты и помогать районам 
воплощать краевую стратегию 

в реальные дела.

По информации краевого министерства ТЭК и ЖКХ.

ЧТО ПОСТРОЯТ ПО НАЦПРОЕКТУ В 2020 г.КОНКРЕТНО

76 МЛН РУБЛЕЙ
113 МЛН РУБЛЕЙ 26 МЛН РУБ

Сумма 
финансирования -

Сумма финансирования -
Сумма финанси- 
рования - более

«Демография»
Пристройки к 
детсадам  
на 140 мест.

«Жилье и городская  
среда»
Сквер у реки  
Белой.

«Формирование 
комфортной городской 
среды»
Центральный  
парк «Софора».

СЛАВЯНСКИЙ РАЙОН
БЕЛОРЕЧЕНСКИЙ 

РАЙОН
СЛАВЯНСКИЙ РАЙОН
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На время проведе-

ния «Кубанской ярмар-

ки» будут продлены 

маршруты автобусов 

№ 1, 31, 62  

и 75.

«День рождения столицы родного края мы 
привыкли отмечать красочно и масштабно. 
В этом году праздник не будет таким мас-
совым, но от этого он не менее значим для 
каждого из нас. 

Краснодар - город-лидер, миллионник с бо-
гатой историей, крепкими казачьими тради-
циями, открытыми и трудолюбивыми жите-
лями. На него смотрит весь край, вся страна. 

В последние годы город многого добился, на-

брал хороший темп по строительству школ 
и детских садов, созданию промышленных 
парков, ремонту дорог и благоустройству. 
Поступательно решаются проблемы в градо-
строительстве, вводятся в строй долгострои. 
Самое главное - развитие краевого центра 
идет при активном участии общественности.

Я благодарен всем, кто вносит свой вклад в 
эту работу, помогает укреплять социально-
экономический потенциал Краснодара. Но для 

того, чтобы город продолжал оставаться 
комфортным, привлекательным для жизни, 
работы и отдыха, предстоит сделать еще 
многое. 

Уверен, каждый из нас приложит 
максимум усилий, чтобы наша люби-
мая столица и в дальнейшем остава-
лась цветущим южным городом, гор-
достью Кубани и России! 

Искренне поздравляю с Днем Красно-
дара и желаю вам и вашим близким 
крепкого здоровья, благополучия, 
мира и добра!»

«День рождения кубанской столицы всегда 
был не просто очередной вехой в истории 
нашего города, а настоящим праздником для 
всех краснодарцев. В жизни Краснодара бы-
ли сложные времена, оказался непростым и 
нынешний год. Но всегда жители города про-
являли свои лучшие качества, поддерживали 
и помогали друг другу. Спасибо вам за это!

Краснодар живет и развивается благодаря 
профессионализму и энергии горожан. Мы 
вместе строим школы и детские сады, ремон-
тируем дороги, благоустраиваем зеленые 
зоны, в город приходит новый общественный 
транспорт. Дорогие друзья! От всей души 
поздравляем вас с днем рождения кубан-
ской столицы! Желаем всем самого главно-
го - здоровья, а также добра, благополучия 
и процветания вместе с нашим любимым 
городом - Краснодаром!»

Евгений 
Первышов, глава 

Краснодара

Вера Галушко, 
председатель 

Гордумы

Из-за коронавирусных ограничений 
празднование Дня города будет в но-
вом формате. Большинство мероприя-
тий пройдут онлайн. Не будет больших 
концертов и праздничного фейерверка. 

26 СЕНТЯБРЯ

10:00 - Церемония 
поднятия флага Крас-
нодара на Главной го-
родской площади.

Посмотреть це-
ремонию ‣

Трамвай поздравлений  
«Словами краснодарцев»

26 и 27 сентября во всех 46 новых 
трамваях в формате аудио будут воспро-
изводить короткие стихотворения клас-
сиков и жителей города о Краснодаре, 
а также цитаты известных личностей, 
посетивших столицу Кубани.

Фотоконкурс 
«Я вижу тебя, Краснодар»

Жителей Краснодара приглашают при-
нять участие в конкурсе фотографии «Я 
вижу тебя, Краснодар». Победителей вы-
берут в номинациях: «Городской пейзаж», 

«Индустриальный город», «Ускользающее 
наследие», «Город в лицах» и «Тот самый 
момент».

Лучшие работы будут представлены 
на выставке в парке 
«Городской сад», ко-
торая пройдет 26 и 
27 сентября с 11:00 
до 18:00.

Участвовать  
в акции ‣

Интерактивная экскурсия «Нави-
гация KRD» и волонтерский аудио-

гид «История одной улицы»
Ко Дню города жителей Краснода-

ра приглашают на экскурсии по парку 
«Городской сад» и улице Борзиковской 
(дореволюционное название ул. Коммуна-
ров). Их подготовили специалисты Турист-
ско-информационного центра. Проект 
«История одной улицы» реализовали во-
лонтеры исторического наследия города 
Краснодара.

Флешмоб «Я рисую Краснодар»
Для участия во флешмобе необходимо 

опубликовать художественную работу 
под хештэгом #ЯРисуюКраснодар в со-
циальной сети Instagram.

Акция «Окна Краснодара»
26 и 27 сентября жителям предлагают 

украсить окна домов и квартир в цвета 
флага Краснодара и поделиться снимком 
в социальной сети Instagram под хештэ-
гом #ОкнаКраснодара.

Фотоконкурс «Любимый город»
Для участия в конкурсе необходимо 

опубликовать в социальных сетях «ВКон-
такте» или Instagram снимок любимой 
городской локации с хештегами #люби-
мыйгород_Краснодар #молкрд227 #па-
триотцентркрд.

Фотоконкурс «Столица спорта»
Жителей Краснодара приглашают 

принять участие в фотоконкурсе «Я в 
спорте», «Я с легендой спорта» и «Спор-
тивный Краснодар в объективе». Подача 
заявок стартует 26 сентября и завершит-
ся 4 октября. Жюри выберет по пять 
лучших снимков в каждой номинации, 
после чего стартует народное голосо-
вание в ленте официального аккаунта 
Центра физкультурно-массовой работы в 
социальной сети Instagram. Победителя 
объявят 15 октября.

Вениамин 
Кондратьев, 

губернатор Кубани

Афиша праздника



Вера Галушко, 
председатель 
Гордумы Краснодара

Переверни страницу и узнай любимые достопримечательности города известных в Краснодаре людей.

Евгений Пашутин, 
главный тренер БК 
«Локомотив-Кубань»

Татьяна Гречаная, замглавы 
Роспотребнадзора Кубани

Евгений Первышов, 
глава Краснодара

Евгений Трефилов, 
вице-президент Федерации 
гандбола России 

Нина Шилоносова, 
журналист, блогер

Григорий Усенко, 
спортсмен-экстремал

Геннадий Падалка,
космонавт

Алексей Дикарев, хирург, 
микрохирург-онколог

Андрей Матюха,
шеф-повар

Хельга Шошина, координатор 
«Том Сойер Фест»

Ольга Шахова, 
редактор «КП» - Кубань»

Виталий Бондарь,  
историк

Сергей Румянцев,
начальник  авиаучилища

Яна Горбатовская,
вице-миссис России

Виктор Захарченко, 
худрук Кубанского 
казачьего хора

Николай Босак, главврач 
больницы скорой 
помощи Краснодара

Наталья да Силва 
Феррейра, жена 

нападающего 
«Краснодара» Ари

Арсен Галстян, 
олимпийский 
чемпион по дзюдо

Николай Чернышук, глава 
общественной организации 
«Право на здоровье»

Наталья Машталир,
главный архитектор 
Краснодара

Кому позвонила «Комсомолка»
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Ирина Караваева, 
олимпийская чемпионка 
по прыжкам на батуте

Николай Литвин, ветеран 
Великой Отечественной войны

Матвей Сафонов, 
вратарь ФК «Краснодар»

Артем Доронин, 
вице-мэр Краснодара

«Комсомольская
правда» - Кубань»

Александр Москаленко, 
олимпийский чемпион 
по прыжкам на батуте

Илья Шакалов, гендиректор 
фонда развития 
Краснодарского края

Сергей Трущев, 
рэпер PLC

Ольга Рощектаева, 
директор инновационной 
школы «Перспектива»

Никита Коваленко, 
известный понаех-
маркетолог

Константин 
Бутаков, stand up комик

Игорь Якимчик, 
бизнес-омбудсмен
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Азбука
       Краснодара

Подарок 
от «Комсомольской 
правды» Б В
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А
Арка Триумфальная Баскет-Холл  Вечный огонь

Екатерина II 
(памятник)

Йога в парках

Озера Карасунские

Университет КубГУ.  В этом районе Евге-

ний Трефилов жил в студенческие годы и 

звал на свидания свою будущую супругу

Шуховская башня

Экстрим-парк 
на Затоне

Дендрарий

Историческое 
поселение

Кубанская 
набережная

Трамвай

улица Чапаева

Река КубанЬ

парк Галицкого

Затон (парк)

Молодежный 
театр

Солнечный остров

Центр «Аквариум», 
ул. Северная, 405

Театр драмЫ

Ёж

улица Красная

Пашковский сквер

Футбольный стадион 
«Краснодар»

улица Щорса. В 2019 году часть улицы 

отремонтировали  по программе 

«Безопасные и качественные дороги»

Юбилейный 
микрорайон

сквер Жукова

Летное училище

Чистяковская Роща

Кубанский 
казачий Хор

Я люблю Краснодар
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ГОНКА 
ПЕРЕВООРУЖЕНИЙ

В разгар пандемии многие тек-
стильные производства вынужден-
но переориентировались на пошив 
медицинских масок. Это позволило 
и удовлетворить спрос, и сохранить 
рабочие места. Сейчас отрасль 
возвращается на привычные рель-
сы. Во многом благодаря принятым 
государством мерам поддержки. 
В частности, легпрому повысили 
скидки на приобретаемое в лизинг 
оборудование с 30% до 50% и воз-
мещают затраты по кредитам на 
пополнение оборотных средств 
(подробнее - см. «Кстати»).

- Развитие и приобретение конку-
рентных преимуществ на внутрен-
нем и внешнем рынках невозможно 
без инвестиций в новые производ-
ства и модернизации уже работа-
ющих предприятий, поэтому мы 
поддерживаем техническое пере-
вооружение легкой промышленно-
сти, - рассказал Виктор Евтухов, 
статс-секретарь - заместитель 
Министра промышленности и 
торговли Российской Федера-
ции.

В эту среду, 23 сентября, он 
посетил Екатеринбург, где распо-
ложено инновационное производ-
ство SHISHKIN uniform atelier. Эта 
цифровая швейная фабрика зани-
мается пошивом одежды под брен-
дом Putin Team. Компания  стала 
широко известна в начале лета, 
когда на онлайн-совещании по 
развитию легкой промышленности 
основатель компании Дми-
трий Шишкин предложил 
отшить для главы государ-

ства индивидуальный ком-
плект горнолыжной коллекции.

- Я бы очень хотел Вам пред-
ложить отшить для Вас индиви-
дуальный комплект коллекции 
Putin Team. Вы как человек, 
увлекающийся спортом, я на-
деюсь, по достоинству оцените 
и тем самым поддержите нас, 
отечественного производителя. 
Спасибо. У меня всё.

- Спасибо большое за предло-
жение. Будет очень здорово. О 
цене договоримся, я надеюсь, - с 
улыбкой ответил Президент Рос-
сии Владимир Путин.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ОТРАСЛИ
Интерес к фабрике с Урала не 

случайный. И дело не в назва-
нии бренда. Компания использу-
ет собственные инновационные 
конструкторские разработки в об-
работке материалов, соединение 
материалов с разными свойства-
ми, а также роботокомлексы и 
технологии 3D-моделирования, что 
позволяет выпускать технологич-
ную спортивную одежду высокого 
качества.

Представители фабрики проде-
монстрировали заместителю мини-
стра автоматизированный процесс 
производства, требующий лишь 
точечного контроля специалистов. 

- Цифровизация  - новый тренд 
российского легпрома. Автома-
тизация производства и компью-
терные технологии позволяют 
предприятиям отрасли быть бо-
лее востребованными среди по-
требителей, - подчеркнул Виктор 
Евтухов.

Как легпрому 
облегчают жизнь
В этом году в отрасли появились дополнительные меры поддержки:
• Субсидирование процентной ставки на пополнение оборотных средств.
• Финансирование комплексной программы развития производств, использующих лён в качестве сырья.
• Скидка в 50% на лизинг оборудования, что помогает модернизировать фабрики.
• Установление приоритета российской продукции легкой промышленности в закупках государственных 

органов и госкорпораций.
• Комплекс мер поддержки добросовестных предприятий, заточенных на борьбу с фальсификатом.
• Создание специальных площадок для работы предприятий - технопарков (первый большой технопарк 

появится в Иванове - традиционной столице российского легпрома).
• Тонкая настройка системы налогообложения.
• Развитие онлайн-форматов торговли.
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КАК РАСТЕТ ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВАСПРАВКА «КП»

+6,4% +12,3%
Текстиль 
134 млрд рублей 

+11,6%
Одежда 
112 млрд рублей 

По данным Минпромторга
России за семь месяцев 
этого года, в сравнении 
с аналогичным 
периодом прошлого года.
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                        Товары 
собственного производства 
280 млрд рублей 
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Обувная фабрика «Ортомода»
Использует 3D-технологии. Цифровое 
конструирование изделий с помощью диагностики 
стопы и сканирования ее параметров сокращает 
длительность и стоимость работ и повышает 
качество сложной ортопедической обуви.

Бренд Dragon�y
На производстве установлено оборудование 
для герметизации швов и автоматизированная 
система проектирования.

«Русская кожа»
Система управления, позволяющая 
контролировать всю работу предприятия - 
от производственных процессов до маркетинга.

Компания «ПТК»
Автоматические линии позволили в два раза 
расширить ассортимент изделий и вдвое увеличить 
объем производства домашнего текстиля.

КАК ИСПОЛЬЗУЮТ 
ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Виктор Евтухов 
и Дмитрий Шишкин 
на инновационном 

производстве 
SHISHKIN 

uniform atelier.

Время 
модернизации

Начались продажи спортивной 
линейки бренда Putin Team.

Во время режима самоизоляции каждый 
занимался тем, что давно откладывал. Кто-
то разобрал балкон и выкинул старый хлам, 
а кто-то всерьез занялся здоровьем, привык 

к онлайн-тренировкам и сбросил лишние 
килограммы. Продажи спортивного инвен-
таря и одежды для активного образа жизни 
пошли в рост. Отечественные производите-
ли стали активно занимать эту нишу и за-
мещать импорт, ведь и государство активно 
поддерживает инновационные предприятия.

Основным преимуществом циф-
рового производства является 
высокая диверсификация линей-
ки товаров и высокая произво-
дительность труда. При общей 
площади трехэтажного комплек-
са в 2500 квадратных метров 
количество сотрудников насчи-
тывает 170 человек, а производ-
ственная мощность  - 40 тысяч 
единиц изделий в месяц и порядка 
500 тысяч единиц в год. Такая 
система гарантирует безопас-
ность и мобильность всех фаз, 
а также высочайшее качество 
продукции, отвечающее европей-
ским стандартам.

На фабрике SHISHKIN 
uniform atelier.

Сейчас одежду 
и аксессуары 
из коллекции 
можно приобрести 
на платформе Wildberries 
и официальном 
сайте putin-team.com.
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КСТАТИ

НА ЭКСПОРТ 
И ВНУТРИ 
СТРАНЫ

Идея бренда Putin Team, как 
отмечают его создатели,  - это 
отражение лучших конкурентных 
качеств России. На протяжении 
двух лет шла разработка кон-
цепции бренда, его технологи-
ческого оснащения и дизайна. 
Коллекция одежды и аксессуаров 
была представлена на масштаб-
ных выставках Иннопром-2019, 
ISPO-2020 в Мюнхене. В прошлом 
году SHISHKIN uniform atelier при-
няла участие в международной 
сертификации и подтвердила 
«уровень мирового класса».

- Внедряя новейшие техноло-
гии в производство одежды и ак-
сессуаров, российская легкая 

промышленность повышает свой 
экспортный потенциал и конку-
рентоспособность на мировом 
рынке. История данного бренда - 
один из примеров успеха на этом 
направлении,  - считает Денис 
Мантуров, Министр промыш-
ленности и торговли России.

- Вся продукция имеет марки-
ровку «Сделано в России» (Made 
in Russia)  - знак подтверждения 
высоких стандартов качества экс-
портной продукции. Проект кури-
рует лично замминистра Виктор 
Евтухов. Мы определенно видим 
огромный экспортный потенциал 
Putin Team как на западном, так 
и на азиатском рынках, поэтому 
активно развиваемся в данном 
направлении, - говорит Дмитрий 
Шишкин.

Алексей КУЗНЕЦОВ.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Если верить тому, что о таинствен-
ной спутнице Навального в его «по-
следней гастроли» по Сибири до сих 
пор смогли раскопать журналисты, 
Мария Певчих живет в престижном 
районе Лондона c видом на Темзу. А 
вот ее старенькая бабушка Валентина 
Васильевна - в скромной двушке на 
дальней окраине Москвы - в Зелено-
граде.

Только вот внучка у нее совсем не 
бывает, хотя за последние годы и при-
летала в Москву 64 раза.

«Комсомолка» прошлась по всем 
адресам Марии Певчих в России - Зе-
леноград, МГУ, школа, соседи, род-
ственники и коллеги по ФБК...

ПОХОЖЕ НА ДЕТЕКТИВ
Еще пару недель назад имя Марии 

Певчих никому, кроме узкого кру-
га лиц, не было известно. Но теперь 
прогремело на весь мир. Сейчас Пев-
чих заявляет о себе как о ветеране 
Фонда борьбы с коррупцией (ФБК, 
главное детище Навального) с поч-
ти 10-летним стажем, приложившем 
руку ко многим его знаковым рассле-
дованиям. Но вот только ее имя ни 
разу не мелькало в титрах к фильмам-
разоблачениям ФБК. Да и соратники 
блогера-оппозиционера ни разу нигде 
о ней не говорили.

Вот и после загадочного «отравле-
ния» Навального 20 августа про то, что 
в поездке его, оказывается, сопрово-
ждала таинственная спутница - 33-лет-
няя Мария Певчих никто не прогово-
рился.

Возможно, Мария так бы и осталась 
незамеченной, если бы транспортная 
полиция Сибирского федерального 
округа не обнаружила ее имя среди тех, 
кто был в поездке с оппозиционером. 
И оказалось - вот совпадение - она - 
единственная из 6 членов свиты На-
вального в Сибири не была опрошена: 
«...Певчих, постоянно проживающая в 
Великобритании, 20 августа уклонилась 
от дачи объяснений. 22 августа... выле-
тела в Германию, в связи с чем получить 
от нее объяснение невозможно», - отчи-
талась полиция 11 сентября. То есть 
спустя 3 недели после случившегося! 
А до того момента о Певчих была пол-
ная тишина.

Но как только прозвучала эта фами-
лия, началось нечто странное. Больше 
похожее на детектив.

ИЩуТ ВсЕ!
Имя Певчих сразу обросло слухами 

и домыслами. Кто она? Откуда?
Сотрудники ФБК упорно молчали. 

В открытых источниках о Певчих было 
лишь два упоминания. Первое - как об 
ученице 9-го класса зеленоградской 
гимназии № 1528, участвовавшей в 
международном (!) конкурсе «одарен-
ные дети». Второе (от 2010 года) - на 
сайте соцфака МГУ: «Поздравляем 
Марию Певчих! Студентка 5-го курса 
отобрана главой делегации России на 
Молодежном форуме «большой восьмер-
ки» в Канаде».

И фото улыбающиеся рыжеволосой 
девушки.

А еще журналисты нашли фамилию 
Певчих в списке студентов престижной 
Лондонской школы экономики и по-
литических наук.

Еще пара размытых снимков из ин-
тернета, где вообще сложно кого-то 
разглядеть (якобы 2013 года, из мо-
сковского отеля, где прошла тайная 
встреча Навального с экс-премьером 
Бельгии).

Ну и еще западные журналисты узна-
ли Марию в женщине, попавшей на 
фото в Берлине рядом с женой Наваль-
ного Юлией. Правда, Певчих везде - в 
темных очках и маске. От коронави-
руса или от пытливых глаз?

Таинственность лишь подстегнула 
интерес - что же это за дама?

Начались расследования - кто такая 
Певчих, затмившая даже само «отрав-
ление» Навального. И по крупицам 
складывался образ секретного аген-
та - этакого Джеймса Бонда в юбке. 
Журналистам удалось накопать, что 
Мария живет в престижном районе 
Лондона с видом на Тауэрский мост. 
Владеет сетью книжных магазинов в 
Британии. И участвует в соревнова-
ниях по программе спецназа США - 
«морские котики»!

А еще она - подруга конкурентов и 
соратников Навального по борьбе с 
«российским режимом», осевших в 
Лондоне: Ходорковского, Чичваркина, 
Ашуркова. Но вот незадача - ни у кого 
из этих деятелей в соцсетях нет подруги 
по фамилии Певчих. И на фото с ними 
Мария не замечена.

С соцсетями у Марии история во-
обще поразительная - их просто нет! 
Что в ХХI веке для молодой женщины 
просто немыслимо. Вот у вас есть хоть 
одна знакомая девушка без своей стра-
нички в Фейсбуке или Инстаграме, в 
крайнем случае в Одноклассниках или 
ВКонтакте?

То-то и оно.
Эксперты считают, что такая скрыт-

ность - верный признак, что человек 
имеет отношение к спецслужбам. 
Они - что в России, что за границей - 
не приветствуют публичность своих 
сотрудников в соцсетях.

Впрочем, генерал-майор ФСБ в за-
пасе Александр Михайлов допускает 
и двойную игру:

- Судя по всему, этот человек ведет 
двойную жизнь и, с одной стороны, 
создает вокруг своей деятельности 
турбулентность, а с другой - не хочет 
привлекать лично к себе внимание. 
Думаю, у этой дамы могут быть акка-
унты, но под вымышленными имена-
ми. Потому что представить, что она 
работает в такой сфере и совершенно 
не пользуется современными техно-
логиями, невозможно.

ОТЕЦ уЧЕНЫЙ,  
ЗАНИМАЕТсЯ ВИРусАМИ

Зато страничка в соцсети оказалась 
у отца Певчих Константина.

То, что именно он - отец Марии, 
сомнений ни у кого нет - оба зареги-
стрированы в одной квартире в Зеле-
нограде. Да и отчество у Марии Кон-
стантиновна.

Никакой Марии Певчих при этом 
даже у него ни на фото, ни в подпис-
чиках нет! Зато есть информация, что 
он - гендиректор зеленоградского ООО 
«НИОБИС», занимающегося иссле-
дованиями вирусов. И параллельно 
разрабатывает систему безболезненной 
(незаметной) доставки лекарств через 
кожу SkinPort. Что тоже весьма подо-
зрительно, когда его дочь сопровождает 
оппозиционера, которому то ли ввели, 
то ли нет какую-то отраву. Да так, что 
он почувствовал это, лишь когда ему 
стало плохо.

Информации о «НИОБИС» тоже, 
прямо скажем, не много. В журнале 
«Зеленоградский предприниматель» 
от 2011 года есть интервью с руково-
дителями фирмы Гришиным и Моро-
зовым (Певчих уже тогда с журнали-
стами почему-то не общался). В нем 
они заявляют, что биолаборатория 
«НИОБИС» - это совместный про-
ект Научно-образовательного центра 
«Зондовая микроскопия и нанотех-
нология» и Зеленоградского нанотех-
нологического центра. Однако в этих 
центрах, сколько я ни звонила, ниче-
го про «НИОБИС» не рассказывают, 
переключая с одного сотрудника на 
другого. По юридическому же адресу 
в Москве на улице Викторенко я ни-
какого не застала.

Что интересно, не могли найти Пев-
чих и британские таблоиды. Они стали 
звонить из Лондона в Россию бывшим 
и нынешним сотрудникам ФБК.

- Со мной связывались британские 
журналисты и выясняли хоть что-то 
о Марии Певчих, - рассказал «КП» 
бывший замглавы московского штаба 
Навального и юрист его фонда Виталий 
Серуканов. - Это говорит о том, что не 
только нам в России не понятно, что 
это за человек. Но и самим британцам 
не ясно, что за подданная у них крутит 
дела. Но даже они ее найти и выяснить 
что-то конкретное не могут.

Конечно, тут же поползли слухи, что 
Мария Певчих шпионка. Некоторые 
заявляли об этом открыто:

- Она агент британской разведки 

Расследование
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Выложив свое фото с Марией Певчих, Георгий Албуров вдруг признался, 
что начальник отдела расследований ФБК - именно она, а не он.

   Тайная спутница Навального -      связная 
                   с его иностранными      заказчиками?

Роман ГОЛОВАНОВ

Жизни «отравленного» 
блогера уже ничего 
не угрожает.

Сенсационная новость при-
шла из немецкой клиники 
«Шарите». Блогера Алексея 
Навального выписали. Врачи 
допустили, что Навальный мог 
окончательно выздороветь. А о 
возможных последствиях для 
организма после отравления 
доктора говорить не стали.

- Состояние здоровья па-
циента улучшилось до такой 
степени, что лечение неотлож-

ной помощи можно было пре-
кратить. Алексей Навальный 
лечился в «Шарите» 32 дня, 
из них 24 дня - в реанимации, - 
заявили в пресс-службе «Ша-
рите».

Удивительный поворот. Ведь 
Берлин бьет во все колокола - 
блогера пытались убить бое-
вым ядом «Новичок». Запад 
требует от России объяснений 
и покаяний. Хотя никаких до-
казательств отравления никто 
так и не раскрыл.

Да и спасли оппозиционера 
от боевого яда за один месяц. 
Пневмонию дольше лечат. Но 
капля этого смертельного ору-
жия, по словам его создате-
лей, может выкосить целую 
роту солдат. А тут Навальный 
сам ходит по лестнице, постит 
любовные снимки с женой на 
балконе больницы (почему-то 
с пепельницей в углу). И тре-
бует от российских силовиков 
вернуть одежду, в которой он 
был в турне по Сибири. Хотя 

кроссовки на нем - те самые, в 
которых он был до отравления. 
И одежду, согласно описи, за-
брала жена...

Странностей в этом деле 
становится все больше. По-
сле многонедельной комы лю-
ди телефон в руках не могут 
удержать. Не то что по лестни-
це клиники бегать вверх-вниз 
(как Навальный, судя по его 
фото). Эксперты по боевым 
ядам и медики дружно разво-
дят руками: а так можно было? 

«Выздоровел полностью» - 
оппозиционера выписали из «Шарите»

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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МI6 под прикрытием, - считает по-
литолог Владистав Рогимов. - Мой ис-
точник - экс-высокопоставленный 
чиновник «Штази» (Министер-
ство госбезопасности ГДР) сразу 
это заявил. И она поставляла На-
вальному информацию о героях 
его расследований, такую, которую 
обычный человек добыть не может.

УЧИЛИСЬ ВМЕСТЕ,  
НО... ТОЛКОМ НЕ ПОМНЯТ

Странно, но выдающуюся студентку, 
которая во время учебы прославила 
факультет, став лидером молодежной 
делегации, никто из выпускников тех 
годов вспомнить толком не мог.

- Ну вроде помню Марию, яркая та-
кая девушка. Мы с ней пересекались в 
общежитии. Она любила рок-музыку и 
хорошо знала английский, - рассказала 
«КП» выпускница соцфака 2009 года 
Светлана Черезова. - Летом в общежи-
тие заселяли иностранных студентов. 
И она с ними прекрасно общалась. Но 
после я ее не видела…

Еще один выпускник соцфака при-
помнил Певчих, но тоже смутно.

- Да, училась с нами. Умная такая. 
Но... это все, что я о ней помню.

А в зеленоградской гимназии № 1528 
Марию Певчих вообще не вспомни-
ли. Даже старожилы, работающие в 
школе больше 30 лет.

- Нет, ученицы с такой фамилией 
у нас не было.

НАЧАЛЬНИК, О КОТОРОМ  
НИКТО НЕ ЗНАЛ

Даже после того, как журналисты 
выяснили, что Певчих работает в ФБК 
аж с 2011 года, сотрудники фонда На-
вального по-прежнему о ней молчали. 
Никаких заявлений! Вообще никаких.

И лишь 15 сентября - когда Наваль-
ный пришел в себя, а журналисты и 
политологи хором говорили, что его 
«отравление» могла организовать са-
ма Певчих, сотрудники ФБК как по 
команде сверху начали срочно отво-
дить от нее подозрения. Переводить 
все в шутку и публиковать свое фото 
с Марией.

Георгий Албуров, до этого называв-
ший себя руководителем отдела рас-
следований ФБК, вдруг раскрыл миру 
свою настоящую начальницу… да-да, 
Певчих:

«Работаю с Марией в отделе расследо-
ваний уже 8 лет, и мы постоянно шутим 
про какое-то боевое искусство, на ко-
торое она пару раз ходила. Там учат от-
биваться от пьяных мужиков ударами в 
пах (над этим и смеемся). Наша офисная 
прослушка тоже не смогла запомнить 
название, и теперь Мария фигурирует 
в СМИ как «мастер боевых искусств, 
прошедший подготовку по программе 
«морских котиков» армии США». Это 
из смешного. А не смешно то, что сейчас 
за всеми ее родственниками устроена 
охота пригожинских бандитских СМИ 
(и британские - тоже «пригожинские 
бандитские», да, Георгий? - Авт.). Не 
за отравителями Алексея, а за 85-лет-
ней бабушкой нашей Марии. Это мы 
запомним и не забудем. А моей боевой 
подруге (и начальнику) желаю стойко-
сти и храбрости».

В тот же день опубликовала фото с 
Марией и юрист ФБК Любовь Соболь: 
«Знаю Машу как честнейшего  человека. 
Предполагать, что она может быть 
причастна к отравлению Навального... 
полная  бредятина и  дымовая завеса для 
отвлечения внимания».

И ни слова о том, почему столько 
времени все как один «борцы с кор-
рупцией» молчали о существовании 
Певчих и о том, что она была в поездке 
с Навальным по Сибири.

А КАК ЖЕ БАБУШКА?
А бабушка Марии Певчих действи-

тельно живет в Зеленограде. Недалеко 
от лесопарка. Тут за ней, видимо, и 
охотились «бандитские СМИ».

Вообще странно, что сотрудник 
отдела расследований, который сам 
охотится за героями разоблачений 
Навального и их родней, возмутился 
тому, что журналисты стали ходить по 
всем адресам, связанным с Марией. 
Чего не случилось бы, если бы сами 
«навальнисты» ее не скрывали. А к 
бабушке в дверь вряд ли кто-то мог 
«скрестись», потому что ее здесь давно 
никто не видел.

- Да, знаю Валентину Васильевну, 
наши дети вместе учились, в одной 

школе. Мой сын и ее Костя, - расска-
зала соседка корреспонденту «КП» 
у подъезда. - Она жила здесь, как и 
я, с момента постройки дома, с 1982 
года. Но что-то давно ее не видела, 
хотя раньше все время встречала.

- Сын ее тут часто появляется?
- Нет, очень давно его не видела.
- А внучка Мария?
- Ой, я и не знала, что у нее есть 

внучка!
Не вспомнили Машу Певчих, даже 

по фото, никакие другие соседи. Хотя 
она, как уже накопали СМИ, за по-
следние годы прилетала в Москву не 
менее 64 раз, но здесь, у бабушки, не 
появлялась. По крайне мере соседям 
на глаза ни разу не попадалась.

«Я ТАКАЯ ОФИГЕННАЯ»
И лишь спустя почти месяц после 

«отравления» Навального, когда подо-
зрения о Марии Певчих достигли пика, 

она сама дала интервью, но британской 
ВВС, а не российским СМИ.

«Я возглавляю отдел расследова-
ний в ФБК. Меня набрали по объявле-
нию (в 2011-м). Если вы видели наши 
расследования на канале Навально-
го, то я имею к этому отношение».

Про свое инкогнито Мария поясни-
ла одной фразой: «Это был мой личный 
выбор и желание избежать публично-
сти». Но при этом: «Меня знали абсо-
лютно все в офисе. Меня знало огромное 
количество людей из журналистской 
среды. Поэтому тот факт, что я как-
то связана с ФБК, - секрет только для 
очень широкой публики».

Расследования о себе Певчих выста-
вила на смех: «Это абсолютно смешно. 
Я прочитала о себе и подумала: блин, 
какая я офигенная».

Про отца ученого: «Выдумана жут-
кая, сумасшедшая история про моего 
отца, с которым я 15 лет не общаюсь, - у 
меня родители в разводе. А его рисуют 
чуть ли не ключевой фигурой произо-
шедшего».

Зато очень много Мария рассказы-
вала про случившееся в Томске.

О том, как смело вместе с другими 
ринулась в номер Навального - со-
бирать «улики» - бутылочки с водой. 
Подтвердила, что улетела в Германию 
тем же бортом, что и Навальный, и 
вывезла на Запад те самые бутылки. 
На которых немецкие спецы и обна-
ружили следы яда. Правда, не объяс-

нила, почему не взяла еще и простыни 
и полотенца, ведь яд бывает и твер-
дым, и газо образным. У прозорливой 
Певчих подозрения пали только на 
жидкости.

Разговор как бы обо всем и… снова 
ни о чем. Профессиональный прием?

БРИТАНСКИЙ КУРАТОР
- Когда меня стали спрашивать про 

Марию Певчих, я тоже сразу не мог 
понять, кто это, - рассказал «КП» Ви-
талий Серуканов, сотрудник ФБК в 2013 
- 2017 годах. - Но потом вспомнил, 
что впервые заметил ее (хотя видел 
наверняка много раз) в 2016-м. Для 
меня удивительно было, что Наваль-
ный, который всегда держал дистан-
цию с сотрудниками, вел себя с ней 
по-особому. С уважительным пиете-
том. Будто они были одного ранга. 
Это вообще странно и в его поведе-
ние не вписывалось. То есть Мария - 
это человек, который появлялся ино-
гда, но которого надо было уважать. 
Мое личное мнение: она связующий 
агент между Навальным и иностран-
ными заказчиками. Человек, который 
привозил фактуру и вел ревизию от-

дела расследований, контролировал 
его работу. Такой, знаете, британ-
ский ревизор, который всегда в тени.

- Певчих заявила ВВС, что вообще-то 
она руководит отделом расследований 
Навального.

- Я уже давно говорю, что отдел рас-
следований ФБК «во главе с талантли-
вым Албуровым» - это ширма. Албу-
ров - просто водитель дрона, который 
обеспечивает наивному российскому 
обывателю картинку: «Видите, мы ни-
какие не иностранные агенты. Наш 
отдел расследований здесь». На са-
мом деле нет никакого талантливого 
Албурова. А есть такие, как Певчих, 
которые слетаются в Россию, чтобы 
продвигать интересы своих россий-
ских и западных хозяев. Вот и все, как 
бы это жестко ни звучало.

- То есть весь этот скрытный образ, 
отсутствие фото - тоже из этой оперы?

- Абсолютно.
- Но у вас же в ФБК были какие-то 

корпоративы, собрания. Как получи-
лось, что почти за 10 лет Певчих ни разу 
нигде в кадр не попала?

- Она очень профессионально ухо-
дила от внимания к себе. И, уверен, 
остальные люди следили, чтобы этого 
не произошло. При этом в ФБК есть 
даже внутренние соревнования, кто 
более популярен в соцсетях. Этого же 
всегда требовал и Навальный: «Я аб-
солютно открыт. У меня нет никаких 
секретов». А оказывается, есть! Вдруг 
представляют миру некую Певчих, 
которую никогда даже не оформля-
ли в фонд. Все рассказы про ее биз-
нес - просто способ легализовать ее 
финансовое положение: типа вот я та-
кая обычная простушка из Британии. 
Ну кто в это поверит?

И они бы скрывали Певчих и даль-
ше. Но она очень сильно засветилась в 
«отравлении», и у них не было другого 
выхода. Меня очень повеселило, как 
все эти клоуны типа Албурова и Со-
боль по команде одновременно стали 
выкладывать свои заготовленные фото 
с Певчих. Почему до этого они отка-
зывались отвечать на вопросы о ней? 
А потом одномоментно их прорвало. 
Получили указание вывести Певчих 
в свет, чтобы отвести от нее угрозу? 
Все это наводит на мысль, что Певчих 
знает больше, чем мы можем предпо-
ложить. История реально детективная. 
Даже шпионская.

Подготовила Василиса НИКОЛАЕВА.

«КП»

Юрист ФБК  
Любовь Соболь (справа)  

тоже как по команде выложила 
свое фото с Марией Певчих. 

По-девичьи мимишное .
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Алексей Навальный и Мария Певчих (в кружочке).  
Это не шпионская съемка, а видео с обычных камер наблюдения 

в каком-то отеле во время одной из их общих поездок. 

Больше фото 
спутницы 

Навального и ее 
интервью BBC - на сайте
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«Все работы хороши, выбирай на вкус», 
- эта строчка стихотворения Владимира 
Маяковского знакома всем, чье детство 
выпало на советский период. С малых лет 
твердили «все профессии нужны, все про-
фессии важны». Но представители нынеш-
него подрастающего поколения в вопросах 
будущей занятости более избирательны. 

Мой 17-летний племянник Илья меч-
тает быть IT-королем, хочет управлять ис-
кусственным интеллектом, с развитием 
которого многие современные профессии 
уйдут в небытие. Причем не только водители, 
охранники или кассиры, но и бухгалтеры, 
кадровики и т. д. Есть мнение, что умные 
роботы заменят даже журналистов.

А дочь-семиклассница Ксения увере-
на, профессия должна быть прикладной, 
полезной для ума, души и тела.

- Например, эколог, - рассуждает дочь. - Он 
приносит пользу и себе, и природе. А глав-
ное, своим потомкам. Очень благодарная 
специальность.

Спрос на экологию у молодежи действи-
тельно велик. О сознательном обращении с 
природными ресурсами на всех площадках 
говорят лидеры мнений. В экологическом 
секторе развиваются такие направления, 
как волонтерство, менеджмент, марке-
тинг в экофондах, лесное хозяйство, юри-

спруденция, раздельный сбор отходов, 
IT-технологии, инженерные системы и т. д.

Но одной из самых перспективных ста-
новится водная отрасль. По мнению экс-
пертов ООН, в XXI веке вода становится 
стратегическим ресурсом, а значит - одним 
из важнейших. Пока на бытовом уровне де-
фицита пресной воды не ощущается. Всем 
известно, что Россия на втором месте в 
мире по ее запасам. Но проблема заключа-
ется не в количестве, а в качестве воды. И 
даже рациональное использование не может 
гарантировать ее неисчерпаемость. Добыча 

жизненно необходимого ресурса требует 
новых подходов, современных разработок, 
вложений и, главное, работников отрасли. 

- Вода - самый ценный ресурс в ми-
ровой экосистеме, - отмечает глава  
Росводресурсов Дмитрий Кириллов. 
- Необходимо искать новые щадящие под-
ходы в его использовании, а значит, новые 
технологии и специалистов отрасли. Таким 
образом, изучение водного направления 
как важнейшего инструмента геополитики 
- в прямом смысле инвестиция в будущее.

Пираты Сомали, захватывающие мор-
ские суда с целью выкупа, прославились 
на весь мир и несколько лет не сходили 
с первых полос изданий. Но мало кто 
задумывается о том, чем обусловлен их 
варварский способ выживания. В государ-
стве практически отсутствуют способы 
нормального заработка, потому что не 
работает экономика. А экономика не рабо-
тает, потому что сельское хозяйство раз-
рушено опустыниванием, обезлесиванием 
из-за абсолютной нехватки пресной воды. 

По оценке специалистов, уже в бли-
жайшее время ценность воды превзойдет 
капиталовложения в популярные финансо-
вые инструменты, например, кибервалюту, 
драгоценные металлы. Скорость этого 
процесса справедлива, ведь для питья 
на планете пригоден лишь 1% от общей 
массы воды.

Сегодня задуматься о будущем всерьез, 
причем не только профессиональном, 
предлагают Росводресурсы. Федеральное 
агентство водных ресурсов разработало 
комплекс образовательных программ для 
школьников и студентов. Учащиеся смогут 
повысить качество знаний и убедиться в 
перспективности изучения водного на-
правления. 

Ирина ИЛЬИНА.

Это полезно знать
От эколога до гидролога:

Почему водные профессии становятся 
самыми востребованными в мире?

«Комсомолка» изучила, как Росводресурсы стимулируют интерес к отрасли.

ВНИМАНИЕ!
Регистрация всех желающих продлится до 15 октября 2020 года на сайте www.водныйквест.рф.

P.S.: Управлять водными ресурсами - более чем заманчивая перспектива для современных учеников и студентов. Еще заманчивее постичь азы 
профессии на школьной скамье. А заодно понять, может ли это стать делом всей твоей жизни - сохранять главное наследие нашей планеты.

Экологический квест «Во-
да Online» - это интеллекту-
альная игра, направленная на 
экопросвещение и пропаганду 
бережного отношения к воде. 
Составленные в увлекательной 
образовательной форме задания 
раскрывают ценность и уникаль-
ность водных объектов России.

Более 2000 студентов выс-
ших, средних профессиональных 
и средних специальных учебных 
заведений в возрасте от 15 до 
30 лет с помощью экспертов 
отрасли будут искать решения 

для предотвращения глобальных 
проблем, связанных с ценнейшим 
ресурсом планеты.

С 1 по 15 октября на сай-
те www.водныйквест.рф бу-
дут открыты задания: 16 тестов 
на определение уровня водной 
грамотности и несколько креа-
тивных заданий на выбор. Блоки 
заданий разнесены по несколь-
ким направлениям: социология, 
юриспруденция, информатика, 
туризм, экология, волонтерство, 
естествознание, связи с обще-
ственностью и др.

Задания квеста разработаны 
совместно с финалистами Все-
российского юниорского водно-
го конкурса. Студенты-экологи 
вошли в состав жюри наряду 
с профессионалами отрасли:  
директором Центра раз-
вития водохозяйственного 
комплекса Ильей Разбашем,  
директором Департамен-
та государственной по-
литики и регулирования в 
области водных ресурсов  
Минприроды России Романом  
Минухиным.

Этот всероссийский просвети-
тельский проект для школьников 
«Дар воды. Водные профессии» 
расскажет о важной роли эколо-
гов, гидрологов, инженеров водо-
хозяйственного комплекса и других 
профессий водоохранного сектора. 
Ребята изучат:

• водные ресурсы страны. Как они рас-
пределяются? Что такое возобновляемые 
и динамические ресурсы?
• что значит рациональное использова-

ние водных ресурсов? Почему это важно?
• как устроено водное хозяйство Рос-

сии? В чем его уникальность? И какие про-
блемы приходится решать специалистам, 
чтобы сберечь водное богатство страны?
• как управлять водой? Какие бывают 

водные профессии? Как стать гидроло-
гом? Почему сегодня это одна из самых 
значимых профессий?

Методисты разработали несколько 
ступеней программы для разных ка-
тегорий школьников. Например, урок 
для начальных классов включает 
настольную игру, учащиеся среднего 
звена будут решать повседневные 
задачи водообеспечения городских 
жителей, а старшеклассники прой-
дут игровой квест, включающий тео-
ретические и практические задания.

КВЕСТ ДЛЯ СТУДЕНТОВ

ВНИМАНИЕ!
Для того чтобы стать участником 
проекта, необходимо 
зарегистрироваться на сайте 
водныепрофессии.рф  
в качестве учителя или волонтера  
и получить бесплатный доступ  
ко всем материалам.

 ■  КАК ПОЛУЧИТЬ 
ДОСТУП?

Все видеоуроки 2020 года до-
ступны на сайте проекта -  
водныепрофессии.рф. Мате-
риалы можно будет исполь-
зовать до 6 ноября 2020 года 
в онлайн- и офлайн-формате. 
В каждом комплекте есть ме-
тодический гид, анимирован-
ная презентация, раздаточ-
ный материал, видеоролики.

Все участники эко-
квеста получат гаран-
тированные призы - 
сертификаты и скидки 
на онлайн-обучение от 
Центра «Нетология». 
А призеры и победители 
- часы Apple Watch, сер-
тификаты на прохож-
дение образовательных 
курсов, поездку на Все-
российский юниорский 
вод ный форум в Мо-
скву, экшен-камеры, 
беспроводные колонки, 
брендированные тол-
стовки.

Оценить степень загрязненности 
водоема, его среду  

и перспективы - задача гидролога.
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Росводресурсов  

Дмитрий  
Кириллов

ЭКОУРОКИ В ШКОЛЕ
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Денис КОРСАКОВ

Сегодня исполняется 
100 лет со дня 
рождения главного 
советского режиссера.

ОСНОВАТЕЛЬНЫЙ, 
КАК ТАНК

Сергей Бондарчук родился 
на Украине, в Херсонской 
области, в семье колхозни-
ков. В детстве, которое про-
шло в Таганроге и Ейске, он 
увлекался театром. В юности 
твердо решил стать артистом 
и вопреки рассерженному 
отцу, прочившему сыну ка-
рьеру инженера, отправился 
покорять Москву. Но поко-
рить удалось только Ростов-
на-Дону - семнадцатилетне-
го Бондарчука зачислили в 
студенты театрального учи-
лища при местном драмтеа-
тре. Вскоре он отправился 
на войну, а в 1946-м 
вернулся и поступил 
во ВГИК - сразу на 
третий курс, к Сергею 
Герасимову. 26-летний 
ветеран войны, уже 
получивший одно 
актерское образова-
ние, мало был похож 
на зеленых однокурс-
ников. «Ты же гото-
вый артист, чему те-
бя учить?» - сказал на 
экзамене Герасимов.

Он был вообще 
весьма основатель-
ным молодым чело-
веком - не зря клас-
сик советского кино 
Всеволод Пудовкин 
как-то сравнил его с 
танком. Неслучайно 
он стал главным со-
ветским режиссером 

и одним из главных акте-
ров. Герасимов вскоре дал 
ему роль директора шахты 
Валько в «Молодой гвардии» 
(в романе, кстати, Валько 50 
лет). Так началась его кино-
карьера. В 1950-м появился 
«Кавалер Золотой Звезды» - 
история о фронтовике, кото-
рый обустраивает хозяйство 
в родной станице, и Бондар-
чуку немедленно выписали 
звание заслуженного артиста 
РСФСР. Через пару лет он 
сыграет Тараса Шевченко в 
одноименной картине, по-
нравится Сталину и станет 
самым молодым народным 
артистом в стране.

Именно Шевченко он чи-
тал Шолохову, когда впервые 
встретился, чтобы получить 
благословение на съемки 
«Судьбы человека». Роль Ан-
дрея Соколова Бондарчук 
исполнил сам. Премьера 

состоялась весной 1959-го. 
Шолохову кино очень по-
нравилось, с Бондарчуком 
они стали добрыми друзья-
ми, писатель как-то подарил 
ему «Тихий Дон» с надписью: 
«Всеобъемлющему Бондарчу-
ку. Сереже дай Боже…»

После показов на зарубеж-
ных фестивалях Бондарчук 
стал известен во всем мире. 
Уинстону Черчиллю (или, по 

более правдопо-
добной версии, 
английскому ре-
цензенту) при-
писывают фразу: 
«Если вы хотите 
узнать, почему 
Гитлер не поко-
рил Россию, по-
смотрите «Судьбу 
человека». Папа 
Римский называл 
«Судьбу» самым 
м и л о с е р д н ы м 
фильмом.  Ну и 
главная почесть: 
в 1961 году режис-
серу, у которого 
за плечами один-
единственный 
фильм, доверяют 
«Войну и мир».

Работа над восьмичасовым 
полотном шла несколько 
лет, за эти годы Бондарчук 
перенес две клинические 
смерти. По выражению Ни-
киты Михалкова, «Войну и 
мир» снимал весь Советский 
Союз: останавливались заво-
ды, чтобы делать реквизит, 
тысячи солдат переодевались 
в наполеоновских вояк. От 
размаха у зрителей отвисали 
челюсти, причем особенно 
низко - у американцев. На 
производство «Войны и ми-
ра» потратили 60 миллионов 
рублей, по официальному 
курсу - 100 миллионов дол-
ларов, немыслимую для Гол-
ливуда сумму (снимавшаяся 
одновременно «Клеопатра» 
с Элизабет Тейлор стоила 
44 миллиона).

«Война и мир» получила 
«Оскар» в категории «Луч-
ший фильм на иностранном 
языке» - и это несмотря на 
то, что советские войска не-
задолго до этого вторглись в 
ЧССР. Роджер Эберт, позже 
самый влиятельный кино-
критик США, называл «Во-
йну и мир» величайшим из 
всех киноэпосов, но пред-

рекал, что он 
станет одним 
из последних: 
«Фильм заод-
но представ-
ляет собой 
э п и т а ф и ю 
жанру». Так 
и вышло: 
после «Во-
йны и ми-
ра» эпосы 
оказались 
н и к о м у 
о с о б е н н о 
не нужны. 
Постанов-
щик и сам 
это почув-
ствовал на 
своем сле-

дующем фильме «Ватерлоо». 
Слава Бондарчука постепен-
но начала гаснуть.

ЖЕРТВА 
«ФИЛЬМА МЕЧТЫ»

Когда началась перестрой-
ка, Бондарчуку припомнили 
его неофициальный статус 
советского киномаршала. 
В 1986-м, на V съезде кине-
матографистов неприкасае-
мому когда-то Бондарчуку 
устроили обструкцию.

Он еще страстно хотел 
экранизировать «Тихий 
Дон». Денег во время пере-
стройки в СССР найти не 
удалось; их дали итальян-
ские продюсеры с услови-
ем, что сниматься картина 
будет с зарубежными актера-
ми. Мелеховым стал Руперт 
Эверетт, рафинированный 
британец с байроновско-
печоринской внешностью, 
при этом гомосексуалист. 
Режиссер долго об этом не 
догадывался. Но когда до-
гадался, был потрясен: в 
фильме его мечты роль 
донского  казака играет гей! 
Бондарчук все же снял де-
сятисерийный фильм менее 
чем за год. Потом он уехал 
монтировать его в Рим, и тут 
последовал главный удар. 
Начались споры с итальян-
скими продюсерами, пошли 
тяжбы. В итоге продюсеры 
забрали весь материал. А в 
1994-м Бондарчук умер от 
инфаркта.

Десять с лишним лет ма-
териал «Тихого Дона» пыта-
лись выцарапать у итальянцев. 
В 2006 году он был показан 
Первым каналом и разгром-
лен критиками. Премьера ста-
ла своеобразным контроль-
ным выстрелом в великого 
режиссера, главный фильм 
в жизни которого у него эту 
жизнь, получа-
ется, и отнял...

А интервью с сыном 
режиссера 
Федором Бондарчуком 
о его фильмах, 
семье и... 
инопланетянах - 
на сайте

СМОТРИ В ОБА!

Что приготовили 
на ТВ к юбилею 
Глеб ГУБАРЕВ 

Актер, режиссер и продюсер Федор Бон-
дарчук в новом документальном фильме 
«Миры и войны Сергея Бондарчука» 
(Первый канал, 26 сентября, 15.05*) будет 
рассказывать о своем знаменитом отце. Не 
забудут телеканалы и о фильмах, в которых 
снимался виновник торжества. Мы увидим 
картину 1955 года «Отелло» («Культура», 
25 сентября, 21.55*), в котором тогда артист 
сыграл ревнивого мавра, заключительную се-
рию телефильма «Овод» («Культура», 25 сен-
тября, 16.30*), где Бондарчук предстал в об-
разе кардинала Монтанелли, и драму «Борис 
Годунов» («Культура», 27 сентября, 20.10*), 
в которой Сергей Федорович выступил в каче-
стве режиссера и исполнителя главной роли.

*Время московское.
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Бондарчук на съемках «Войны и мира» (в кадре с исполнителем 
роли Наполеона Владиславом Стржельчиком, слева).  

Сергей Бондарчук победил 
«Клеопатру» и восхитил 
Папу Римского
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Одна из поздних работ Сергея Федоровича - драма 
«Борис Годунов», в которой он исполнил главную роль, 
а также выступил в качестве режиссера и сценариста.

В 1955 году актер сыграл Отелло 
в экранизации одноименной пьесы Шекспира 
(с Ириной Скобцевой, сыгравшей Дездемону).
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Поэтесса, песни на стихи 
которой стали хитами, 
отметила 75-летие.

Кто-то однажды подсчитал, 
что Рубальская написала око-
ло 600 песен. Но, прежде чем 
стать хитмейкером, она пора-
ботала машинисткой в жур-
нале «Смена», корректором в 
редакции «Нового мира», учи-
телем русского и литературы. 
Правда, стаж ее работы в шко-
ле составил всего 12 дней - ее 
признали профнепригодной, 
поскольку ее уроки не соот-
ветствовали советской педа-
гогической системе.

Что касается личной жизни, 
то Рубальская долго не могла 
выйти замуж, хотя очень этого 
хотела.

- Я не пользовалась попу-
лярностью у мужчин, - расска-
зывала Лариса Алексеевна. - А 
мне хотелось семью. И вот мне 
исполнилось 30 лет, выйти за-
муж я уже не надеялась. Я хо-
дила по друзьям с просьбой 
- найдите мне мужа.

В итоге подруга познакоми-
ла Ларису со стоматологом Да-

видом Розенблатом, с которым 
она прожила 33 года и кото-
рый, увы, скончался в 2009-м.

- Лариса Алексеевна, недавно 
в телешоу вы признались, что 
открыты для свежего чувства, 
мол, любовь очень важна для 
вдохновения.…

- У Андрея Дементьева есть 
прекрасное стихотворение: 
«Я живу открыто…». Вот это 
тоже мое. У меня нет при-
чин держать что-то в тайне. 
Если бы не было таких исто-
рий безответной любви, как 
у меня, когда и пострадать, и 
поплакать хочется, не рожда-
лись бы стихи. Когда муча-
ешься, вот тогда стихи рвутся 
из сердца. Сейчас мне этого 
состояния не хватает…

- Как отметили юбилей?
- На 25 октября был запла-

нирован мой концерт в «Кро-
кус Сити». Но из-за каран-
тина мы не смогли вовремя 

повесить афиши, поскольку 
не знали, откроют площадки 
или нет. Поэтому мой юби-
лейный концерт перенесли на 
27 марта следующего года. А в 
сам день рождения собрались 
в семейном кругу: невестка, 
племянница с мужем, внуки. 
Выпили шампанского. Ничего 
особенного я и не замышляла.

- Все еще соблюдаете само-
изоляцию?

- Стараюсь поменьше бы-
вать в людных местах. Езжу в 
основном на машине, сама за 
рулем. А сегодня села в трол-
лейбус, надо было проехать 
всего 4 остановки. Конечно, 

надела маску, но все равно 
ко мне подошла женщина: 
«Я вас узнала по волосам».

- Где лето провели?
- Дома в Москве и на даче 

вместе с помощницей, ко-
торая живет у меня много 

лет. Мы с ней делим обязан-
ности. Я готовлю, «служу» во-
дителем и финансистом. Она 
подметает, гладит. В магазин 
ходим вместе. Дача у меня в 
104 километрах от Москвы. 
Мы ее построили 28 лет на-
зад, когда не было возможно-
сти что-то приличное купить 
поближе. А этот кусок земли 
давали бесплатно. Это не такая 
шикарная дача, как у многих 
сейчас. У нас туалет во дворе. 
А что вы удивляетесь? Что я 
езжу на троллейбусе и дача у 
меня без удобств?

- Неожиданно, что Лариса 
Рубальская живет, как боль-
шинство людей в нашей стране.

- А я большинство и есть. 
Мне поздно меняться.

Лариса РУБАЛЬСКАЯ:

Стихи приходят, 
когда мучаешься

Однажды к мужу Ларисы, стоматологу Давиду  Розенблату, 
на прием пришел его давний знакомый, музыкант Владимир  
Мигуля.  Давид попросил Мигулю посмотреть стихи его супруги. А спу-
стя три месяца музыкант пригласил пару на свой концерт. 

На этом концерте Лариса Алексеевна услышала в его исполнении 
песню на свои стихи. После этого муж сказал: «Давай-ка, дорогая, 
начинай писать профессионально!» 

Если бы не он, Рубальская так бы и продолжала писать четверости-
шия для друзей по случаю дней рождения и свадеб.
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Лариса Алексеевна с Игорем Николаевым - 
одним из немногих артистов на отечественной эстраде, 

в репертуаре которого нет песен на ее стихи.

Самые известные 
хиты на стихи 
Рубальской:

�  «Напрасные слова» 
(исполняет 
Александр Малинин)

�  «Странная женщина» 
(Михаил Муромов)

�  «Моя судьба» 
(Алла Пугачева)

�  «Угонщица» 
(Ирина Аллегрова)

�  «Виноват я, виноват» 
(Филипп Киркоров).

С ЧЕГО ВСЕ НАЧАЛОСЬ
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Пасечник догадался, что 

жена нашла его заначку, 
когда увидел ее с опухшим 
лицом, но в новом платье.

�  �  �
Вчера отпраздновал 

свой юбилей. А сегодня 
мучает только один во-
прос: пожалуйста, под-
скажите, как обналичить 
деньги, которые мне на-
желали?!

�  �  �
Меня беспокоит банк, в 

котором я держу свои день-
ги. Сегодня я со своей кар-
той обошел 5 банкоматов и 
везде получил сообщение: 
«Недостаточно средств».

А о курсе валют 
на сегодня < стр. 3.

�  �  �
Инспектор ГИБДД тор-

мозит водителя:
- Почему вы не при-

стегнули ремень безо-
пасности?

Водитель:
- А вы что, разве не 

рады?
�  �  �

Зек спрашивает своего 
сокамерника:

- Слушай, а чего к тебе 
никто не приходит, пере-
дачек не шлют, у тебя что, 
родственников нет?

- Есть, но они все здесь…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стер-
жень мелодрамы. 7. Кто привы-
кает к коллективу? 8. Какого 
немецкого философа знатоки 
считают «оптимистичным ана-
логом» Фридриха Ницше? 9. В 
чем шашлык вымачивают? 10. 
Кто из русских классиков про-
играл в карты дом, в котором 
родился? 11. Какой патриарх 
Голливуда организовал в 1985 
году свою команду каскадеров? 
12. Чешский хоккеист, один из 
первых европейских легионе-
ров в нашем «Спартаке». 14. 
Живописный гений с видами 
Таити. 15. Какой католический 
совет избрал героя Джуда Лоу 
из сериала «Молодой Папа»? 18. 
Буква из типографского набора. 
19. «Белая гора» с пропиской 
в Альпах. 21. Лишь тоненькая 
яблочная кожура над раска-
ленным хаосом (по Фридриху 
Ницше). 22. У какого дерева 

песенно интересуются, «почему 
любовь не вышла»? 23. Мадрид-
ский аэропорт. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Альтер-
натива лестнице. 2. «Солнце 
английской поэзии». 3. Символ 
удачи у шотландцев. 4. «Бу-
хенвальдская ведьма». 5. Чем 
можно расплатиться сугубо 
виртуально? 6. Самая извест-
ная из ролей Янины Жеймо. 
7. Какого русского писателя 
Александр Солженицын выдви-
гал на Нобелевскую премию? 
10. Навязчивый страх Ханса 
Андерсена. 12. «Безумный 
день» в жизни Фигаро. 13. 
«Уроки цветоводства» в шко-
ле для гейш. 14. Оригиналь-
ное ложе с картины Гюстава 
Курбе. 16. Источник черной 
икры. 17. Какой плод ради до-
зревания кладут в один пакет 
с яблоками? 20. Лакомство, 
замешенное на орехах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовь. 7. Но-
вичок. 8. Фейербах. 9. Уксус. 10. Толстой. 11. Чан. 12. Жижка. 
14. Гоген. 15. Конклав. 18. Литера. 19. Монблан. 21. Культура. 
22. Вишня. 23. Барахас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лифт. 2. Байрон. 3. 
Вереск. 4. Кох. 5. Биткоин. 6. Золушка. 7. Набоков. 10. Тафо-
фобия. 12. Женитьба. 13. Икебана. 14. Гамак. 16. Белуга. 17. 
Банан. 20. Нуга.

Ваше мнение для нас важно!
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Виктория КОВАЛЕВА, Самара:
- По образованию психолог, по призванию - 

проводник женских энергий. 
Помогаю женщинам реализоваться и научиться 
высвобождать и направлять свой ресурс, чтобы 

менять ход истории. Тренер. Работаю с телом 
и лицом. Убираю тревожность, страхи 

и ложные установки из сознания. 
Обожаю видеть результаты моих учениц. 
Посвящаю жизнь служению людям. 

Умело распределяю на все время. 
Обожаю танцевать, петь, рисовать, 

еще люблю животных.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Так люблю моряцкие мотивы в одежде! 

И сочетание голубого с белым тоже, 
особенно в спортивных образах. Но велосипед 
все же требует присутствия шортов. И дресс-код здесь 
во-вторых. А во-первых - любовь к себе и комфорт.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +26…+28 +15…+17
Майкоп +23…+25 +13…+15
Ейск +28…+28 +14…+16
Сочи +25…+27 +20…+22

Погода на завтра, 26 сентября

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная 
влажность воздуха - 53%
Ветер - 2 м/с, 
северо-западный
Восход - 06:16       
Заход - 18:14      
Луна растущая

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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Региональное сотрудничество - полет нормальный. 
Белорусы построили в Калужской области 
«космический городок» и еще одну современную школу

НАЗАД В ОЛИМПИАДУ-80
Из чего были золотые 
медали и почему Мишка 
не хотел летать ровно? 

ЛЮБИМУЮ НЕ ОТДАЮТ!
Звезды записали песню 
с цитатой президента 
Лукашенко

МОЛОДОЙ ПАПА
Лучшим подарком 
к 75-летию Евгения 
Петросяна стало 
рождение сына Вагана

Распространяется бесплатно

Депутат ПС 
Владимир Афонский 
об информационных 
атаках на РБ

8

ПОЕХАЛИ!
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Андрей МОШКОВ

■■ В■День■оружейника■Пре-
зидент■России■рассекретил■
автора■новейшего■стратеги-
ческого■оружия -■гиперзву-
кового■«Авангарда».

Страна узнала еще об одном 
герое, имя которого раньше 
было под грифом «секретно». 
Герберт■ Ефремов  - един-
ственный обладатель двух 
звезд Героя Труда  - СССР 
и России. Начинал инжене-
ром в конструкторском бюро, 
но больше полувека посвятил 
НПО машиностроения, где до-
шел до генерального директо-
ра. Работал и на космическую 
отрасль.

Во время своей речи пре-
зидент напомнил о том, что  
на протяжении десятилетий 
России постоянно приходи-
лось быть в роли догоняю-
щих:

- Это касалось атомного, 
ядерного оружия, затем даль-
ней стратегической авиации, 
а потом и ракет и межконти-
нентальной техники - то есть 
того, что специалисты назы-
вают средствами доставки. 
И это всегда ставило страну 
в очень сложное и даже опас-

ное положение - по сути, были 
моменты, когда нам угрожа-
ли, а отвечать было нечем. 
И по факту это было явным 
опасным нарушением стра-
тегического баланса. И вот 
сейчас впервые в нашей но-
вейшей истории Россия об-
ладает самыми современны-
ми видами оружия, которые 
кратно превосходят по силе, 
мощи, скорости, что очень 
важно, по точности все суще-
ствовавшие и существующие 
сегодня. Такого оружия нет ни 
у кого в мире!

В ряду оружейных ноу-хау 
система «Авангард» с манев-
рирующим гиперзвуковым 
блоком, двигающимся в 27 
раз быстрее скорости звука, 
меняющим направление по 

высоте и по горизонтали, за-
нимает особое место.

- Выход США из Договора 
по противоракетной оборо-
не в 2002 году вынудил Рос-
сию приступить к разработке 
гиперзвукового оружия. Мы 
должны были создать его в от-
вет на развертывание США 
системы стратегической ПРО, 
которая в перспективе была 
бы способна обнулить весь 
наш ядерный потенциал, - по-
яснил появление «Авангарда» 
президент. - Уважаемый Гер-
берт Александрович, благода-
ря вам, вашим коллегам это-
го не случилось. В 2004 году 
мы развернули масштабную 
работу по реализации ваших 
идей. О чем, кстати говоря, 
публично всех и предупреди-

ли. Судя по всему, нам тогда 
никто не поверил, посчитали, 
что не сможем этого сделать.

Но сделали! С декабря 
2019 года первый полк ракет 
стратегического назначения, 
оснащенный системой «Аван-
гард», поставлен на боевое де-
журство.

- В современных условиях 
для нашей страны это сопо-
ставимо с реализацией Совет-
ским Союзом ядерного и ра-
кетного проектов, которую 
осуществили выдающиеся 
советские ученые Курчатов■
и■Королев. Именно сегодня 
мною подписан указ о награж-
дении вас орденом Святого 
апостола Андрея Первозван-
ного с мечами. Вы полностью 
достойны этой, по сути, бое-

вой награды. Она с мечами, 
потому что ваша работа и всех 
ваших коллег, от генеральных 
конструкторов до рабочих, 
сродни подвигу, - поблагода-
рил выдающегося оружейни-
ка Владимир■Путин.

- Спасибо, Владимир Влади-
мирович, огромное. Это для 
меня полная неожиданность, - 
признался Герберт■ Ефре-
мов.

Кстати, его именем назва-
на малая планета Солнечной 
системы под номером 9718 - 
«Гербефремов». Но согласи-
тесь, та звезда - малая, а на-
стоящая - здесь, рядом с нами, 
сохраняет страну.

Историю авангардного ору-
жейника читайте в следую-
щем номере «СВ».
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Нам угрожали, а отвечать 
было Нечем

Владимир Путин:

■■ «У■нас■Союзное■государство,■
уровень■взаимного■доверия■га-
рантирует■абсолютное■невмеша-
тельство■во■внутренние■дела■друг■
друга», -■так■прокомментировал■
итоги■встречи■президентов■в■Сочи■
пресс-секретарь■главы■РФ.

С глаЗу На глаЗ
лидеры союзного государства встре-

тились 14 сентября в сочи. общались 
долго - четыре с половиной часа. сде-
лали заявление прессе (об этом мож-
но прочитать на сайте souzveche.ru). 
В том числе о том, что россия предо-
ставит главному партнеру защиту от 
коронавируса.

- беларусь будет первой страной, 
которая получит нашу антивирусную 
вакцину против COVID-19 и уже начала 
участвовать в последней стадии ее ис-
пытания, - объявил Владимир путин.

а вчера подкрепил слова делом - по-
ручил правительству определить до 
15 октября сроки поставок вакцины 
«спутник V» в минск. а также рас-
смотреть вопрос об участии белорусов  
в пострегистрационных тестах.

о том, что осталось за кадром, рас-
сказал пресс-секретарь■Президента■
РФ■Дмитрий■Песков:

- они фактически сидели вдвоем 
и вели беседу на протяжении почти 
четырех часов. общение было с глазу 
на глаз. конечно же, события послед-
них недель в беларуси не могли не 

затрагиваться. кроме того, мы знаем 
инициативу президента■Лукашенко 
о проведении конституционной ре-
формы, о запуске соответствующего 
процесса, и эта тематика также затра-
гивалась. Эта инициатива была под-
держана президентом россии. у нас 
союзное государство, мы ближайшие 
союзники, и уровень взаимного дове-
рия, взаимного уважения гарантирует 
абсолютное невмешательство во вну-
тренние дела друг друга, что неодно-
кратно демонстрировалось Владими-
ром путиным.

он также повторил то, что с рос-
сийской стороны говорилось неодно-
кратно:

- александр григорьевич является 
легитимным президентом беларуси.

ПлаН Переговоров
предметом беседы стали двусторон-

ние связи и коммерческая кооперация. 
об этом подробнее рассказал бело-
русский президент, общаясь с поли-
тическим активом страны:

- мы обсудили весь комплекс во-
просов. почти пять часов. кстати, мы 
выработали план переговоров. миД, 
правительства, президенты - эта фор-
мула была разработана до выборов.

■✒ Вопросы■энергетики.
- мы не погружались в конкретные 

цифры и прочее. но, как мне доклады-
вал наш посол, он же и вице-премьер■
Семашко, он ведет переговоры с энер-

гетиками в россии.
■✒ Доступ■на■рынки■и■региональное■

сотрудничество.
- Владимир путин сам предложил: 

давай активизируем наши холдинги, 
крупные промышленные предприятия, 
пускай руководители встречаются, ми-
нистры (надо, чтобы они сами встреча-
лись и торговали между собой). я го-
ворю: о'кей.

тут придется кстати Форум регионов 
беларуси и россии, который пройдет 
28 - 29 сентября в москве, минске 
и минской области (вся информация - 
в спецвыпуске «СВ» и на сайте).

■✒ Кредит■ в■ полтора■ миллиарда■
долларов,■который■Россия■выде-
лит■Беларуси.

- Это было мое настояние. и премьер, 
и министр финансов мне предложили 
выплатить этот кредит - в этом году мы 
миллиард должны были по старому 
нашему долгу вернуть. при всех слож-
ностях мы готовы были вернуть этот 
миллиард. Это не новый кредит. Это 
была моя просьба к руководству рос-
сии о том, что мы этот миллиард в этом 
году вам не выплачиваем, оставляем 
у себя и переносим на будущий год. 
процент там приемлемый. то есть это 
вопрос рефинансирования.

позже министр■финансов■РФ■Ан-
тон■Силуанов уточнил:

- В текущем году хотим предоста-
вить миллиард долларов, из которых 
пятьсот миллионов за счет евразий-

ского фонда стабилизации и развития, 
пятьсот миллионов - межгоскредит. 
В следующем - пятьсот миллионов за 
счет межгоса. условия сейчас прора-
батываются с белорусским минфином.

■✒ Переориентация■ грузопотока■
с Прибалтики■на■Петербург.

- я сказал прямо: если предложите 
такие условия, как мы имеем в прибал-
тике, нам все равно. зная, что я еще 
не улетел из сочи, Владимир путин 
дал распоряжение все это посчитать 
и провести на сей счет переговоры.

■✒ ВПК■и■оборона.
- мы договорились с президентом 

россии, что нам надо продолжить уче-
ния на территории беларуси «славян-
ское братство», которые проходят под 
брестом. мы приветствуем эти учения. 
и хорошо, что они проходят, притом, 
как мне докладывают, успешно. надо 
подумать о втором этапе и других уче-
ниях. Выработать план, не оглядываясь 
по сторонам, кто нам и что скажет.

Дмитрий песков добавил, что еще 
готова сделать россия для возможной 
помощи минску:

- Важным результатом перегово-
ров двух президентов в сочи стала 
договоренность, что россия снимает 
резерв правоохранительных органов 
и  национальной гвардии, который 
был сосредоточен вблизи российс-
ко-белорусской границы. и выво- 
дит людей в места постоянной дис-
локации.

обороНа, КреДит и ваКЦиНа от covid что осталось за кадром

В разговоре с дважды Героем Труда 
Гербертом Ефремовым глава государства 
признал, что именно его разработки помогли 
устоять нашему ядерному потенциалу.
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■■ Глава■республики■неожи-
данно■приехал■на■женский■
форум■ «За■ Беларусь»,■ ко-
торый■проходил■в■«Минск-
Арене».

После приветствий при-
шлось говорить о непростом 

положении, в котором оказа-
лась страна:

- Мы стоим на грани страш-
ной катастрофы. Поэтому 
вынуждены отвести войска 

с улиц, пол-армии поставить 
под ружье. Закрыть грани-
цу с Запада, прежде всего с 
литвой и Польшей, и усилить 
с Украиной. Я вынужден в по-

следние дни вместе с Прези-
дентом России, министром 
обороны отстроить общую за-
щиту Союзного государства.

Но женщин попросил не 
беспокоиться:

- Мы - мужики, и мы решим 
эту проблему!

и еще дал небольшое по-
ручение всем присутствую-

щим:
- Вернетесь домой.  

В каждой деревень-
ке, в городе, большом  
и малом, скажите людям 
о том, что происходит на 
самом деле. Сегодня во-

прос Беларуси, России и, 
может быть, всей Европы, 

не только Восточной, реша-
ется здесь. Нельзя довести до 
горячей войны. Беларусь мы 
не отдадим! Потому что мы 
ее любим, а любимую не от-
дают!
Как крылатое выражение 
президента стало песней - 

на стр. 12.

■■ Александр■Лукашенко■дал■рас-
клад,■что■белорусский■сценарий■
20-го■ года■ представляет■ собой■
сплав■из■наиболее■эффективных■
цветных■технологий,■опробован-
ных■в■разных■странах.

- якобы спонтанная самоорганизация 
общества, вызревание так называемой 
революционной ситуации, «нелегитим-
ность» выборов и тому подобное, - все 
это мифы. поэтапный разбор проис-
ходящего выявляет истинные замыслы 
и тактику внешних даже не оппонентов, 
а агрессоров. В течение последних де-
сяти лет они скрупулезно готовились 
к нынешнему времени «Ч». Чтобы сразу 
снять все маски, назовем этих игроков 
поименно.

на уровне глобальных центров - это 
прежде всего соединенные Штаты 
америки. конкретнее - их сеть фон-
дов по поддержке так называемой 
демократии. на европейском конти-
ненте активно действовали американ-
ские сателлиты: польша, литва, Чехия 
и, к сожалению, наша украина.

каждый отрабатывал свою роль. 
Чехия - с давних времен в качестве 
ресурсного хаба. польша сначала 
как инкубатор медиаканалов, извест-
ных вам «белсат», NEXTA и других, 
а затем - как площадка для альтер-
нативных органов в изгнании. литва, 
уязвленная темой белаЭс, как таран 
белорусско-европейских отношений. 
украина, несмотря на нашу неизменную 
ее поддержку, например, в вопросах 
территориальной целостности, вопреки 
духу наших взаимоотношений стала 
форпостом политических провокаций.

мы четко видим субъектов этого про-
цесса, их проводников и пособников. 
тактика организаторов строилась по 
классическому американскому учеб-
нику цветных революций. теперь мы 
можем оглянуться назад и детально 
разобрать все этапы сценария по уни-
чтожению нашей страны, которому мы 
не позволили реализоваться и не по-
зволим.

1. Первый■этап -■подготовитель-
ный. неудавшиеся попытки 

цветных революций 2006-го и 2010-х 
годов изменили подходы. после пре-
сечения попытки расшатать общество 
в 2017 году стратеги приступили к соз-
данию постоянных очагов недоволь-
ства в регионах. от технологий прямого 
действия внешние субъекты перешли 
к методам мягкой силы и трансфор-
мации власти внутри. беларусь стали 
«шатать» по-новому, нацеливаясь на 
железный президентский электорат: 
жителей регионов, трудящихся, бюд-
жетников, пенсионеров. такую тактику, 
кстати, пытались применить в сирии 
и Венесуэле.

2. Парламентские■выборы. за 
полгода до президентских 

выборов созданные технологии де-
стабилизации обкатали на выборах 
парламентских. на полную мощность 
заработала сеть специализирован-
ных Telegram-каналов с четким рас-
пределением ролей и целями очернить 
власть, прежде всего с помощью фей-
ков и фальсификаций.

мы увидели тестирование новых 
форм уличной активности. Эксплуа-
тировалась на первый взгляд неполи-
тическая тематика: закон об отсрочках, 
о распределении студентов, легализа-
ция наркотиков, известная тема 328-й 
статьи уголовного кодекса и так далее.

3. Подготовка■к■президентским■
выборам. на этом этапе зару-

бежные стратеги тщательно подбирали 
ключи к каждому социальному слою в 
беларуси, создавая «героев» для раз-
ных целевых аудиторий (несостояв-
шийся кандидат-блогер, банкир, экс-
помощник президента. - Ред.). Власть 
же в этот непростой период, как вы 
помните, была полностью погружена 
в борьбу с захлестнувшей мир панде-
мией COVID-19.

4. Президентская■ кампания. 
теперь, когда общество было 

разогрето интернет-атаками, обрушил-
ся целый набор цветных политтехно-
логий, заимствованных из арабского, 

армянского, польского, гонконгского и 
других протестов. использование так-
тики парада пикетов, сбор подписей... 
гастроли кандидатов по регионам соче-
тались с выстраиванием карусельных 
очередей по аналогии с прибалтикой.

а дальше началось шоу. свою так-
тику объединенный штаб построил на 
эксплуатации женского образа, тра-
диционно почитаемого белорусами. 
одновременно все силы были броше-
ны на завоевание виртуального боль-
шинства за счет фейкового контента 
в сми и создания уверенности в том, 
что результаты выборов будут сфаль-
сифицированы, а власть - проиграет.

5. Попытка■ майданного■ сце-
нария.■ День выборов стал 

часом «Х» для попытки реализации 
майданного блиц-крика. по призывам 
объединенного штаба на участках ко 
времени их закрытия создавались ис-
кусственные очереди, ажиотаж и на-
гнеталась атмосфера.

предшествующая промывка мозгов в 
разы подогрела буйство протестующих 
9, 10 и 11 августа. Дальнейший замысел 
состоял в одномоментном выведении 
на улицы белорусских городов тысяч 
протестующих с  по-
следующим захватом 
административных зда-
ний и культовых мест. В 
режиме онлайн подроб-
но инструктировали ко-
ординаторы из Чехии и 
польши. Цитата: «ника-
ких переговоров! готовьте обращение о 
непризнании выборов сШа, евросоюз, 
россию, китай. требуйте второй тур!»

В интернет-поле был создан четкий 
образ врага. на лексическом уров-
не представителей власти, силовых 
структур стали называть «фашистами», 
«узурпаторами», «бандитами».

6. Поствыборный■протест.■Дей-
ствия наших правоохранителей 

позволили сбить эскалацию протеста. 
тогда кукловоды резко сменили такти-
ку, предоставив процесс в ангельски-
невинном виде. В ход уже пошли цветы, 

белые одежды, субботние-воскресные 
так называемые «митинги-карнавалы». 
также создавалась картинка якобы на-
родного протеста, не имеющего явных 
лидеров.

одновременно взят курс на создание 
радикального крыла протестующих. 
Для них разрабатывается пошаговая 
инструкция и памятки. отрабатывают-
ся гонконгские технологии синхронных 
действий.

одновременно предпринимается 
попытка раскачки забастовочного 
движения. сделать протест частью 
повседневной жизни: тиражируются 
инструкции по созданию народных 
дружин, групп самообороны. тактика 
дворового протеста реализуется че-
рез формирование мини-групп и чатов 
районов, жилищных комплексов, от-
дельных дворов.

7. Попытка■легализации■инфра-
структуры■перемен. создание 

так называемого координационного 
совета не оправдало надежд органи-
заторов протеста. пришлось искать 
и ускоренно раскручивать новые лица 
помельче. начинает активно эксплуа-
тироваться война символик.

по подконтрольным 
Варшаве каналам ак-
тивно распространя-
ется так называемый 
«план  б», предусма-
тривающий формиро-
вание параллельных, 
якобы народных мини-

стерств, саботаж экономики и соци-
альной сферы. особо наивным потери 
обещают восполнить за счет фондов, 
якобы оказывающих адресную под-
держку «жертвам режима».

навязчивой идеей координационного 
совета, основной задачей на ближай-
ший период является попытка подрыва 
монолитности вертикали власти, сило-
вого блока, системы государственных 
сми.

очевидна ставка на масштаб и дли-
тельность процессов, изматывание сил 
и истощение ресурсов.

ДОСЛОВНО
На■ встрече■ с■ министром■

обороны■РФ■Сергеем■Шойгу:
-■Я■просил■Президента■Рос-

сии■о■некоторых■типах■воору-
жений.■Сказал■ему,■что,■когда■
вы■приедете,■мы■посмотрим,■
что■нам■и■где■надо■реально■
укрепить■в■плане■Союзно-
го■государства.■Последние■
события■ показывают,■ что■
надо■смелее■защищать■ин-
тересы■и■белорусов,■и■рос-
сиян.■Так■случилось,■что■мы■
в■этом■плане■остались■одни,■
но■не■самые■слабые.■И■если■
кто-то■думает,■что■Беларусь■
ослабла,■что■не■выстоим,■что■
Россия■отойдет■в■сторону,■
это■для■дураков■рассужде-
ния.■Мы■в■состоянии■удер-
жать■ ситуацию■ не■ только■■
в■Беларуси,■но■и■по■периме-
тру■наших■границ.■Вы■можете■
не■сомневаться■в■нашей■на-
дежности■в■плане■обороны■
нашего■общего■Отечества -■
от■Бреста■до■Владивостока.■
Последние■события■нас■еще■
больше■склоняют■к■тому,■что-
бы■мы■держались■вместе.

«Чтобы снять все маски, назовем игроков поименно» 7 ЭТАПОВ

souzveche.ru
полный текст 
выступления - 

на нашем сайте
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лЮбимуЮ не отДаЮт!
Александр ЛУКАШЕНКО - о Родине:

Официальный разговор 
перетек в неформальное 
общение, которое 
наложило свой отпечаток. 
Алой губной помады.
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Светлана КАМЕКА, 
Сергей ИВАНОВ

 � О том, как можно и нужно 
работать во время жесткой 
информационной агрессии, 
рассказал заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по ин-
формационной политике, 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы по транс-
порту и строительству.

ВРЕДНЫЕ ПОСЕВЫ
- Только о Беларуси и гово-

рят мировые СМИ послед-
ние месяцы. Не было ощу-
щения, что протестующие 
пошумят и разойдутся?

- Как только началось «по-
шумят», стало понятно, что 
это кому-то важно, кому-то 
нужно и кем-то оплачено. 
Я много раз в разных статусах 
был наблюдателем на преды-
дущих выборах и понимаю, 
что просто так ничего не бы-
вает. Не было объективных 
причин, чтобы существовал 
такой накал.

- Идет информационная 
война, об этом президенты 
говорили неоднократно. 
В основном орудуют через 
Telegram.

- Читаю Telegram-каналы, 
чтобы быть в курсе и знать, 
с кем «воевать». Это реаль-
ная информационная война. 
Нужны контрдействия опре-
деленные, решения. В том 
числе повестка, ориенти-
рованная на разный 
возраст, слои населе-
ния. Недаром классик 
Лев Толстой сказал, 
что революция - это 
нехорошо. Она при-
водит к анархии. 
Анархия  - это 
безвластие, и 
все это может 
привести к ха-
осу, государ-
ство может 
быть разру-
шено.

-  Го в о -
рят, напали 
на Беларусь, 
а Россия на 

уме. У одного из Telegram-
каналов, рассчитанного на 
поддержку протестов, два 
миллиона подписчиков. Его 
же авторы создали анало-
гичный канал, но уже ори-
ентированный на россиян. 
РФ как-то защищена от по-
добного?

- Мы приняли поправки 
в Конституцию. В том чис-
ле есть и уголовная ответ-
ственность за покушение на 
целостность нашей Родины. 
Законодательных мер доста-
точно для того, чтобы вы-
являть экстремистов и как 
минимум отсекать их, как 
максимум привлекать к уго-
ловной ответственности. И 
делать эти процессы публич-
ными.

- Но если авторы не в Рос-
сии засели?

- Есть ратифицирован-
ные договоры, которые мы 
утверждаем в Госдуме, по 
привлечению к уголовной 
ответственности тех, кто не 
находится на территории РФ. 
Инструменты есть.

Недаром в Госдуме прошло-
го созыва, когда принимали 
закон о некоммерческих ор-
ганизациях как иностранных 
агентах, было много шума. 
Если иноагентов или прово-

каторов напрямую финанси-
руют из зарубежных фондов, 
то надо открыто об этом го-
ворить. А иногда и дела за-
водить. Потому что многие 
не знают о том, откуда идут 
деньги на те или иные вол-
нения.

Надо работать и на опере-
жение. В США акт против 
иноагентов был принят еще 
в 1938 году в ответ на нацист-
скую пропаганду. А мы под-
задержались.

ПОРА ВЫУЧИТЬ 
УРОКИ
- Официальные СМИ рабо-

тают в жестких рамках. 
Шаг влево - Роскомнадзор, 
вправо - суд. А те, кто ведет 
блоги, непонятные сайты 
и «телеги», могут писать 
все, что на ум взбредет. 

- Зарегулировать все невоз-
можно. Поэтому, принимая 
некий закон или инициируя 
нормативно-правовые акты, 
которые позволяют в том чис-
ле отсекать негативные явле-
ния, мы понимаем, что адми-
нистрировать это достаточно 
сложно. Прежде всего нужно 
отрубить фальсификации. Это 
серьезная работа. Опыт в Рос-
сии уже есть.

Все помнят ТЦ «Зимняя 

вишня» в Кемерове, трагедию 
с пожаром. Когда украинский 
сетевой активист запустил 
фейк от имени кемеровских 
врачей, что морги перепол-
нены жертвами  - больше 
трехсот человек, а по факту 
было шестьдесят и цифры 
не скрывали. Вредителя вы-
числили быстро. Учились на 
ошибках, к сожалению, и на 
трагических. Но теперь умеем 
блокировать вбросы и быстро 
на них реагировать. Можем 
и Беларуси помочь специали-
стами.

Я не призываю тотально за-
прещать соцсети. Но КНР вон 
жестко работает с интерне-
том, ни на кого они не огляды-
ваются. И этот опыт неплохо 
бы изучить.

То, что случилось в Белару-
си, - очень серьезный звонок. 
Для всех, в очередной раз. На-
до было прогнозировать ту 
ситуацию. Недооценили про-
тивников, которые хотят рас-
шатать наш дом. Удар по Бела-
руси - это удар по Союзному 
государству в том числе. И мы 
это прекрасно понимаем.

Владимир АФОНСКИЙ:

 � Россия поддержала Беларусь и тем, что 
привезла вакцину от COVID-19. Доброволь-
цы начали ее испытывать.

- Вы уже к этому как-то подключились?
- В ближайшее время сделаю прививку от грип-

па. Считаю, что это важно, и всем советую это 
сделать. А следом чуть позже поставлю россий-
скую вакцину от коронавируса.

- Не будете ждать, пока привьется полстра-
ны и докажут, что нет побочных эффектов?

- Я доверяю нашей медицине и тем людям, 
которые разработали вакцину. Наш министр 
обороны Сергей Шойгу опробовал «Спутник V» 
одним из первых. Следом премьер РБ Роман 
Головченко. Авторитетные люди, им верят. Вот 
так и надо - действовать через тех, кому верят. 
Безо всякой оглядки.

 � Необходимо не только удер-
жать все союзные планы на 
плаву, но и добиться от них 
эффективности.

- Процесс интеграции затянул-
ся. Если сейчас, как планируют, 
он пойдет ускоренными темпами, 
Запад и ЕС поставят это в вину 
России. Как успокоить этих не 
в меру жадных «голубков мира»?

- На мой взгляд, оглядываться на 
огульно ругающих не стоит. Есть 
достойная цель - сохранение су-
веренитета, исторической памяти. 
Есть понимание, как этого достичь 
с учетом тех рисков, которые име-
ются.

РФ признает итоги выборов в Бе-
ларуси. И поддерживает тех, кто 
избрал действующего президента. 

Это важно. Нельзя никому вмеши-
ваться в дела других государств. 
Мы готовы оказывать помощь брат-
ской стране в противостоянии этой 
информационной агрессии в том 
числе, чему я очень рад.

Нужно спокойно отработать все 
атаки, работать с протестующими. 
С простыми людьми. В основном 
все пункты западной методички по-
нятны, нужно не сделать ошибок - и 
демонстранты начнут понимать, что 
пошли не туда, не за тех. Жестко 
дать понять, что атака не пройдет, 
что мы вместе готовы защищать и 
нашу общую историю, и достижения 
СГ, и экономическое партнерство.

А дальше президент Лукашен-
ко уже сказал - конституционная 
реформа в Беларуси назрела. Вот 
пусть братья ее и проведут, и ин-

теграция у нас пойдет куда легче. 
Социальные пакеты заработают 
лучше, защищать самостоятель-
ность будет куда проще.

- Есть и крылатое выражение 
«русские своих не бросают». 
Александр Лукашенко поблаго-
дарил, что россияне не броси-
ли в столь непростое время. Но 
у некоторых есть сомнения, 
а вдруг все-таки отойдем в сто-
ронку?

- Россия никуда не уйдет. Мы же 
с белорусами родные. Да и земля 
там ухожена, сил и средств вложе-
но немало. История общая, Вели-
кая  Победа в войне общая, жертвы 
в борьбе с нацизмом общие, куда 
же нам уходить? Дотягивать нужно 
Союз, чтобы заработал эффектив-
нее, вот что нам нужно.

- В Беларуси протесты раскачали. 
Есть опасения, что перекинутся на 
Россию. Информационные техноло-

гии - наше слабое место в обо-
роне. Особенно те, которые 
работают на молодых.

- Протест у молодежи - 
обычный юношеский мак-
симализм. Но им научи-

лись рулить неприятели. 
В РФ существует под-
держка некоммерче-
ских организаций, 
общественных дви-
жений, есть гранты 
разного уровня, есть 

молодежное объединение, которое созда-
но для реализации социальной повестки. 
Есть подготовка кадров, возможность вы-
плеснуть эмоции, возможность показать 
себя. Причин для революционных измене-
ний в РФ я не вижу. У нас идет плановая 
четкая работа с молодежью.

- У соседей тоже есть Белорусский 
республиканский союз молодежи. Была 
иллюзия, что парни и девчонки штурмо-
вать спецназ не пойдут... Может, стоит 
активнее нашим чиновникам общаться 
с юношеством?

- Всегда считал и считаю, что те, кто ра-
ботает на уровне муниципальной власти, 
не должны видеть жизнь из окна служеб-

ного автомобиля. А тем более из окна ав-
томобиля с тонированными стеклами. Это 
абсолютно недопустимо. Не должно быть 
шор на глазах. Риски-то понимаем и оце-
ниваем ментальность молодежи - и как 
люди взрослые, опытные, и как родители.

Стоит искать для ребят лидеров среди 
тех, кому они доверяют. Это могут быть 
певцы, музыканты, творческие деятели, 
писатели, блогеры - кто понимает и цен-
ность достигнутого, и опасность бездумно-
го протеста. Они смогут сказать - что вы, 
ребята, потеряете и что ждет в будущем. 
Тогда мы сможем снять радикальный про-
тестный настрой как базу иностранной 
агрессии.

ПАНДЕМИЯ

С ПРЕМЬЕРОМ 
ПОДАДИМ ПРИМЕР

НЕЛЬЗЯ ВСТАТЬ НА ПОЛПУТИ ПЕРСПЕКТИВЫ

ЧУЖОЙ УЛОВ НЕОКРЕПШИХ УМОВ ОБЩЕСТВЕННЫЕ СВЯЗИ
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БУДЕМ ВМЕСТЕ ДЕРЖАТЬ УДАР

Александр ШПАКОВСКИЙ/kpmedia.ru

Протесты для некоторых - «туса на пять с плюсом».
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Москва восстановила 
авиасообщение с Мин-
ском.

Жизнь постепенно возвра-
щается к допандемийным ре-
алиям. Полгода между Рос-
сией и Беларусью не летали 
самолеты, но 26 сентября со-
стоится первый рейс из Мо-
сквы. Накануне российский 

оперативный штаб по борьбе 
с распространением корона-
вируса разрешил авиасооб-
щение с Беларусью. Впрочем, 
на борт пустят не всех.

- Разрешить въезд в Рос-
сию через воздушные пун-
кты пропуска гражданам 
Беларуси и лицам, имею-
щим вид на жительство 
в республике,  - говорится 
в документе, подписанном 
премьер-министром РФ 

Михаилом Мишустиным.
В России спросят результа-

ты теста на COVID-19. При-
мут только те справки, ко-
торые написаны на русском 
или английском языке. Если 
на руках анализа не будет, то 
придется делать его платно 
уже на территории страны.

Пока в расписании появит-
ся только один рейс в неде-
лю, вернуться к ежедневному 
планируют с октября.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Минобороны РБ обе-
щает реагировать силой, 
если кто-нибудь станет 
посягать на целостность 
страны.

Каждый следующий недру-
жественный шаг Евросоюза, 
и, в частности, Польши и Лит-
вы по отношению к Белару-
си, сделает ситуацию только 
сложнее. Запад преследует 
одну цель  - внести разлад 
в отношения Москвы и Мин-
ска и без стеснения поддер-
живает отчуждение Гроднен-
ской области. Об этом заявил 
начальник Департамента 
международного воен-
ного сотрудничества Мин-
обороны Беларуси Олег 
Воинов:

- То, что раньше мы не счи-
тали угрозой, в  нынешних 
условиях, принимает совсем 
другое значение. Мы не ис-
ключаем и  использование 
силового варианта реагиро-
вания на  прямые военные 
угрозы в рамках действую-
щих договоренностей по ли-
нии Союзного государства 
и ОДКБ в случае открытой 
военной агрессии.

Военное ведомство в оче-
редной раз обратило вни-
мание на активность НАТО. 
По подсчетам минстерства, 
сейчас около границы несут 
службу больше десяти  ты-
сяч солдат альянса и около 
650 единиц техники. А за по-
следние годы там прошли 
службу десятки тысяч во-
еннослужащих государств - 
членов договора. Уже шесть 
лет это подается как курс по 
сдерживанию России, но на-
мерения у альянса могут быть 
другими. Воинов намекнул, 
что Россия и Беларусь тоже 
могли бы передислоцировать 
свои войска к восточному ру-
бежу Союзного государства. 
Но не делают этого, поскольку 
понимают, что демарш приве-
дет к новой гонке вооружений 
и взаимному недоверию.

ВНЕШНЯЯ 

ЗАПАДНЫЙ 
ЦУГЦВАНГ

Павел РОДИОНОВ

 � А провокация с Навальным органи-
зована иностранными спецслужбами, 
чтобы поставить блок на действия 
России по защите республики.

Европарламент 17 сентября принял 
резолюцию по Беларуси, в которой не 
признает результаты выборов и не бу-
дет считать Лукашенко президентом 
после окончания его текущего срока. 
И потребовал жестких широкомасштаб-
ных, в том числе финансовых, санкций 
против Минска. Кроме того, рекомен-
довал включить в санкционный список 
российских граждан, «непосредственно 
причастных к поддержке Лукашенко».

Также было заявление, что Европарла-
мент считает Координацион-
ный совет оппозиции Беларуси 
«временным представителем 
народа». А на прошлой  неделе 
в ПАСЕ отметили, что соби-
раются создать специальный  
орган, который  зай мется во-
просами по ситуации в РБ.

Вячеслав Володин, пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России, спикер Госдумы 
РФ, прокомментировал резолюцию:

- Заявление Европарламента, решение, 
которое было принято, не только гру-
бое вмешательство в дела суверенного 
государства, но и попытка подменить 
собой народ Беларуси. В республике де-
мократическим путем избраны органы 
власти. В ноябре прошлого года был из-
бран парламент. Международные на-
блюдатели приняли участие в выборах 
и подтвердили их легитимность. По-
пытка взять и подменить органы власти 
ставит под вопрос деятельность самого 
Европарламента.

Вячеслав Володин уверен, что «если 
сопоставить эту резолюцию с другими 
недавними действиями западных го-
сударств, станут понятны обвинения 

в адрес России»:
- Западные страны понима-

ют, что Россия не позволит на-
рушать международное право. 
Тем более у нас есть договор-
ные отношения в рамках ОДКБ 
и Союзного государства, кото-
рые не допустят подрыв суве-
ренитета Беларуси. На этом 
фоне очевидно, зачем нужна 
провокация с Навальным  - 
для введения новых санкций 

и блокировки действий нашей страны по 
защите Беларуси. После заявлений Евро-
парламента можно говорить о том, что 
за ситуацией с Навальным стоят спец-
службы иностранных государств.

И предложил вариант решения вопро-
са:

- Если для западных стран существуют 
такие понятия, как демократия, между-
народное право и закон, они должны 
принять меры ответственности в отно-
шении тех, кто в Европарламенте ини-
циирует подобные решения. Поэтому 
предлагаю в рамках парламентского из-

мерения Бундестагу еще раз обсудить, 
насколько в происходящем замешаны их 
спецслужбы и чиновники. Другим пар-
ламентам стран Европы также было бы 
правильно разобраться с этим вопросом.

Очевидно, что евродепутаты недо-
вольны интеграцией России и Беларуси. 
И хотят помешать развитию Союзно-
го государства. Но вряд ли их позиция 
сможет сколько-нибудь серьезно вос-
препятствовать сотрудничеству Москвы 
и Минска.

- Резолюция Европейского парламента 
является ярким примером категорично-
сти, тенденциозности и политического 
высокомерия, - считает Андрей Сави-
ных, заместитель председателя Пар-
ламентского Собрания, председатель 
Комиссии по международным делам 
Палаты представителей Нацсобра-
ния РБ. - Практика взвешенных и проду-
манных действий, ориентированных на 
укрепление доверия и взаимопонимания 
в Европе, уступает место банальному 
политиканству. Мы рассматриваем эту 
тенденцию как очевидное проявление 
системного кризиса, в котором находят-
ся все европейские институты.

Как отреагировали на заявление 
МИДы РФ и РБ - на стр. 6.

Вячеслав ВОЛОДИН - о заявлении Европарламента:
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ЭТО ПОПЫТКА ПОДМЕНИТЬ СОБОЙ 
НАРОД БЕЛАРУСИ
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СЕРЕБРЯНЫМ МАХНЕМ КРЫЛОМ ПОЗВОНИ МНЕ, БЕСПЛАТНО ПОЗВОНИ
Софья КОЛЕСОВА

 � Роуминг в Союзном госу-
дарстве могут отменить уже 
в октябре.

Разговоры для туристов из Рос-
сии и Беларуси станут дешевле в 
этом году.  На видеоконференции 
Министерства связи РБ и Мин-
цифры РФ назвали конкретный 
срок: 1 октября. До него надо ре-
шить технические вопросы: про-

тестировать пропуск роуминго-
вого трафика и добиться того, 
чтобы на сетях электросвязи не 
было неправомерного использо-
вания услуг.

Напомним, вопрос поднима-
ется с 2017 года. Сейчас услуги 
влетают в копеечку. Приехавшие 
в Синеокую россияне платят от 
30 до 100 рублей за минуту звон-
ка на родину. Для белорусских 
туристов связь обходится еще 
дороже: от 40 до 160 рублей.

ЕСТЬ КОНТАКТ
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УГРОЗА

ВОЗДУШНЫЙ 
КОРИДОР

Вернуться в тот самый салют 9 Мая 1945 года 
предложили зрителям фестиваля фейерверков 
«Ростех». Шоу открыли реконструкцией побед-
ных залпов, а после показали настоящие пиро-
технические спектакли. Такого точно не увидишь 
ни на одном городском салюте! Фейерверки тан-
цевали лезгинку и вальс, складывались в слова 
благодарности медикам и огромные небесные 
цветы. А команда из Санкт-Петербурга, роди-
ны российских фейерверков, напомнила своим 
представлением о трудных 872 днях блокады, 
которую пережили ленинградцы.

ФОТОФАКТ

Бундестаг, кажется, забыл 
о принципах демократии и судит 
о ситуации, не вникая в детали.
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■■ «Документ■носит■явно■
агрессивный■характер», -■
МИД■Беларуси■тоже■отреа-
гировал■на■послание■из■ЕС.

- мы разочарованы тем, как 
европарламент, позициони-
рующий себя в качестве се-
рьезной, объективной и демо-
кратичной структуры, не смог 
найти в себе политической во-
ли заглянуть дальше своего 
носа, преодолеть однобокость 

и не стать заложником расхо-
жих штампов. к сожалению, 
мы также убедились в непо-
нимании происходящих в бела-
руси процессов и абсолютной 
оторванности от реалий, за что 
данный орган часто критикуют 
граждане внутри самого ес.

примечательно, что доку-
мент носит явно агрессивный 
характер и не содержит ни 
одного конструктивного либо 
взвешенного тезиса. Даже ес-

ли бы и хотелось, то опереться 
в нем не на что. анализ про-
сто подменен набором эмоцио-
нальных предложений, притом 
таких, что «кто в лес, кто по 
дрова», и призывает в никуда.

также европарламентариям 
не помешали бы минималь-
ные знания международного 
права и уважение суверените-
та других стран. Эти качества 
гораздо лучше способствуют 
подлинному прогрессу в меж-

государственных отношениях, 
нежели продемонстрирован-
ное желание ультимативно на-
вязывать свое мнение, править 
миром или хотя бы всей ев-
разией.

ущербность призывов  
к санкциям и сворачиванию от-
ношений для интересов людей 
из европы и беларуси совер-
шенно очевидна. понятно, что 
европарламентарии в отличие 
от бизнеса и простых граждан 

на себе это не почувствуют, 
поэтому так легко жонглируют 
этими категориями.

но на все есть суд истории. 
Вместо принятия подобных 
документов стоило бы за-
думаться о том, как реально 
поддержать суверенитет, не-
зависимость и стабильность 
своего соседа и тем самым 
внести вклад в устойчивое раз-
витие своего же европейского 
континента.

МИД УПОЛНОМОЧЕН

«не наШли политиЧескоЙ Воли заглянутЬ ДалЬШе сВоего носа» прямая речь

Андрей МОШКОВ

■■ Министр■иностранных■дел■Роcсии■
считает,■что■вскоре■ситуация■в■Бе-
ларуси■нормализуется■и■работа■по■
продвижению■интеграционных■про-
цессов■ускорится.

Про ситуацию в Беларуси Сергей■Лав-
ров рассказал телеканалу RTVI.

- Президент РБ Александр Лукашен-
ко побывал в «Бочаровом Ручье». Обе 
стороны уже официально признают, 
что идет трансформация в рамках 
Союзного государства. Возникает ло-
гичный вопрос: что это такое? Об-
щая валюта, общая армия, общий 
рынок? Как это будет выглядеть?

- Это будет выглядеть так, как до-
говорятся наши страны. Работа идет, 
она опирается на Союзный договор 
1999 года. Мы понимаем, что прошло 
уже больше двадцати лет с тех пор. 
И именно поэтому пару лет назад по 
решению двух президентов была на-
чата работа правительств РФ и РБ по 
определению согласованных шагов, 
которые позволят продвигать нашу 
интеграцию в современную историю. 
Недавно Александр■ Лукашенко на 
встрече с российскими журналистами 
упомянул, что ситуация, конечно же, 
изменилась и нужно договариваться 
о том, как углублять интеграцию с по-
зиции сегодняшнего дня.

Вы знаете, что состоялись президент-
ские выборы в Беларуси. Сейчас там 
ситуация напряжена из-за того, что 
оппозиция, активно поддерживаемая 
некоторыми нашими западными кол-
легами, пытается оспорить результаты 
выборов. Но я убежден, что вскоре она 
нормализуется, а работа по продвиже-
нию интеграционных процессов воз-
обновится.

Все, что записано в Союзном догово-
ре, сейчас подвергается анализу. Обе 
стороны приходят к обоюдному мне-
нию: сохраняет актуальность то или 
иное положение или нужны какие-то 
дополнительные корректировки. Там 
31 дорожная карта, каждая из них по-

священа конкретному разделу. Так что 
настрой на продолжение реформы есть. 
Это было подтверждено президентами 
в ходе их недавнего телефонного раз-
говора. Это подтверждается и встречей 
президентов в Сочи.

Очень не хотелось бы, чтобы соседи 
этой страны, ну и наши соседи, в том 
числе такие как Литва, пытались дик-
товать свою волю белорусскому народу 
и, по сути дела, руководить процессами, 
в которых оппозицию используют во 
многом втемную.

Я уже говорил несколько раз о том, 
в каком положении оказалась Светлана■
Тихановская (ближайший соперник на 
президентских выборах в РБ. - Ред.). То, 
что она говорит не своим голосом, для 
меня очевидно. Она находится в столице 

Литвы, которая в первых рядах вместе 
с нашими польскими коллегами требу-
ет смены власти в Беларуси. Вы знаете, 
что Литва уже объявила Тихановскую 
лидером республики, Лукашенко был 
объявлен нелегитимным президентом.

Тихановская делает заявления, кото-
рые провоцируют огромное количество 
вопросов. На днях она заявила о том, что 
призывает силовиков перейти на сто-
рону закона. В ее интерпретации - это 
прямое приглашение к измене присяге 
и по большому счету измене Родине. 
Это, наверное, уголовное преступление. 
Поэтому те, кто обеспечивает ей рамки 
ее деятельности, и те, кто подсказывает 
ей, какие делать заявления, на какие во-
просы нажимать, конечно же, должны 
осознавать свою ответственность.

Сергей ЛАВРОВ - о Союзном государстве:

- В международном плане чем нам грозит поддержка 
Лукашенко? Как вы считаете, 26 лет не много?

- сам президент рб сказал, что, возможно, он «засиделся». 
на мой взгляд, он предложил очень перспективную идею - 
конституционную реформу. он об этом говорил еще до вы-
боров, а после неоднократно подтверждал. и президент рФ 
поддерживает такой его настрой. как сказал белорусский ли-
дер, после он будет готов объявить досрочные парламентские 
и президентские выборы. Это предложение указывает рамки, 

в которых вполне возможен национальный диалог.
Важно только, чтобы к процессу конституционной реформы 

были привлечены представители всех слоев белорусского 
общества, чтобы эта реформа была полностью легитимной 
и понятной для всех жителей. кроме того, нужны какие-то 
конкретные предложения о том, когда, где и в какой форме 
этот процесс может начаться. надеюсь, что это будет сделано. 
потому что александр лукашенко уже не раз подтверждал 
эту свою инициативу.

- Комментируя предстоящую 
встречу президентов в Сочи, 
оппозиция заявила: «О чем бы 
там ни договорились, эти до-
говоренности нелегитимны».

- подобные вещи говорили, 
еще когда премьер-министр■
РФ■Михаил■Мишустин ездил 
в минск и встречался с алек-
сандром лукашенко и с Пред-
седателем■Правительства■РБ■
Романом■Головченко. и тогда 
же из уст оппозиционеров про-
звучала озабоченность вообще 
любыми более-менее тесными 
отношениями между нашими 
странами. Это при том, что на 
начальном этапе кризиса они 
заявляли, что никоим образом 
не занимаются антироссийской 
деятельностью, что хотят жить 
в дружбе с российским наро-
дом.

при этом все же видели про-
граммный документ, который 
на сайте тихановской висел не-
сколько часов. лидеры оппози-
ции потом все-таки его убрали. 
а среди целей и задач были: вы-
ход из оДкб, еаЭс и из всех 
интеграционных структур, в ко-
торых россия участвует, дви-
жение в сторону ес и нато, 
последовательное вытеснение 
русского языка, белорусизация 
всех сторон жизни.

мы не против белорусского 
языка, но, когда берут пример 
с  украины, когда вытесняют 
язык, на котором говорит по-
давляющее большинство на-
селения - это уже враждебный 
акт, нарушающий конституцию. 
если такое же предложение вне-
сут в белорусское правовое по-
ле, то это уже будет нарушать 
конституцию рб. не говоря уже 
о многочисленных конвенциях 
о правах национальных мень-
шинств и языковых меньшинств 
и многое другое.

Хотелось бы, чтобы те, кто аб-
солютно оголтело натравливает 
белорусских оппозиционеров на 
российскую Федерацию, осо-
знали свою долю ответствен-
ности. а сами оппозиционеры - 
тихановская и другие - все-таки 
нашли в себе силы противосто-
ять такому грубому и откровен-
ному манипулированию.

За ГраНьЮ

«когДа ВЫтесняют 
русскиЙ язЫк - Это 
ВраЖДебнЫЙ акт»

изменитЬ конституЦию - перспектиВная иДея прОЦеСС пОШеЛ

НАСТРОЙ НА ПРОДОЛЖЕНИЕ РЕФОРМЫ ЕСТЬ
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Сергей Лавров считает, что 
соседние страны не имеют права 
диктовать свою волю кому-либо.
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Сергей ИВАНОВ

■■ Председатель■ обще-
ственной■организации■«Фе-
деральная■ национально-
культурная■ автономия■
белорусов■России»■Сергей■
Кандыбович■уверен,■что■ся-
бры,■живущие■постоянно■■
в■РФ,■очень■точно■понима-
ют■происходящее■на■роди-
не.■ Поэтому■ готовы■ дать■
немало■ полезных■ идей■ и■
предложений,■как■преодо-
леть■кризис■и,■самое■глав-
ное,■сохранить■Союз.

УТРО НАЧИНАЕТСЯ  
С НОВОСТЯМИ
- Ваше утро начинает-

ся...
- С новостей из Беларуси. 

Получаем информацию из 
разных источников. каж-
дый день актив автономии 
на связи с родственниками, 
знакомыми. оценки самые 
разнообразные. но что всех 
объединяет - небезразличие, 
несомненная боль и вера  
в хорошее.

Протест был для многих 
очень неожиданным, но не 
для нас. теперь многие рос-
сияне внимательно отсле-
живают все происходящее 
там. республика оказалась 
лакомым куском для того, 
чтобы вбить клин в добрые 
отношения, уязвить россию. 
геополитическая ситуация 
легко вышла из равновесия. 
выскочили уже и западники 
с территориальными амби-
циями, учуяли, что можно 
урвать лакомый кусочек.

- Откуда ноги растут  
у этого кризиса?

- начиналась операция по 
попытке переформатирова-
ния власти в Синеокой гораз-
до раньше выборов прези-
дента. Буквально до выборов 
я говорил в СМИ, что верю  
в мудрость белорусского на-
рода. И очень не хочу, что-
бы кто-то потом сожалел  

о необдуманных поступках. 
тогда не услышали.

в рБ, как известно по 
конституции, существует 
институт государственной 
идеологии. Это предполага-
ет большое количество ини-
циативных и квалифициро-
ванных сотрудников, за нее 
отвечающих.

но видим не то что недо-
работки, а явные проколы 
и провалы идеологической 
работы. возьмем ситуацию 
с георгиевской ленточкой и 
«Бессмертным полком». кто-
то решил подчеркнуть на го-
сударственном уровне свою 
независимость, в том числе 
защемить вот эту общую на-
родную инициативу о еди-
ном историческом прошлом.

не надо было выступать 
против абсолютно святых ве-
щей. Это же память героизма 
нашего общего народа! нель-
зя было ставить в пику обще-
ственной инициативе пусть 
хорошую, но чисто государ-
ственную акцию «Беларусь 
помнит». так идеологи по-

казали разделенность наро-
дов, чиновники на местном 
уровне бросились запрещать.

МОЛОДЕЖЬ,  
КУДА ИДЕШЬ?
- Молодых удалось убе-

дить, что Беларусь должна 
отвернуться от России и 
работать с Польшей, Лит-
вой.

- Сейчас в республике бурно 
развиваются IT, много воз-
никло компаний мирового 
уровня. Это тоже способ-
ствовало интересу молодежи  
к модным на западе кон-
струкциям глобалистов - от-
каз от отечества, «люди ми-
ра» и так далее. недавно был 
очередной всплеск протеста - 
уже с флагами евросоюза, 
ЛгБт. вот куда втягивают 
белорусов.

надо учитывать - у моло-
дежи бунтарский дух, юно-
шеский максимализм, и это 
нормально. но почему 
не учли? есть очень 
серьезные цифры, 
конкретные, сколько 

молодежи обучается по са-
мым различным програм-
мам в высших учебных за-
ведениях Польши, Литвы, 
Латвии, германии. как при-
мер - пресловутая карта по-
ляка, триста тысяч белорусов 
ее получили. образование, 
кругозор, хорошо - но где тут 
забота о родине? Почему не 
сделать, условно, граждан-
ский «паспорт Союзного госу-
дарства» и показать достиже-
ния россии? Их уж побольше, 
чем в Польше. в том числе по 
программам Сг 
есть успехи, 
а ценить 
их ребят 
никто не 
научил.

Сергей КАНДЫБОВИЧ:

- Что в обертке свободы 
и демократии могут подсу-
нуть?

- Центральная задача - под-
сунуть то, что выгодно им. Даже 
один день простоя производ-
ства на калийных предприяти-
ях или на белазе - это несо-
стоявшиеся контракты. сроки  
и поставки сорвали - завтра 
уже с тобой не заключат до-
говор. потому что ненадежный 
поставщик. не надо думать, что 
рынок просто ждет, когда здесь 
все успокоится. переформати-
руется в три секунды. а для нас 
это - отсутствие контрактов, а 
значит, и зарплаты. а дальше 
уже снежный ком.

кукловоды устроили настоя-
щий театр. толкают народ на 
абсолютно безумные акции. 
например, не платить комму-
нальные услуги. Это преступно.

если оппозиционеры по-
пытаются шантажировать 
власть тем, что остановят за-
воды, можете не сомневаться, 
ничего не остановится. опера-
тивно примут решение на вы-
соком уровне и дадут квоты на 
иностранную рабочую силу. В 
свое время Александр Лука-
шенко говорил, что он с удо-
вольствием миллион-два ра-
бочих принял бы в беларусь.

урон, который нанесен и чи-
сто гипотетически еще может 
быть нанесен экономике,  силь-
но аукнется. люди будут вспо-
минать, какие же были недаль-
новидные, ходили с какими-то 
лозунгами. потому что соци-
альный блок рухнет, а это пен-
сии, это безработица. поймут 
потом, когда демонстранты ста-
нут батраками, когда поедут 
мыть окна в германию и со-
бирать клубнику на польских 
полях.

- А если годами будут греть 
сценарий цветной револю-
ции? Видели же мы это на 

Украине в 2004 - 2014 годах. 
Вырастят радикальное по-
коление разрушителей, на-
ционалистов, глобалистов, 
космополитов...

- сорос в беларуси не прой-
дет. там очень жестко смо-
трят за учебными програм-
мами и планами. Даже если 
кто-то напечатает глобалист-
ские учебники - их не допустят 
в учебный процесс. Хотя здесь 
и  без сороса достаточное  
количество желающих эту вол-
ну подхватить. но уверен, что 
тут «линия обороны» сработа-
ет.

В союзном государстве 
создана мощная система до-
говоров, которые связыва-
ют обязательствами россию  
и беларусь. В рамках дву-
сторонних отношений, кол-
лективных интеграционных 
процессов просто так не по-
лучится продавить внешнее 
вмешательство. Президент 
Владимир Путин сказал, что 
мы готовы оказать поддерж-
ку, в том числе и силовую по 
соглашению в оДкб, если бу-
дет необходимость. Для того 
чтобы не вовлечь беларусь  
в круговорот потерь.

- О назревавшем противо-
стоянии знали давно, почему 
никто не реагировал?

- от общественных организа-
ций отмахиваются. мы задаем 
неудобные вопросы. здесь са-
мое обидное, что такое реаги-
рование попало на откуп абсо-
лютно не тем формированиям. 
парламентское собрание - на-
родные избранники, почему же 
никогда не привлекались пред-
ставители гражданского обще-
ства? какие-то реакции были 
настолько заформализованы, 
что никакого результата от такой 
работы не было.

- Может, не хватает каких-то 
политических решений, чтобы 
сдвинуть с мертвой точки?

- нужны такие решения. по-
ка что ситуация не самая хоро-
шая с точки зрения разрешения  
политического кризиса. кри-
зис-то рано или поздно прой-
дет, и мудрый народ беларуси, 
несомненно, сделает правиль-
ный  выбор. но нельзя найти 
работающие решения без эко-
номических ресурсных вопро-
сов, и это не парадная часть 
работы.

Всегда были проблемы, свя-
занные с неудовлетворенно-
стью людей. мне очень хорошо 
запомнилась ситуация, когда 
произошли катастрофические 
события на украине. и когда  
в беларуси те, кто даже крити-
ковал власть в духе «то не так, 
это не этак», сказали: не дай 
бог, пусть власть сохранится 
на долгие времена, только бы 
не было украинского сценария.  
а в итоге все забыли, кто-то 
перестал слышать.

теперь снова привлекаются 
эксперты из украины. они 

в один голос говорят: бе-
лорусы, братья, не до-
пустите того, что у нас 
произошло. Что такое 

импортная свобода? 
Это разруха, разоре-
ние.

ОБРАТНАЯ 

«импортная» 
сВобоДа 
приносит разруХу

зДесЬ не куколЬнЫЙ театр ГЛОБАЛЬНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ
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НУЖНО УСЛЫШАТЬ ЛЮДЕЙ  
ПО ОБЕ СТОРОНЫ ГРАНИЦЫ

Уроки из сложившейся ситуации 
стоит извлечь и обществу, и власти.

Общественник уверен, что демонстранты  
могут неосознанно втянуть страну  
в круговорот потерь.

СВЯЗЬ
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Максим Чижиков

■■ В■Калужской■области■строитель-
ством■ занялись■ белорусские■ за-
стройщики.■Этой■осенью■в■регионе■
сдали■сразу■несколько■новостроек■■
и■современную■школу■№5■в■Балаба-
нове,■где■ученики■смогут■комфортно■
заниматься■в■одну■смену■и■«зараба-
тывать»■только■пятерки.

Белорусские кварталы растут как 
грибы после дождя. За семь послед-
них лет в регионе построено два 
десятка домов. в Калуге в прошлом 
году братья-сябры из компании «Бел-
стройцентр» возвели школу. А этой 
осенью справили новоселье учени-
ки еще одной школы в Балабанове  
и жилого комплекса  «Просто кос-
мос» компании «Белорусский квар-
тал» в обнинске.

ДЕТЯМ СПИЧКИ -  
НЕ ИГРУШКА
Когда говоришь «Балабаново», то 

сразу вспоминаешь про спички. о 
них, «балабановских», даже анекдоты 
ходили. вот она, слава. Лежали такие 
спички на каждой советской кухне. 
Красивые, разноцветные коробочки, 
почти произведения искусства, кото-
рые даже коллекционировать-то было 
не грех. увы, местный завод, когда-то 
гремевший по всему союзу, от Бре-
ста да Камчатки, спички уже не вы-
пускает. Зато теперь производит брус 
и древесные плиты - товар нынче более 
актуальный.

но Балабаново «не выгорело» вместе 
со спичками. чистенький, аккурат-
ненький город живет своей жизнью. 

Помогает и близость Москвы: на ско-
ростной электричке добираться чуть 
больше часа, многие ездят в столицу 
на работу.  

до школы № 5, открывшейся 1 сентя-
бря, двадцать минут пешком от стан-
ции. Это уже окраина Балабанова, 
спальный район новостроек. точнее, 
город в городе: рядом жилой квартал, 
построенный белорусами, еще один 
квартал таунхаусов, поликлиника, 
детский сад - большие и современ-
ные, есть даже церковь, указанная во 
всех списках достопримечательностей 
Балабанова.

навстречу мне грустно идет третье-
классник саша.

- Что, не нравится учиться?
- не, школа классная, я до этого  

в четвертой учился, там не так здо-
рово.

- А что невеселый?
- Заболел, вот и грустный.
Я бы тоже, наверное, расстроился. 

в такую школу хочется идти.

СОДРУЖЕСТВО 
ДУМАЮЩИХ
Школа цепляет с самого начала:  

и размерами не меньше московских, 
и жизнерадостной раскраской. у нее, 
как и у ее учеников, вся жизнь еще впе-
реди, вот она и светится. на входе вы-
веска: «Школа №5: содружество твор-
ческих, думающих и уникальных».

- Почему такое название, Олеся Ни-
колаевна? - интересуюсь у директора.

- для новой школы носить имя кого-
то, на мой взгляд, слишком громко и 
пафосно, - убеждена Олеся■Андрейчи-
кова. - вот мы с завучем и придумали 
такой слоган.

такой и должна быть, наверное, 
современная молодежная школа.  
все в ней предусмотрено: начиная 
от туалетов (а что, важнейшая де-
таль для любого заведения) - кабин-
ки закрываются и есть отдельные  
для инвалидов. Просторные холлы, 
где дети могут собираться и отды-
хать на переменках. светлые клас- 
сы, где на вас не давят потолок и сте-
ны.

Здание состоит из шести трехэтаж-
ных блоков. у каждого - свое назна-
чение. например, блок е полностью 
отведен под начальную школу. у ма-
лышей  - свой вход и гардеробная. 
есть игровые кабинеты. в блоке А 
на первом этаже - столовая, над ней 
актовый зал, на третьем - библиоте-
ка. уже работает. Площадь такая, что 
можно книжную ярмарку проводить. 
Школьники, по-моему, пока не очень 
понимают, что можно делать на таких 
просторах.

- так, вы что, сюда пришли на сту-
льях кататься? - нестрого делает заме-
чание балующимся ученикам олеся 
николаевна.

Блок в - административный, тут 
также гардероб для старшеклассни-
ков и кабинеты информатики и ри-
сования.

рассчитана школа на тысячу уче-
ников. на данный момент обучаются 
755, из них 135 - первоклашки. ди-
ректор признается, что не ожидала 
такого ажиотажа.

- в основном к нам перешли дети 
из первой и четвертой школ Балаба-
нова. там ребята учились в две сме-
ны. Поэтому и решили разгрузить их  
и построить еще одно учебное за-
ведение. есть дети, которые живут  
в Балабанове, а раньше обучались  
в обнинске, их тоже привели к нам, - 
рассказывает директор.

мы сидим с олесей нико-
лаевной в огромной комнате. 
пока стиль здесь - офисный 
минимализм: одни столы и 
стулья. на подоконнике стоит 
шикарный электронный гло-
бус: учитель географии вы-
нужден носить его на уроки 
с собой. оставить в классе он 
его не может, на смену же при-
ходит другой преподаватель.

- Здесь будет учитель-
ская?

- Это будет зал приемов: 
сможем тут отметить чей-
нибудь юбилей, день учите-
ля провести. а учительских 
у нас в школе - две. по пло-
щади не меньше. (я помню 
свою учительскую, там сво-
бодно разойтись двоим бы-
ло сложно.) одну из них мы 

оформили, как конференц-
зал: интерактивная панель, 
две дублирующие. отдель-
но актовый зал для детей 
на 460 мест. три спортив-
ных зала: баскетбольный, 
волейбольный и маленький 
тренажерный. как ситуация 
позволит, тут же заработают 
секции.

на огромной территории 

разместились еще и стади-
он с настоящим футбольным 
полем и автогородок - пода-
рок белорусских застройщи-
ков. здесь будут проходить 
занятия по безопасности до-
рожного движения. рядом со 
школой - оживленная дорога, 
поэтому строительство тако-
го объекта проговаривали 
изначально. Для городка уже 
куплены 20 велосипедов и 10 
самокатов.

аВтогороДок - В поДарок для ребятни
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В современной школе 
должно быть все продумано: 
от цветов фасада до 
планировки классов. 
Балабановская пятая - как 
раз такое учебное заведение. 

на месте директора не застать. ра-
боты много. я нашел олесю никола-
евну в тот момент, когда она вместе с 
бухгалтером рассчитывала тарифика-
цию для учителей. их в школе сорок - 
полный комплект. три преподавателя 
приехали по программе «земский учи-
тель» из барнаула и с урала. еще трое 
только закончили институт. 

Жизнь в школе только начинает бур-
лить, как реактивы на уроке химии. 
идет учеба, а параллельно расстав-
ляется оборудование, распаковыва-
ются коробки. аукционы затянулись, 
и техника только поступает. а ее надо 
смонтировать и дать время учителям 
обучиться.

- решение открыть школу было при-
нято в феврале. До этого она строи-
лась уже год. когда меня назначили 
директором и я сюда пришла, здесь 
были только каменные стены, - вспо-
минает олеся андрейчикова. - один 
скелет, никаких перегородок и деле-
ния на классы. спортивный зал на тот 
момент только достраивался.

сама она до этого работала 
химиком-технологом в другой шко-
ле. стройка шла на ее глазах:

- прежде всего съездила в калугу  
в шестую школу, которую строили 
белорусы по такому же проекту, из-
учала, как там устроено. походила, 
посмотрела, как они все расставили. 
Что-то подметила для себя, что-то при-
думали: у нас офисный деловой стиль.  
с завучем продумали, как нам удоб-
но расположить кабинеты. рядом три 
класса русского языка, четыре - ино-
странного. есть скрипториум - кабинет 
для проектной деятельности.

с застройщиком из «белстройцен-
тра» все время были на связи. напри-
мер, встал вопрос об электропроводке 
в кабинете информатики.

- обычно компьютерные классы 
расположены на первом этаже. мы 
от этого ушли, они у нас на третьем. 
пришлось перекладывать, - делится 
директор.

Цветовую гамму выбирали сами.  
В коридорах стены желтые, захоте-
лось, чтобы там было солнечно. Везде 
висят панели, они должны будут транс-
лировать программы школьного теле-
видения. а еще на стенах - симпатич-
ные рисунки и цитаты. тоже приятный 
сюрприз от застройщика. В столовой, 
например, поднимающая аппетит фра-
за - «не откладывай до ужина то, что 
можешь съесть за обедом», в одном 
из коридоров - высказывание фран-
цузского математика Гаспара Монжа 
«Чертеж - язык техники». я про такого 
и не слышал, зато потом не поленился, 
посмотрел его биографию. также и де-
ти могут дополнительно просветиться.

продумывали даже такие вроде 
бы мелочи, как цвет парт и жалюзи 
на окнах. и тут помог застройщик. 
начальная школа - в малиновых то-
нах. В кабинете музыки - на жалюзи 
скрипичный ключ и нотки. В классе 
астрономии - марс.

 Жаль, дети пока этого не видели. 
коронавирус подпортил новоселье. 
каждый класс, по правилам роспо-
требнадзора, занимается в отведен-
ном ему кабинете, куда к ребятам 
приходят учителя.

не отклаДЫВаЙ  
До уЖина

ПЕРВАЯ СМЕНА

ПрОСтО КлАСС



25 сентября - 1 октября / 2020 / № 43 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИРЕГИОНОВ

 � Дальше еду в Обнинск. От Ба-
лабанова - 20 минут на автобусе. 

С одной улицы Гагарина я перено-
шусь на другую, в обнинский район 
Заовражье, где стоит комплекс «Про-
сто космос» - неподалеку от первого 
«Белорусского квартала». Нет, нет, все 
было не как в «Иронии судьбы». Дома 
все-таки разные, да и жилые кварталы, 
хоть и похожи тем, что вокруг много 
зелени, перепутать сложно. И попасть 
внутрь так же легко, как у Жени Лука-
шина, не получится. Территория - за-
крытая, для входа сюда нужен магнит-
ный ключ: он свой у каждого жильца. 
А умный шлагбаум считывает номер 
машины: нашел в базе - пропустит.

«Я Б У ВАС 
В ПОДЪЕЗДЕ ЖИЛ»
Открывали квартал с помпой: приеха-

ли губернатор Калужской области 
Владислав Шапша и министр архи-
тектуры и строительства Беларуси 
Руслан Пархамович. Высокие гости 
остались довольны.

Домов в «Просто космосе» два - на 
473 квартиры. В одном уже почти все 
распроданы, во втором, одноподъез-
ной башне, - продажи только стартуют. 
Спрос на жилье есть: при мне смотреть 
апартаменты пришли несколько семей, 
а запись по телефону шла постоянно.

- Покупают квартиры жители Об-
нинска и близлежащих городов - Ма-
лоярославца, Боровска, Балабанова. 
Приезжают также из Калуги и из Москвы, - 
с гордостью говорит директор «Бело-
русского квартала» Ирина Желен-
говская.

Название «Просто космос», по ее 
словам, отражает уровень жилого ком-
плекса, ульрасовременного, с новым 
взглядом на благоустройство и качество 
жизни. Но и собственно космическую 
тематику (не зря же область - колыбель 
космонавтики) застройщики использо-
вали с размахом. Придумали эти фишки 
тоже в Беларуси, в проектном институте 
в Минске. Карта звездного неба - и на 
торце одного из домов, и в подъездах, 
и даже в лифтах на потолке кабины. 
Можно долго смотреть и угадывать, что 
за созвездия изображены - это вроде 
бы Большая Медведица, а это - Малая. 

А симпатичный инопланетя-
нин предупреждает с табли-
чек: «Закрывайте двери», а 
иначе, видимо, улетите в от-
крытый космос.

- У меня знакомый говорит: 
я бы у вас даже в подъезде 
жил, - с улыбкой рассказы-
вает новосел Александр. Он 
взял в доме «трешку» в ипо-
теку и очень доволен.

УМНЫЙ - ЗНАЧИТ 
ЭКОНОМНЫЙ

Сам комплекс  - уже тре-
тий проект компании-
застройщика «Белорусский 
квартал» в Калужской об-
ласти (напротив начинается 
строительство второй очере-
ди «космического» объекта). 
И самый «умный». На сум-
му в счете за электричество 
влияет, например, управле-
ние уличным освещением - 
яркость светильников зави-
сит от погоды. Доработали 
в «Просто космосе» и учет 
расхода горячей и холодной 
воды и отопления. Каждый 

житель может сам регулировать ото-
пление - установить ровно ту темпера-
туру, которая ему комфортна.

- «Умные» решения позволяют жите-
лям существенно экономить на кварт-
плате, - убеждена Ирина Желенгов-
ская.

Выглядят дома снаружи стильно, 
а внутри, по словам жильцов, уютно. 
Материалы - железобетонные плиты - 
кстати, везли из Гомеля.

- Для нас Беларусь - это знак каче-
ства, там все делается еще по совет-
ским ГОСТам, - убеждают меня мама 
Татьяна и дочка Настя, купившие квар-
тиру в «Просто космосе».

Но концепция квартала рассчитана 
на то, что жители не запрутся в своих 

квартирах, как во время коронавируса, 
а будут проводить время на улице. Дет-
ские площадки, например, обустроены 
для ребятишек разных возрастов. Тут 
тебе и качели для самых маленьких, 
и лазалки-паутины для тех, кто постар-
ше, отдельный городок с горкой, есте-
ственно, в виде ракеты.

Беседки во дворе тоже необычные - 
в стенах вырезаны окна-иллюминаторы. 
Есть в «Просто космосе» и спортивные 
площадки - для воркаута, тенниса и бад-
минтона и баскетбольная. Последняя 
построена по всем правилам Между-
народной федерации, хоть звезд НБА 
или, к примеру, сборной России при-
вози. Покрытие бесшумное, жителям 
удары мячом не досаждают. Дороги 
в квартале выложены плиткой, асфальта 
здесь вообще нет. Для автомобилистов 
сделаны экопарковки с травой, чтобы 
не ставили машины возле подъездов. 
Зелени в квартале много, причем не 
только кустов и цветов, но и деревьев, 
самых экзотических, больше трехсот 
экземпляров - настоящий дендрарий. 
Много вечнозеленых: привозили их из 
питомников России и Беларуси, таких 
как «Ниваки» и «Питомник Савватее-
вых».

- Подбирали так, чтобы подходили 
для средней полосы России: вяз, бо-
ярышник, клены, ели, липы, сирень, 
сосны, - объясняет директор «Бело-
русского квартала».

Возле каждого дерева - табличка 
с кратким описанием.

- Как у вас здесь чисто, - делаю ком-
плимент девушке из отдела продаж, 
которая проводит для меня экскурсию 
по комплексу.

- Так у нас тут везде камеры постав-
лены. Нарушишь, тотчас вычислят. 
Но никто и не мусорит. Зачем? Им же 
здесь жить…

Владислав ШАПША, губернатор 
Калужской области:

- Мы сотрудничаем с Беларусью во многих других от-
раслях - торговле, машиностроении, но самый серьез-
ный результат виден именно в строительстве. «Просто 
космос» - это прекрасный образец комфортабельного 
жилья, пример, как решаются вопросы благоустройства, 
внедрения систем умного дома. Я уверен, что это не по-
следний дом, который будет построен на калужской земле 
белорусскими строителями.
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Почему бы не учить астрономию 
по фасаду родного дома? Здесь 
есть и созвездия Медведиц!
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Даже детские площадки в комплексе напоминают 
о покорении новых просторов - малыши могут 
унестись куда-то на своем космолете.

ЗВЕЗДНОЕ НЕБО НАД ГОЛОВОЙ 
И РАКЕТА ВО ДВОРЕ

С НОВОСЕЛЬЕМ!
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Борис ОРЕХОВ

■■ Олимпиада-80■стала■сказкой■на-
яву.■Однако■праздник■спорта,■про-
шедший■сорок■лет■назад,■мог■и■не■
состояться.■Когда■на■стол■Брежне-

ву■положили■смету■на■подготовку■
и■проведение■Игр,■того■чуть■кон-
дратий■не■хватил■от■количества■
нулей.■И■он■решил■всерьез■отка-
заться,■опасаясь,■что■страна■пупок■
надорвет.
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ПИК КОММУНИЗМА

РОдИНА сКАЗАлА: 
«НАдО»
сборная ссср победила  

в командном зачете. иначе  
и быть не могло. из-за бойко-
та не приехали сШа и другие 
сборные капстран. но в спор-
тивном плане игры мало что 
потеряли. была команда гДр - 
штучка покруче американцев. 
рубка за медали шла очень 
серьезная.

легкоатлетка Людми-
ла Кондратьева в финале 
100-метровки бежала с по-
рванной связкой. при надры-
ве уже ложатся на операцию, 
а тут совсем разлеталась. 
но родина сказала: «надо».  
и кондратьева на обезболи-
вающих, стиснув зубы, выи-
грала «золото».

И все-тАКИ  
ОН Улетел 
НАвсегдА
когда мишка, махая на про-

щанье лапой,  улетал из «луж-
ников» на связке воз-
душных шаров, рыдали 
уже сами зрители. его 
восьмиметровую фи-
гуру изваяли в нии 
резиновых изде-
лий. на работу 
ушло 150 ква-
дратных метров 
спецткани, из ко-
торой делают спаса-
тельные плотики. по сути, 
это был аэростат, вверх его под-
нимал закачанный внутрь гелий.  
однако на тренировках он никак 
не хотел взлетать вертикаль-
но  - заваливался на бок или 
переворачивался вообще вниз 
головой. тогда кто-то предло-
жил гениально простое реше-
ние - привязать к его передним 
лапам гроздь воздушных ша-
ров. они увеличили подъемную 
силу, и больше он не падал.

полет на церемонии закрытия 
прошел точно по плану. мишка 
поднялся на расчетную высоту в 
километр и гонимый ветром уле-
тел в подмосковье. при посадке 
случилась беда - налетел на 
острую корягу, порвавшую его 
обшивку. Дальнейшая судьба 
потапыча-воздухоплавателя, 
увы, печальна. Штопать ори-
гинал не стали и просто вы-
бросили. на ВДнХ какое-то 
время выставлялся его точный 
дублер, но и того, как говорят, 
сгрызли мыши и крысы. так что 
мишка тогда улетел действи-
тельно навсег-
да, но остался 
в нашей памя-
ти и сердцах.

ЦАРь беЗ штАНОв
у олимпиады-80 было два офици-

альных талисмана. помимо косолапо-
го, еще и тюлененок Вигри. он пред-
ставлял парусную регату в таллине  
и сегодня почти забыт.

зато мишку помнят и любят. бренд - 
на века. своим появлением он произ-
вел настоящую революцию: первым из 
олимпийских талисманов повернулся  
к нам лицом. До него символы игр изо-
бражались только в профиль и весьма 
стилизованно. мишка получился, как 
живой. В нем ощущается душа наро-
да. его создал московский художник 
Виктор Чижиков.

- самого медведя я нарисовал за па-
ру дней, - вспоминал художник. - Вроде 
симпатичный, но чего-то не хватало. 
голый он какой-то был. попробовал 
надеть на него трусы - тоже не то, лес-
ной царь и в семейных трусах, пусть 
с олимпийскими кольцами, ерунда,  
в общем. наконец, придумал.

озарение пришло к нему… во сне. 
В гостях у морфея люди видят порой 
гениальные вещи, которые не дого-

няют наяву. Менделеев  - разглядел 
свою таблицу. а Чижиков - борцовский 
пояс с пятью кольцами, который при-
шелся мишке как раз впору, позво-
лив завершить его образ. на западе 
художник стал бы миллионером на 
спонсорских и рекламных отчислениях.  
у нас же ему дали премию в 1,3 ты-
сячи рублей, неплохие деньги, по тем 
временам, почти годовая зарплата ря-
дового инженера, почетную грамоту  
и «спасибо».

бенефисом мишки стала церемо-
ния закрытия. слезинка, скатившая по 
его щеке, - еще одна гениальная игра 
случая. ротозейство статистов. на ре-
петиции церемонии один из щитов, 
составлявших изображение мишки, 
оказался повернут не той стороной. ре-
жиссер в мегафон наорал на растяпу 
чуть не матом, чтобы тот повернул щит 
обратно. команду выполнил не только 
он, но и весь ряд. и случилось чудо - 
волна перевернутых щитов создала 
эффект скатившейся слезы, которую 
затем увидели миллионы людей во 
всем мире.

ПОЗдНО ПИть бОРЖОМИ
но товарищи из ближайшего окружения объяснили: поздно, дорогой леонид 

ильич. отказ обойдется еще дороже. придется платить огромную неустойку. 
плюс - имиджевые потери. срам на всю планету. буржуи, гады, засмеют. «Да? - 
задумчиво пошевелил он бровями. - ну ладно, придется, видно, рискнуть, уж 
коли впряглись…»

В мок вздохнули с облегчением. ссср спасал его от полного банкротства.  
с долгами за предыдущие игры в монреале-1976 разгребались потом тридцать 
лет. зато олимпиада-80 стала первой в истории, затраты на которую почти 
полностью окупились. Доходы составили 760 миллионов рублей при расходах 
в 860 миллионов. Это по официальным данным. на самом деле потратили, ко-
нечно, больше. сколько надо, столько и давали. бросали деньги, как в топку, 
лишь бы паровоз вперед летел.

souzveche.ru
КтО ПОПАл в сИМвОлИчесКИе 

сбОРНые РОссИИ  
И белАРУсИ ПО хОККею всех 
вРеМеН, чИтАйте НА НАшеМ 
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Мишка никак не хотел 
взмывать ровно, на помощь 
пришли воздушные шары.

Церемония открытия по своему масштабу затмила все предыдущие Игры. В театрализованно-спортивном шоу на арене «Лужников»  
участвовало более двадцати тысяч физкультурников из всех республик СССР, а живые картинки на трибунах «рисовали» еще восемь  
тысяч «художников».

за железным
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МИНУС 
ПОДОХОДНЫЙ

Гонорары советских 
спортсменов выглядели 

так. За «золото»  - четыре 
тысячи рублей. За «серебро» - 

две. За «бронзу» - полторы. При-
чем из призовых еще вычитался 

подоходный налог. Легендарный гим-
наст Александр Дитятин, выигравший 
в Москве восемь медалей, три из них 

золотые, получил на ру-
ки в общей сложности 
около двадцати тысяч 
целковых. Великий 
пловец Владимир 
Сальников на три 
выигранных «золота» 
купил «Жигули».

Ну а самым посе-
щаемым местом сре-
ди спортсменов, по-
мимо, естественно, 
стадионов, была сто-
ловая в Олимпийской 
деревне. Участников 
и гостей Игр кормили 
до отвала всем богат-

ством советской многонациональной 
кухни. В Москву привезли лучших по-
варов из союзных республик. Меню 
ломилось от деликатесов. Икра крас-
ная. Икра черная, целый жбан, а рядом 
ложка - накладывай в тарелку сколько 
хочешь. Севрюга, осетрина, стерлядь, 
шашлык, перепела на вертеле, всего 
не перечислишь. И это в стране, где за 
простой селедкой в городах подальше 
от Москвы стояли очереди. И в ходу 
были карточки на продукты.

И только москвичам немного повез-
ло. Те из них, кто во время Олимпиады 
был в городе, рассказывали потом о тех 
днях, как о сказке. В магазинах было 
все. И никаких очередей.

Недавно, не помню, кто точно, вспо-
миная советское время, сказал: «Мы 
даже не замечали, что жили при ком-
мунизме». Верно. Жили. Две недели 
летом 1980 года. Да и то не все. Хотя 
Игры-80 даже иностранцы, побывавшие 
на них, называли лучшими в истории. 
Именно тогда пошла гулять поговорка: 
«Если вы хотите провести что-то гран-
диозное, отдайте это русским, они все 
равно сделают лучше».

ЖАДНОСТЬ - НЕ ПОРОК
Кстати, медали тех Игр изготовили на Ленин-

градском монетном дворе по эскизам 30-лет-
него талантливого скульптора Ильи Постола, 
позже он трагически погиб. Только серебряные 
награды были чистыми, без примесей. Золотая 
медаль на самом деле отливалась из серебра 
925-й пробы и покрывалась шестью граммами 
золота. Бронзовая - сплав меди и цинка. Не от 
жадности советского Политбюро. Нормы уста-
навливал МОК.

А вот с билетами 
на Игры получи-
лась заморочка. 
Поначалу фир-
ма Coca-Cola 
вызвалась не 
только опла-
тить их пе-
чать, но еще 
и подкинуть 
Оргкомитету 
приличную сумму 
«зеленых» с усло-
вием, что на билетах 
будет ее логотип. Напечатали 
шесть миллионов билетов. И тут один из гото-
вых квитков попадает в руки Михаилу Суслову, 
главному идеологу СССР. У него, как говорил 
Райкин, аж пенсне на глазу раскалилось от воз-
мущения, когда он увидел на билете буржуйский 
бренд. И приказал: деньги американцам вернуть, 
все билеты под нож и напечатать заново уже 
без супостатской ереси.

Цены билетов для советских граждан были 
в принципе божескими. Дороже всего на цере-
монии открытия и закрытия - по 25 рублей. В 
остальном - не больше червонца. Никакой сво-
бодной продажи. Реализация шла в основном 
через профкомы на предприятиях с большой 
скидкой. Иностранцам продавали подороже 
по фиксированному курсу - полтора рубля за 
доллар. Через агентские конторы в 72 странах 
реализовали почти полтора миллиона билетов. 

Четыреста тысяч купили 
болельщики только 

в США и ФРГ. 
Ожидался пол-

ный аншлаг 
на трибунах. 
И вдруг  - 
бойкот. Бо-
лельщики, 
не захотев-

шие приле-
тать, хотели 

вернуть билеты, 
но им отказа-
ли - мол, все 
претензии 

адресуйте вашим властям. А образовавшуюся 
лишнюю квоту пустили в оборот по новой уже 
внутри страны. Чтобы трибуны не пустовали, 
на некоторые соревнования билеты продавали 
в буквальном смысле за копейки: 30 - на вело-
трек, 50 - 70 - на гребной канал в Крылатском. 
Лишь бы сильнее поддерживали своих, помогая 
им побеждать.

КЕРОСИНКА 
С СЕКРЕТОМ
Прокладка трассы олимпийского 

огня от западной границы до столи-
цы многих лишила привычного кро-
ва. Дома, оказавшиеся на дороге,  
укатывали бульдозером. У бабушки 
моей жены был двухэтажный дом 
в Покрове. Снесли к чертям. Вза-
мен дали двухкомнатную квартиру. 
Участок, грядки - тю-тю.

Факел, в котором путешество-
вал огонь, заказали японцам. Но 
их вариант не устроил оргкомитет. 
И главный символ Игр поручили 
делать ленинградскому заводу име-
ни Климова. Помимо ракетных и 
авиационных двигателей, на заводе 
гнали и кое-какой ширпотреб, в том 
числе зажигалки. Из-за них-то и вы-
брали климовцев. Факел получился 
изящным и легким благодаря само-
летным сплавам. А чтобы огонь, 
когда с факелом будут бежать спор-
тсмены, гарантированно не гас, его 
заправляли специальным топливом 
на основе авиационного керосина. 

Наше ноу-хау поз-
же позаимствуют 
американцы.

Эстафету олим-
пийского огня Москва 
встречала нарядная, как 
невеста. Город вылизали. 
Попутно - зачистили от бом-
жей и проституток, отправив 
их за 101-й километр. А самых 
авторитетных в определенных 
кругах граждан пригла-
сили на собесе-
дование в МВД. 
И предупредили: 
чтобы было ти-
хо, иначе кому-
то будет плохо. 
В итоге за время 
Игр в Москве не 
зарегистриро-
вали ни одного 
сколь-нибудь 
значимого пре-
с т у п л е н и я . 
Милиция отды-
хала.

ФАРТОВЫЙ 
«СПРИНТ»
Золотым подспорьем ста-

ла лотерея «Спринт». Биле-
ты - по 50 копеек за штуку - 
продавали с лотков на улице. 
Выстраивались длиннющие 
очереди. Кому-то везло. Сам 
был свидетелем у метро «Со-
кольники», как пара мужич-
ков, возвращавшихся с ра-
боты, наскребли по карманам 
рубль мелочью на два биле-
та. Один выиграл мотоцикл 
за 500 рэ. Решили взять на 
месте деньгами. Половину 
куша честно поделили, рас-
пихав червонцы по карманам, 
на остальные купили еще пол-
тысячи билетов. Продавец на-
сыпал их горкой в большую 
коробку. Но фарт кончил-

ся. Гора родила мышь. Выи-
грали всего лишь шесть ру-
блей. Один из мужиков, войдя 
в раж, порывался продолжить 
битву с фортуной. Но второй - 
покрепче и хладнокровнее - 
взял кореша под локоток:

- Пойдем лучше выпьем, 
закусим, жене чего-нибудь 
купишь…

И пошли. С набитыми купю-
рами карманами.

На деньги от «Спринта» по-
строили несколько объектов, 
в том числе универсальный 
крытый стадион «Олимпий-
ский» на проспекте Мира 
с трибунами на 20 тысяч зри-
телей, на тот момент круп-
нейший в Европе. Сейчас на 
реконструкции.
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Отливать награды полностью из золота запретил МОК.
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Факел с олимпийским огнем сперва 
заказали японцам, но советская 
конструкция оказалась надежнее.
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Москву к приезду 
иностранных гостей буквально 
вылизали до блеска.

В Минске прошел турнир 
по футболу. Огонь пронесли 
по центральным улицам.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Киркоров,■Басков■и■другие■знаме-
нитости■записали■песню■с■цитатой■
президента■Лукашенко.

Клип в поддержку мира в Белару-
си «Любимую не отдают» прогремел 
на весь YouTube! Певцы, снявшиеся в 
нем, неплохо подняли свои рейтинги. 
Такой порции внимания не получали 
с допандемийных, щедрых на концер-
ты времен.

- Что это?! - удивлялись поклонни-
ки, обнаружив новинку в Сети. Раз 
за разом прокручивали клип под на-
званием «Любимую не отдают» и тем 
самым добавляли ему просмотров.

Белорусско-российскую песню на-
звали фразой Президента■РБ■Алек-
сандра■Лукашенко. Он произнес ее 
в финале ежегодного Послания народу 
и парламенту 4 августа.

- Здесь мое небо, мой дом, мое 
сердце. Здесь все родное и близкое с 
детства, - с этих строчек начинается 
клип, и в кадре появляется бескрай-

нее колосистое поле в лучах заката.
А потом - череда артистов. По строч-

ке спели российские исполнители: 
Филипп■Киркоров,■Николай■Басков,■
Александр■Буйнов,■Анита■Цой,■Де-
нис■Майданов,■Диана■Гурцкая и дру-
гие. К ним присоединились белорус-
ские коллеги: Руслан■Алехно,■Алена■
Ланская и другие знаменитости.

Каждый появляется в кадре на не-
сколько секунд, но есть момент и где 
все вместе - мозаичной картинкой 
из Зума.

Музыку и слова песни написали 
белорусы  - Юлия■ Быкова■
и■Евгений■Олейник. Клип 
опубликовали на своем 
YouTube-канале. 
Известно, что 
Юлия Быкова бы-
ла доверенным лицом 
Александра■ Лукашенко■ на 
выборах. А в прошлом году на 
концерте премии «За духовное 
возрождение» певице аккомпа-
нировал на рояле младший сын 
президента Николай.

Пресс-секретарь Киркорова 
сообщила, что «никакой песни  
в поддержку кого-либо артист 
не исполнял». Помощница  Алек-
сандра Буйнова тоже завери-
ла, что «музыкант не знал, что  
в песне используется цитата 
Лукашенко, и ему просто 
предложили записать «хо-
рошую песню в хорошей 
компании». 

Кстати, как уверя-
ют авторы, никто 
из исполнителей 
гонорар не полу-
чил - компози-

ция записана от чистого сердца.
После выхода клипа в соцсе-
тях начался невероятный хайп. 

На орехи досталось в основ-
ном Филиппу Киркорову и 

Николаю Баскову. Впро-
чем, оба певца словно 
бы и рады повеселиться.  
И, кажется, даже готови-
ли публику к грядущему 
событию. Басков в шап-

ке профиля выста-
вил ссылку на 

свежий клип 
с говорящим 
названием 
«Дико ту-
сим». Кир-
коров тоже 
предвкушал 
«тот еще за-
мес». И за 
два дня до 
появления 
клипа сделал 
загадочную 

подпись к фото  
с отдыха: «Мо-
жет, снять вам 

новую порцию 
экстрима? Я се-
годня готов на 
все».

Так легко и светло,
Если вера с тобой,
И любовь, и надежда.
День вчерашний ушел.
Время мчится вперед.
Время не будет прежним.
Посмотри мне в глаза
И пойми меня.

Припев:
Здесь мое небо, мой дом, 
мое сердце.
Здесь все родное 
и близкое с детства.
Я люблю всей душою 
землю свою.
Здесь мы живем, 
будут жить наши дети.
В мире, любви и согласии - 
вместе.
Просто знай - любимую 
не отдают!
 
Сколько бед и невзгод 
Пережил наш народ.
Нас судьба не щадила…
Поднимались не раз, 
Только вверх и вперед.
Белорусы - мы сила.
Посмотри мне в глаза
И услышь меня.

Припев.

- участие в записи песни и клипа - моя 
добрая воля, - рассказала «сВ» певица. - 
бескорыстный вклад в поддержку мирного 
урегулирования нынешних волнений на 
дружественной белорусской земле. и моя, 
россиянки, гражданская позиция. В дет-
стве я часто проводила лето в беларуси. 
ездили туда за грибами, ходили в походы. 

я полюбила добрый гостеприимный край 
всем сердцем. и по сей день нравится там 
бывать. «славянский базар» всегда на 
уровне. белорусы - певучий народ. 

и публика отзывчивая, музыкально под-
готовленная. В минске есть друзья. мне-
ния у них разные, как и у всего общества. 
еще немного - и может вспыхнуть граж-
данская война. а этого допустить нельзя. 
главное для меня - благополучие всего 
белорусского народа. болею за него всем 
сердцем. нужно добиться спокойствия  
и мира в стране. именно об этом строчки.

давай 

болею Всем сердцем

мнение

Ирина КАРЕНИНА

■■ Композитор■ Евгений■ Олейник■
сперва■и■не■рассчитывал■на■такую■
поддержку■от■артистов.

сама идея написать песню принад-
лежит композитору Евгению■Олейнику 
и белорусской группе Aura. наброски 
крутились у них в голове еще в начале 
августа. но припев не складывался.

- потом президент произнес фразу: 
«любимую не отдают» - и она стала реф-
реном песни. ума не приложу, что теперь 
делать с авторскими правами, - шутит 
олейник.

готовую песню разослал всем знако-
мым исполнителям.

- некорректно задавать человеку во-
прос «а ты за кого?» - считает компози-
тор. - «любимую не отдают» - неагрес-
сивное, миролюбивое и очень милое 
название, но в нем заложена позиция 
того. что мы  поддерживаем. и по реак-
ции людей мы рассчитывали увидеть, кто 
хочет с нами сотрудничать, а кого мы не 
будем отвлекать. 

первой из белорусов откликнулась пе-
вица Виктория■Алешко, следом за ней 
сестры■Груздевы,■Ирина■Дорофеева,■
Жанет, включился в работу Александр■
Солодуха, подтянулись и солисты боль-
шого театра беларуси Анастасия■Мо-
сквина■и Владимир■Громов. а народ-
ный артист■Анатолий■Ярмоленко ради 

записи на несколько часов сбежал из 
больницы.

отправили и российским звездам,  
даже не рассчитывая особо на поддерж-
ку.

- Женя олейник - удивительный чело-
век, он же буквально все делал сам! - рас-
сказала певица Валентина■Груздева. - 
привез на съемочную площадку свою 
аппаратуру, сам все монтировал, сводил 
разные записи… ближе к премьере на-
мекнул: ребята, возможно, будет сюр-
приз. а вечером накануне сбросил в чат 
клип, в котором были киркоров, басков 
и другие российские звезды. мы просто 
обалдели! особенно александр солодуха 
пришел в восторг, сыпал сообщениями 
«круто!». наша работа делалась на чи-
стом энтузиазме. 

а еще, как признается олейник, бук-
вально на коленке. никакого особого 
плана не было. Числа 25 - 28 августа 
арендовал студию, отснял белорусских 
исполнителей.

- потом сидел и думал, скинет мне кто-
нибудь из россиян записи или нет. думаю: 
подожду неделю - и буду выкладывать как 
есть. и вот в один прекрасный день - бах, 
видео от баскова, шикарная запись от 
киркорова, вот диана гурцкая… я обал-
дел: ничего себе! сама песня по тексту 
совершенно не политическая, мы не на-
вязывали этот контекст. каждый пел  
о своем - кто-то о любви к родине, кто-то 
о благодарности белорусским зрителям.

на коленке и на Энтузиазме

АНАТОЛИЙ ЯРМОЛЕНКО РАДИ СЪЕМОК 
СБЕЖАЛ ИЗ БОЛЬНИЦЫ

ЗаКУЛиСЬе
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Анита ЦОй:
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ЗаПевай!

Николай Басков пел для 
белорусов не только с экранов 
мониторов - он выступил в 
Минске на концерте женского 
форума «За Беларусь». 
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Один■из■самых■известных■рос-
сийских■юмористов■отпраздновал■
75-летие.■Главный■подарок,■кото-
рый■мэтр■эстрады■получил■на■день■
рождения,■конечно,■новорожден-
ный■сын.

- Улыбка - мое лицо. Смех - мой ха-
рактер. Радость - моя жизнь, - убеж-
ден юморист. Да, так и живет. Глядя 
на него, 75 не дашь. Ну, 60. Светится 
и веселится.

- Смущает не мой возраст, а возраст 
моих ровесников. Смотрю на них и ду-
маю: «Чего вы такие старые-то?!», - 
улыбается Евгений Ваганович.

За годы на эстраде Петросян со-
чинил море монологов, скетчей, ча-
стушек, анекдотов. А еще выпустил 
спектакли и телепрограммы, в том 
числе легендарные «Смехопанора-
му» и «Кривое зеркало» (ныне - 
«Петросян-шоу»). Написал 
десяток книг. Возглавляет 
Театр эстрадных миниа-
тюр.

С юбилеем народно-
го артиста поздравил 
Владимир■Путин. Рос-
сийский президент от-
метил, что Петросян 
вписал «яркие страницы 
в летопись отечественно-
го эстрадного искусства». 
«Преданные поклонники вы-
соко ценят ваш талант импрови-
затора и неподражаемый артистиче-
ский темперамент», - считает Путин.

И то верно. Не зря юморист смеется 
над собой: «От Калининграда до Би-
робиджана знают всюду Петросяна».

Но если на его выступлениях - пол-
ные залы, то юбилей артист отметил 
скромно.

- Я не собирал гостей, хотя надо бы-
ло это сделать, - говорит он. - День 
прошел в работе в офисе. Сотрудники 
преподнесли торт. Съели под бутылку 
хорошего вина.

Петросян привык отмечать дни рож-
дения концертами, но пандемия сбила 
планы.

ГОНЯЛ НА СКУТЕРЕ  
И ТИСКАЛ КРОЛИКОВ
Петросян провел в Сочи «Юмори-

ну», однако не обошлось без проис-
шествий. На фестиваль приехали 
бывшая жена юмориста Елена■Сте-
паненко,■Владимир■Винокур,■Клара■
Новикова,■Юрий■Гальцев,■Сергей■
Дроботенко и другие артисты. Все 
шло прекрасно, пока не поступило 

сообщение о том, 
что в «Фестиваль-
ном» заложена 

бомба. Артистов 
и зрителей эвакуи-

ровали.
- Сделали паузу, потом 

продолжили, - рассказывает 
«СВ» юморист Владимир Винокур. - 
Никто напуган не был. Народ, когда 
приходит на юмор, настроен на по-
зитив.

Петросян приехал в Сочи раньше, 
чем коллеги, и перед тем как погру-
зиться в работу, успел прекрасно от-
дохнуть. Съездил на экоферму, рас-
положенную на высоте 450 метров над 
уровнем моря, посмотрел на коз, овец, 
кур и кроликов. Катался на воздушном 
шаре и на лошадях, а вечером упал 
в стог сена и смотрел под звездным 
небом фильм.

Но и ничто молодежное юбиляру 
не чуждо. Женившись на девушке, 
Петросян не отказывает себе в экспе-
риментальных удовольствиях. Освоил 
гидроскутер.

- Наплавался, накувыркался, - гор-
дится собой юморист.

После прогулок и купаний милое 
дело - поесть. Юбиляр прошелся по 
сочинским ресторанам и остался до-
волен.

- После удаленушки и дивануш-
ки хочется погулянушки! До че-

го же вкусно: спирт с апельсином!
После пандемии многие соотече-

ственники выбрали для отдыха два ме-
ста: город, где темные ночи, и Крым. 
И Петросян не преминул пошутить, 
что «Сочи - это место встречи, которое 
отменить нельзя».

БЕЗ ОБНИМАШЕК-
ПОЦЕЛУЙЧИКОВ
Отпраздновав юбилей и отдохнув, 

Петросян с головой окунулся в де-
ла. Пока юморист и команда отсня-
ли «Петросян-шоу» для канала «Рос-
сия 1». Причем съемки длились по 
двенадцать часов.

- Появилось несколько хороших ар-
тистов со своей, как теперь говорят, 
харизмой, а в комическом жанре это 
очень важно, - отмечает Петросян.

А за бенефисы только взялись. И со-
стоятся они позже.

- Мы уже привыкли, что за руку здо-
роваться нельзя, а для артистов эта 
странная традиция с поцелуйчика-
ми и обнимашками всегда была из-
лишней, - отмечает Петросян. - Хочу 
посоветовать следующее: поскольку 
после долгой изоляции нам ко мно-
гому нужно будет привыкать и при 
этом не исключен психологический 
напряг, старайтесь дарить друг другу 
радостные эмоции. И таким образом 
поддерживать! Жизнь такая, какой 
мы ее видим.

ЛУЧШИЕ ШУТКИ
●● Главная●загадка●природы:●как●голуби●умудря-

ются●замарать●темную●машину●белым,●а●светлую●
черным?

●● Если●офисный●работник●просидит●без●дела●10 ми-
нут,●то●он●автоматически●перейдет●в●режим●сна.

●● Ничего●не●может●так●взбодрить,●как●хороший●
крепко●заваренный●кофе●с●утра,●конечно●же,●по-
сле●того●как●вы●выпили●рюмочку●пятизвездочного●
коньяка.

●● Знаете,●что●я●подумал.●Ужин●при●свечах -●это ж●
не●просто●романтика,●это●и●отличное●средство●от●
геморроя.

●● Невеста●после●того,●как●они●с●женихом●подали●
заявление,●говорит:

-●Дорогой,●когда●мы●с●тобой●поженимся,●мы●же●
обязательно●будем●решать●все●проблемы●вместе?

-●Но,●любимая,●у●нас●же●нет●проблем?!
-●Я●же●говорю,●после●свадьбы!

юмористы в жизни, как правило, 
грустные люди. но только не петро-
сян. В последнее время улыбка не 
сходит с его лица. завистники спра-
шивают, отчего она приклеилась.

- Это традиционный вопрос скуч-
ных людей и зануд, - разводит руками 
петросян.

Впрочем, повод для радости есть, 
и весомый. В день рождения юмо-
рист представил общественности сы-
на. мальчик родился в этом году. 13 
марта в Дубае.

малыша назвали в честь армянского 
дедушки - Ваганом.

он - кроха, но уже будоражит умы 
российской общественности. одни 
говорят, что петросян не в состоянии 
стать отцом. Другие следили за супру-
гой юмориста Татьяной●Брухуновой, 
не замечали живота и сходились во 
мнении, что малыша родила суррогат-
ная мать. телеведущий Иван●Ургант 
даже пошутил, что в роддоме, увидев 
75-летнего отца, воскликнули: «Чума 
чудильная». татьяна загадочно и кра-
сиво говорит:

- Весной я отправилась в самое дол-
гожданное путешествие, в котором  
у меня ответственная роль, где отны-
не и навсегда я - мама! благодарна 
всем, кто, заметив мои очень свобод-
ные платья, не подал вида и оставлял  
в зоне комфорта. спасибо всем, кто 
догадался, но деликатно смолчал.

и почему бы не поверить, что это 
так. тем более что в 75 петросян - 
ягодка опять, а татьяне 31 год, и ничто 
не мешало родить самой.

- ой, про ребенка ничего не буду го-
ворить! - испуганно воскликнул в раз-
говоре с «сВ» Владимир●Винокур.

- Да мы и не собирались расспраши-
вать. Хотим, чтобы просто поздрави-
ли евгения Вагановича, - успокоили 
юмориста.

- знаю Женю много-много лет, - от-
ветил Винокур. - он, конечно, удиви-
тельный, добрый человек. к счастью, 
в Жене нет покоя. он идет вперед. 
легко стать популярным: целые фа-
брики звезд штампуют. но главное -  
не появиться, а удержаться. евгению 
Вагановичу это удается. он смог  
сделать так, чтобы зритель не по-
терял интерес. Женя много-много 
лет смешит людей, и, дай бог, чтобы  
творческое долголетие продолжа-
лось. когда оно длится, человек жи-
вет долго.

пятнадцать лет назад «кривое зеркало» владело 
аудиторией всецело. В 2004 году популярностью 
пользовался монолог «кондукторша». Властитель-
ницу трамваев-троллейбусов играл петросян. Всякий 
раз ему делали грим по два с половиной часа и после 
выступления еще час снимали. однажды на пред-
варительном перед съемкой концерте в сергиевом 
посаде случилась забавная история.

- я вышел в этом образе, и никто не узнал, - вспо-
минает евгений Ваганович. - зал даже не слушал. 
зрители шептались: «кто это?» узнавание возникло 
только к концу монолога. успеха не было. я срочно 
поручил автору написать интермедию для «новых 
русских бабок», и чтобы в конце они сказали, что 
«выйдет петросян, но, кажется, он сменил пол». 
сделали, и монолог встал на место. Вот что значит 
проверочный концерт.

мало кто знает, что если б не Утесов, вряд ли 

появился бы и петросян.
- артисты познакомились в ленинграде. В ки-

ровском театре шел концерт ко Дню советской ар-
мии, - вспоминает в интервью «сВ» Владимир Ви-
нокур. - В нем участвовал петросян. юный, но уже 
подкованный, так как еще школьником участвовал  
в самодеятельности и нередко выступал с Мусли-
мом●Магомаевым.

утесов обратил внимание на талантливого юношу 
и попросил помощников «установить за ним слеж-
ку». Через год вновь пересеклись. правда, тут уже 
петросян смекнул, что шансом нужно пользоваться, 
и подкинул великому певцу идею: пусть на сцене 
одновременно появятся два утесова, как символы 
двух эпох. того, что помоложе, сыграет он, петросян. 
мэтр согласился. номер приняли на ура. а вскоре 
петросян стал конферансье у утесова и выступал 
под псевдонимом «евгений петров».

- потом петросян работал сам, - продолжает Ви-
нокур. - затем появились номера в «москонцерте».

СЕМЕЙНЫЙ СЕКРЕТ

а бЫл ли ЖиВот?
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Молодая супруга Татьяна Брухунова подарила наследника - Вагана 
Евгеньевича, который уже стал звездой светской хроники.
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ПОСЛЕ УдАЛЕНУШКИ 
хОЧУ ПОГУЛЯНУШКИ!

Евгений ПЕТрОСян: 



25 сентября - 1 октября / 2020 / № 4314 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии арена

Борис ОРЕХОВ

■■ Молодой,■но■очень■талантливый■
гонщик■«а-ля■рюс»■Никита■Мазепин■
сотворил■самую■громкую■сенсацию:■
выиграл■уже■вторую■гонку■в■«Фор-
муле-2»■в■этом■сезоне.

Месяц назад он был первым на фи-
нише в британском Сильверстоуне. 
Теперь победил на так называемом 
длинном этапе в итальянской Тоска-
не. И как победил! Фантастически 
просто. Дело в том, что на старт 
никита уходил всего лишь  
с четырнадцатой (!!!) позиции. 
Казалось, шансов не то что на 
победу, но просто доехать до 
подиума нет никаких. но знай 
наших!

Сработала грамотная тактика 
по выбору покрышек и ма-
стерский, не по годам, 
пилотаж никиты на 
протяжении всей 
трассы. Гонку он на-
чал на твердой рези-
не, тогда как боль-
шинство соперников 
выбрали мягкую и - 
просчитались. на 
улице была жарища. 
Шины болида никиты 
постепенно прикатались 
и  начали давать темп. 
а конкуренты из первой 
десятки, наоборот, сда-
вали и отправлялись  
в боксы.

на пит-стопе никита сменил ре-
зину на более свежую и быструю  
и вернулся в гонку уже восьмым. И тут 
началось самое интересное. В «Фор-
муле-2» гоняет молодежь. По накалу 
она круче «Фомулы-1». Молодая го-
рячая кровь делает свое дело. И вот 
уже японец Юки■Цунода■тараном 
выносит на обочину британца Дэна■
Тиктума. Тот в отчаянии проклина-

ет безбашенного «самурая» по-
следними английскими словами  
и машет в его сторону кулаком. 
Двумя конкурентами меньше. 
но это не все.

Через пару кругов сразу три 
болида, мчавшихся впереди,  
в какой-то момент сошлись впри-

тирку на узкой трассе. Трах-
бах. на трассе - один. 

Двое закончили гон-
ку...

а никита жал  
и жал на газ, обходя 
оставшихся конку-
рентов. Последним, 
кого он красиво сде-
лал на повороте, вы-

рвавшись в лидеры, 
был не кто иной, как 

Мик■Шумахер, да-да, 
сын того самого леген-

дарного «Красного барона» 

из конюшни «Феррари». Яблоко от 
яблоньки недалеко упало. Шумахер-
младший рвется повторить звездную 
карьеру отца, не случайно эксперты 
именно его прочат в победители ны-
нешней «Формулы-2» в общем зачете. 
но наши парни с таким прогнозом 
категорически не согласны, что и до-
казывают на трассе.

- Я в полном восторге от своего ре-
зультата, - сиял никита после побед-
ного финиша. - Когда ты стартуешь 
только четырнадцатым, кажется, не-
обходимо ставить перед собой реали-
стичные задачи. но мы с командой 
решили рискнуть. И мечта стала ре-
альностью. Это было весело и тяже-
ло одновременно. Уверен, зрителям 
тоже понравилось. Я рад, что все так 
случилось.

Для 21-летнего россиянина это уже 
второй сезон в «Формуле-2». Без спон-
сорской поддержки в гонках делать 
нечего, но с этим фактором у никиты 
как раз полный о'кей. его отец Дми-
трий■Мазепин - миллиардер, владе-
лец крупного пакета акций компании 
«Уралкалий». Понятно, что отцовский 
капитал играет существенную роль 
в карьере сына. но деньги - не са-
мое главное. Важнее, каков ты сам 
за штурвалом болида. никита в пол-
ном порядке и прибавляет с каждым 
сезоном. не за горами, надо полагать, 
дебют и в «Формуле-1». С командами 
главной гоночной серии он сотруд-

ничает с 2016 года, когда стал тест-
пилотом Force-India. Теперь же ра-
ботает с Mercedes. И в конце ноября 
примет участие в тестовых заездах 
перед Гран-при Бахрейна. До этого 
он уже принимал участие в трениро-
вочной практике легендарной «ко-
нюшни» в Барселоне. Так что уже со-
всем вскоре, возможно, российские 
поклонники «Формулы-1» во время 
гонок будут болеть не только за Да-
ниила■Квята.

а там и еще один вундеркинд на 
подходе  - Роберт■ Шварцман. Для 
21-летнего питерца нынешний се-
зон в «Формуле-2» дебютный. но 
начал он лихо - идет уже четверым  
в общем зачете. Для новичка это кру-
то. В прошлом сезоне он стал чем-
пионом «Формулы-3» и нисколько не 
тушуется теперь компании на класс 
выше. Главные козыри роберта - ско-
рость и постоянство. Воспитанник 
академии «Феррари», что уже о мно-
гом говорит, он может выиграть не 
так много этапов, зато не допустит 
серьезного провала. Стабильность, 
как известно, признак мастерства. но 
ради большой цели приходится себе 
во многом отказывать.

- на книги, фильмы просто нет вре-
мени, - признается роберт. - Полно-
стью сконцентрирован на гонках. Моя 
главная цель - победить. И как можно 
скорее попробовать себя в «Форму-
ле-1».

ОБОШЕЛ ШУМАХЕРА НА ПОВОРОТЕ

открыли сезонСЯБРЫ В ЕВРОПУ, МЫ - В ЧЕЛЯБИНСК
Борис ОРЕХОВ

■■ На■ улицу■ российских■
легкоатлетов■наконец■при-
шел■праздник.■В■Челябин-
ске■прошел■национальный■
чемпионат■с■участием■всех■
сильнейших.■Что■большая■
редкость.

ФИЛОСОФИЯ 
БОЙКОТА

В бы-
лые вре-

мена отече-
ственные звезды не сказать, 
чтобы шибко жаловали нацио-
нальное первенство своим дра-
гоценным присутствием. место 
в сборной за ними и так за-
бронировано, доказывать свою 
турнирную состоятельность не-
обходимости нет. поэтому они 
жили каждый сезон по свое-
му персональному графику, 
пришпиленному в основном  
к этапам «бриллиантовой ли-
ги». теперь ситуация иная. по-
сле наездов ВаДа и между-
народной федерации доступ 
российских атлетов на между-
народные турниры оказался 
наглухо перекрыт. а соревно-
ваться где-то надо. Чемпионат 
страны - как раз самое то.

не обошлось, правда, без 
организационной нервотреп-
ки. первоначально чемпио-
нат должен был пройти еще 
в июне в Чебоксарах. однако 
из-за пандемии старт и место 
проведения не раз меняли,  
в конце концов остановившись 

на Челябинске. Времени на 
подготовку было в обрез. но 
столица южного урала, хоть 
и принимала такой масштаб-
ный форум впервые, со своей 
миссией справилась.

и звезды не подкачали. по-
казали чемпионский мастер-
класс, несмотря на то что для 
многих это был вообще пер-
вый старт в сезоне. один из 
сильнейших атлетов планеты 
Сергей■Шубенков уверенно 
выиграл свои коронные 110 ме-
тров с барьерами, чемпиону 
мира Андрею■Менькову не бы-
ло равных в прыжках в длину, 
трехкратная чемпионка евро-
пы Екатерина■Конева выигра-
ла «тройной».

но самое вкусное было впе-
реди. Женская высота. ор-
ганизаторы специально при-
берегли ее на сладкое, под 
финиш программы, ведь среди 
участниц в заявке значилась 
Мария■Ласицкене. зрители, 
а их был максимум с учетом 
пандемических ограничений, 
оккупировали трибуну на-
против прыжкового сектора. 
сенсации не случилось. ну 
и здорово! королева высоты 
красиво и уверенно взлетела 
выше всех и прибавила в свою 
коллекцию наград уже пятое 
«золото» чемпионки россии. 
однако результатом - 1,92 ме-
тра - осталась недовольна:

- рассчитывала прыгнуть вы-
ше. но это мой первый старт 
в текущем, весьма странном 
сезоне, более того, первый мой 

выход на открытый стадион, до 
этого тренировалась в манеже.

мария - один из самых по-
следовательных критиков ру-
ководства ВФла. «любовь» 
тут, судя по всему, взаимная.

- никто оттуда со мной на 
общается. я тоже ни с кем не 
общаюсь, - рассказала спорт-
сменка и, вздохнув, добавила: - 
к сожалению, карьеры спор-
тсменов стоят не на первом 
месте. мне стало все понятно 
еще весной. менять спортив-
ное гражданство? за это время 
мысли приходили очень раз-
ные, нет смысла их озвучивать. 
сейчас выиграла чемпионат 
россии. я рада, и говорить по-
ка не о чем. но есть разочаро-
вания. и много.

ВСЕ, КАК У ЛЮДЕЙ
белорусские атлеты в отли-

чие от наших просто везунчи-
ки. им не надо терзаться гам-
летовскими вопросами о том 

же спортивном гражданстве. 
спокойно ездят себе, куда хо-
тят, и берут медали на между-
народных турнирах. недавно 
отличились в словакии на 
этапе серии континентально-
го тура Silver World Athletics. 
золотым дублем отметились 
прыгунья в длину Анастасия■
Мирончик-Иванова и «вы-
сотник» Максим■Недосеков. 
настя в первой же попытке 
улетела на 6 метров 70 сан-
тиметров. 

соперницы выпали в оса-
док, превратившись в стати-
стов. максим, стремительно 
ворвавшийся в прыжковую 
элиту, преодолел планку на 
отметке 2,25 метра. Высту-
пали братья-сябры под сво-
им национальным флагом.  
а в честь их побед играл гимн 
синеокой. Все, как у людей, 
никаких дискриминационных 
санкций. когда же россияне 
до этого доживут?
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PA Images/TASS

Никита и сам в восторге от своего  
результата.

В тройном прыжке Екатерина 
Конева улетела дальше всех.

Мария Ласицкене 
взяла победную 
высоту впритирочку 
над планкой.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Прочитал новость 
о том, что МВД Рос-
сии будет вводить 
авансовый платеж за 
иностранцев. Я белорус, 
работаю в РФ с видом на 
жительство. Меня это кос-
нется?

- Пока это только обсужда-
ется. Но ведомство действи-
тельно планирует подготовить 
новую редакцию федераль-
ного закона о вопросах ми-
грации.

Так, если концепцию утвер-
дят, то на трудового мигран-
та придется оформлять 
электронный патент. Работо-
датель, вне зависимости от 
того, является он юрлицом, 
ИП или физическим лицом, 
должен будет зарегистриро-
ваться на сайте госуслуг и за-
полнить специальную форму 
о включении в реестр компа-
ний, привлекающих иностран-
ную рабочую силу.

Также проект предусматри-
вает новые условия найма. 
К примеру, устанавливать 
размер зарплаты по уровню 
среднего заработка в регионе 
для соответствующей катего-
рии работников. Если же за 
сотрудника не будут платить 
НДФЛ, то его смогут и вовсе 
депортировать из страны.

Однако не стоит беспокоить-
ся - белорусов эти изменения 
не коснутся. По решению Выс-
шего совета Сообщества Бе-
ларуси и России от 22.06.1996 
№4 «О равных правах граж-
дан на трудоустройство, опла-
ту труда и предоставление 
других социально-трудовых 
гарантий» белорусы в России 
работают на равных условиях 
с гражданами страны. Един-
ственное отличие - белоруса 
ставят на учет в МВД, но что 
касается НДФЛ, то выплаты 
такие же, если белорус полу-
чит статус налогового рези-
дента России. Чтобы им стать, 
надо прожить в РФ не мень-
ше 183 дней в календарном 
году.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.15 «Клуб экспертов. Час 

пик. Прививка или болезнь. 
Когда начнется вакцинация 
от коронавируса» (12+)

08.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Главный 

книжный форум Москвы: 
литература без границ» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Кризис 
в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Наши люди. Тео» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «RuBy» (12+)
17.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова» (12+)
21.15 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
22.45 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
00.15 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(16+)
01.45 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
02.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
04.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
05.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: что 
в перспективе?» (12+)

08.45, 17.15, 21.45, 01.30 «RuBy» 
(12+)

09.15, 23.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+) 

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 
банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

13.00 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия 2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

14.30, 17.30, 21.15, 01.45, 05.30 
«Наши люди» (12+)

16.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

22.00 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (12+)

00.15 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
04.00 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
08.20, 10.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
11.00, 19.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
11.45 «Наши люди. Сергей Жилин» 

(12+)
12.15 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

12.30 «Клуб экспертов. Час пик 
Политический курс. По какому 
пути пойдет Беларусь после 
кризиса?» (12+)

12.45 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНЫ 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

14.05 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
15.35 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 

КЛИМОВОЙ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 01.30 «Минск - Москва. Плюс» 

(12+)
20.45 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(16+)
22.20, 05.45 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

22.35 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 
ОЧАРОВАНЬЕ...» (16+)

00.05 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (12+)

01.45 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

02.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

04.30 «ЗИМОРОДОК» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Карта Родины. Гродненская 

область: Августовский канал 
и Мирский замок 
(с субтитрами)» (12+)

08.20 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
10.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.30, 22.20, 05.45 «Минск - Москва. 

Плюс» (12+)
11.45 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (16+)
13.15 «Наши люди. Сергей Жилин» 

(12+)
13.45 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
19.15 «Братская кухня» (12+)
19.45, 01.30 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
22.35 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (6+)
00.05 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
01.45 «Карта Родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
04.30 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Прививка или болезнь. Когда 
начнется вакцинация от 
коронавируса» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
13.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
14.15, 23.30, 03.15 «RuBy» (12+)
14.30, 02.00 «Наши люди. Оксана 

Солопова (с субтитрами)»(12+)
16.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
17.15 «Наши люди. Вячеслав 

Заренков (с субтитрами)»(12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

21.15, 23.45, 05.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Выход из кризиса 
в Беларуси. Можно ли 
примирить два символа, два 
флага» (12+)

21.30 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

22.45 «Минск - Москва Плюс. 
Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать». (12+)

00.15 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.30 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Выход из кризиса 
в Беларуси. Можно ли 
примирить два символа, два 
флага» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
13.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
14.15, 23.30 «RuBy» (12+)
14.30, 23.00. 02.00 «Наши люди»(12+)
16.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
17.15 «Наши люди»(12+)
21.15, 05.15 «Минск - Москва». (12+)
21.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

00.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 
(12+)

01.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+)

04.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.30, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Общество и СМИ» (12+)
08.30, 14.30, 17.15, 02.00 «Наши 

люди (с субтитрами)»(12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Выход из кризиса в Беларуси» 
(12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
16.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Как на деле обеспечиваются 
права россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

21.15, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

21.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
23.15 «Минск - Москва Плюс. 

Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать» (12+)

00.15 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(16+)

04.00 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «Наши люди. Владимир 

Мамонтов (с субтитрами)»(12+)
21.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия 2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

00.15 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
01.30 «Минск - Москва» (12+)
02.00 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)»(12+)
04.00 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

28 сентября 29 сентября 30 сентября 1 октября

24 сентября 25 сентября 26 сентября 27 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

Радио «Культура» 91,6 FM
«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

«Вести FM» 100,6 FM

Радио «КП» 91,0 FM 89,5 FM «Радио России» 90,2 FM
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

2. ПОДРУЖИТЬСЯ 
С ЧЕРНЫМ АИСТОМ

Модное нынче направление экологического туриз-
ма - бердвотчинг, или наблюдение за птицами. Для 
этого в Синеокую приезжают иностранные туристы. 
Говорят, подглядывать за пернатыми тут - истинное 
удовольствие. На севере страны можно увидеть гор-
дого беркута и чернозобую гагару. В центральных 
регионах гнездятся большой подорлик и бородатая 
неясыть. Юг давно облюбовал черный аист.

Так повелось, что в Белой Руси темнокрылого 
собрата белого аиста люди особо не жаловали. 
Боялись взмаха угольных крыльев. Впрочем, и са-
ма птица никогда не стремилась к соседству с че-
ловеком. Испокон веков черные аисты выбирали 
для гнездования укромные уголки на болотах и в 
дремучих лесах. Чаще всего - в пойме быстротеч-
ной и богатой на рыбу Припяти. Но в последние 
годы численность черного аиста в Беларуси стала 
расти. Гнездышки редкая птица вьет все ближе к 
населенным пунктам на Полесье, будто намекая: 
«Я не прочь подружиться».

1. ВЕРНУТЬСЯ 
НА ТЫСЯЧИ ЛЕТ НАЗАД

Сегодня сильный и свободолюбивый зубр 
у всего мира ассоциируется непременно с Бе-
ларусью. Неудивительно. В Синеокой обита-
ет самая крупная (больше 2 тысяч особей!) 
популяция дикого быка. Большой, красивый, 
прыткий - он чувствует себя хозяином в Бело-
вежской и Налибокской пущах, резвится на 
лужайках Березинского, Припятского и Полес-
ского заповедников вдали от людской суеты. 
А ведь пару тысяч лет назад зубры населяли 
территорию всей Европы: древние греки ри-

совали их на стенах, а римляне устраивали 
с ними гладиаторские бои. Увы, неконтролируе-
мая охота и прогресс сделали свое печальное 
дело. Теперь туристы со всего мира едут в за-
поведные белорусские леса, чтобы хоть одним 
глазком взглянуть на рогатого исполина.

Идеальное время для знакомства - на рас-
свете или закате, когда зубры выходят на 
лужайки, чтобы полакомиться гостинцами 
от человека. В меню - картошка, свекла или 
просто сено. Лучшие точки для безопасного 
наблюдения подскажут сотрудники нацио-
нальных парков.

5. ПРИМЕРИТЬ ВЕНЕРИН БАШМАЧОК
Думаете, самая изящная пара была у Золушки?

А вот и нет! Есть в природе и куда более совершенная обувь - 
Венерин башмачок. Это удивительное растение цветет лишь раз 
в семнадцать лет. Миниатюрный лепесток-чашечка раскрывает-
ся в конце мая - начале июня и радует своей красотой всего пару 
недель. Заприметить его на фоне остальных цветов не так уж 
и просто: бутоны бывают самыми разными - от нежно-зеленых 
до ярко-фиолетовых. Поэтому ориентируемся на тонкий чуть 
сладковатый аромат, напоминающий ваниль.

Прикасаться к Венериным баш-
мачкам строго запрещено. За-

то любоваться можно сколь-
ко душе угодно. Одно из 

самых живописных аре-
алов обитания цветка в 
Беларуси - леса вокруг 
озер Глубля и Глубель-
ка в Минской области. 
К услугам любителей 

таинственной флоры - 
пешие маршруты по из-

вилистым экотропам и ве-
лопрогулки на целый день.

3.  ОТЫСКАТЬ 
«ПАПАРАЦЬ-
КВЕТКУ»

«Завтра Ивана Купала. Од-
ну только эту ночь в году и 
цветет папоротник. Не прозе-
вай!» - писал Николай Гоголь 
в бессмертных «Вечерах на 
хуторе близ Диканьки». По 
славянскому поверью, если 
в полночь пойти в глубь леса 
одному без фонаря, можно 
отыскать светящийся цветок 
папоротника неземной кра-
соты. Он дарит обладателю 
нечеловеческую силу - видеть 
клады, понимать язык живот-
ных и открывать все замки 
на свете.

Наука непреклонна: папо-
ротник не цветет и чудес не 
бывает. Но в Беларуси есть 
уголок, местные жители ко-
торого с этим не согласны. 
Вдоль высоких берегов Буга 
на Брестчине раскинулись ро-
скошные листы королевско-
го папоротника (в ботанике - 
чистоуст величавый). А над 
зелеными лапками - загадоч-
ные красные метелки. Чем не 
«папараць-кветка»? Унести 
с  собой огненную красоту не 
выйдет, но нашептать над рас-
тением заветные желания не 
запрещается. Говорят, пока 
еще никого из туристов этот 
ритуал не подводил.

4. ПОКОРМИТЬ ДИКИХ КОНЕЙ
Уникален в своем роде Полесский радиационно-экологический заповедник. После 

аварии на Чернобыльской АЭС территории в 216 тысяч гектаров на юге 
республики стали полностью недоступны для человека. В права вступила 

природа и дала волю своей фантазии: за три десятка лет тут обо-
сновались стаи краснокнижных птиц и разрослись редчайшие 
растения. А какое раздолье для животных - одних только зубров 

больше двухсот. 
Но самое интересное - природа тут на-
столько очистилась, что в заповедник 
пришли… лошади Пржевальского! До-
подлинно известно: этот вид вообще 
никогда не обитал в Беларуси. Коротко-
гривые лошадки родом из Азии ощуща-
ют себя прекрасно, активно размно-
жаются и без стеснения осваивают 
новые земли. Более того, с инте-
ресом позируют на объективы 
камер. Фотоохота в Полесском 
заповеднике уже несколько лет 

пользуется особым спросом. Прав-
да, записываться на экскурсии нужно за 
несколько месяцев. Желающих много, а сту-
пать на заповедные тропы можно только не-
большими группами.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 
КРАСНОКНИЖНУЮ

Лошади есть, а сам 
Пржевальский где?

Как жаль, что на самом 
деле папоротник не цветет.

Этот красавец распускается 
редко - раз в семнадцать лет.

Все мы из песни знаем, что эта птица 
на крыше - мир на земле.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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